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Почта справит 
новоселье
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Из 911 отделений связи на территории области 
чуть меньше половины помещений находятся в собственности Почты. Ос
тальные она арендует у муниципалитетов.

Недавно администрация Новоуральска передала ей в соб
ственность 760 квадратных метров помещений, в которых распо
лагается пять почтовых отделений.

А в Ирбите ФГУП «Почта России» получило в собственность 
здание площадью 1444,8 квадратных метра для размещения 
клиентского зала городского почтамта. Здание считается исто
рическим памятником и расположено в центре Ирбита.

Это будет один из самых крупных клиентских залов в области. 
Почтовики планируют заселиться в него в начале следующего 
года после решения всех юридических вопросов и ремонта зда
ния.

Работы по приведению отделений связи к единому корпора
тивному стилю «Почты России» уже начались.

Любовь ГОРИНА

С запасами
и зима не страшна
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Пока погода балует «бабьим летом», на полях 
области торопятся убрать выращенные овощи. В двадцатых числах сен
тября из-за сильных холодов уборка была приостановлена. Однако выпав
ший снег и ночные заморозки на почве не повредили урожай, поскольку 
дневная температура быстро ликвидировала выпавшие осадки.

Это лето выдалось довольно скудным на урожай картофеля, 
моркови и свеклы. Зато порадовало капустой. Нынче ее выра
щено почти 7410 тонн, в прошлом — всего 4161. На сегодняш
ний день с полей убрано 95145 тонн картофеля и половина уро
жая свеклы — 5016 тонн. В хранилища отправлено около четы
рех тысяч тонн моркови — 40 процентов урожая. Капуста осен
них холодов не боится, поэтому оставшиеся на полях пять с по
ловиной тонн будут убирать в последнюю очередь. Пока 
больше всего капусты собрано в Красноуфимском и Слободо
туринском районах.

С уборкой «второго хлеба» загодя поторопились в Красно
уфимском, Каменском и Сысертском районах. Здесь собрано 35 
тысяч тонн картофеля. Сельхозкооперативы последней терри
тории преуспели и по части капусты — в Министерстве сельско
го хозяйства отмечают их ударные темпы в уборочной кампа
нии. Серьезными запасами свеклы и моркови на предстоящую 
зиму свердловчан обеспечат и работники белоярских агро
предприятий. Между тем полностью сбор картофеля завершен 
только в пяти территориях области. Это 72 процента выполнен
ной работы. Долго раскачиваются в хозяйствах под Краснотурь- 
инском, Верхотурьем и Богдановичем. В уборочной гонке самы
ми энергичными оказались ирбитчане: вся капуста, морковь и 
свекла уже в закромах. Дело за малым: собрать клубни карто
феля с последних борозд — и финиш.

Елена МАРЬИНА

Городское «лицо»
Международный фестиваль архитектуры и дизайна «Евразийская премия» 
прошел в Екатеринбурге в шестой раз. На пресс-конференции, посвящен
ной фестивалю, затронули вопрос о современном и грядущем архитектур
ном облике уральской столицы.

—- Надо избавляться от погони за квадратными метрами и 
стремиться к настоящему качеству, — говорит Галина Букова, архи
тектор-дизайнер, председатель оргкомитета фестиваля.

Сейчас в городе строится примерно два миллиона квадрат
ных метров жилья в год. В планах на следующий год — постро
ить уже два с половиной. А к 2015 году эту цифру хотят увели
чить до восьми миллионов. При этом главные свои задачи ека
теринбургские архитекторы видят в уходе от типовых панельных 
домов и акценте на передовые решения в строительстве, в за
боте об экологичности новых построек и экономном использо
вании энергоресурсов.

Журналисты попросили участников конференции охарактери
зовать архитектурный стиль Екатеринбурга будущего. Григорий 
Мазаев, первый заместитель министра строительства и ЖКХ 
Свердловской области, ответил:

— Многообразие. Какого-то единого стиля быть не может. Это 
было возможно две тысячи лет назад, а сейчас изменения в архи
тектуре происходят чрезвычайно быстро. Но, конечно, преимуще
ство будет у стиля хай-тэк.

Слово «многообразие» несколько пугает. Старый городской 
центр и так подвергается натиску современных архитектурных 
задумок. Относительно последнего спорного и шокирующего 
решения реконструировать Плотинку Александр Барабанов, 
профессор кафедры основ архитектурного проектирования Урал- 
ГАХА, сказал:

—• Дворик Краеведческого музея в Историческом сквере дели
катно перекроют крышей с небольшим стеклянным куполом. Линия 
с прошлым при этом будет прослеживаться. Восемнадцатый век 
останется восемнадцатым. Я бы не накладывал ограничений на 
использование в данном случае стекла.

По поводу стекла возникла дискуссия. Не слишком ли его много 
в городских фасадах?

— Раздражает упрощенное, однообразное использование стек
ла. А ведь оно может выглядеть и совершенно иначе, — продолжил 
Барабанов.

Но пока в Екатеринбурге по-настоящему стильных и качествен
ных построек в стиле хай-тэк нет. Взять хотя бы «Антей». Архитек
торы согласились, что строение «давит», его вектор направлен не 
вверх, а вниз, отсюда полная дисгармония.

Татьяна ЕРМОЛАЕВА

_______________________________________________________

ВСЕХ ЛИ УСЛЫШИТ ПУТИН?
Два месяца прошло с начала работы общественной приемной Владимира Путина. Число обратившихся в нее перевали
вает за цифру 1100 - в других регионах такого оживления нет. Высокую активность населения специалисты связы
вают с большими ожиданиями. В «последней инстанции» хотят быть услышанными не только пенсионеры. Приходят 
студенты, учащиеся, несут свои беды и чаяния бюджетники - учителя с медиками.

Квартирный вопрос, подразу
мевающий низкое качество жи
лья, его недоступность, дорого
визна услуг ЖКХ — вот самые ча
стые жалобы, с которыми люди 
обращались в сентябре. Меся
цем раньше лидировали обраще
ния, связанные с социальными 
выплатами,пособиями и малень
кими пенсиями. Много недоволь
ства у старшего поколения вызы
вает несовершенство пенсионно
го законодательства и механизм 
присвоения звания «Ветеран тру
да». В приемной заверяют: обра
щения граждан могут повлиять 
хотя бы на один законопроект.

— Мы создали рабочую группу. 
И сейчас готовим изменения в 
закон, где будут учтены интересы 
таких незащищенных слоев насе
ления, как приемные семьи. Есть 
предложения в части ставок 
транспортного налога. Если по
ступивший вопрос касается рос
сийского законодательства, мы

вправе проработать его юриди
чески и направить на федераль
ный уровень, — рассказала руко
водитель региональной обще
ственной приемной Елена Чечу
нова в «ИТАР-ТАСС Урал».

Не остаются равнодушными 
екатеринбуржцы и к точечной за
стройке города, особенно к на
рушению градостроительных 
норм. Нередко на пороге прием
ной оказываются инвалиды, ос
тавшиеся один на один с болез
нью. Пройдя по кругу десятки ка
бинетов и собрав папки с шаб
лонными ответами-отписками 
«Ваше письмо направлено для 
принятия мер в такое-то ведом
ство», они надеются, что здесь 
им наконец-то помогут с приоб
ретением инвалидной коляски 
или слухового аппарата. Большое 
недовольство посетителей, стол
кнувшихся с неуклюжестью су
дебной системы, подтолкнуло со
трудников этой диалоговой пло

щадки к привлечению юристов. 
Теперь малоимущие граждане 
могут рассчитывать на бесплат
ное юридическое сопровождение 
в суде. О том, что ни один обра
тившийся не получил отказа, а на 
нужды граждан здесь реагируют 
мгновенно,красноречиво говорят 
факты. Стоило только одному го
рожанину пожаловаться на чер
дачное перекрытие, пострадав
шее во время пожара, и протечки, 
которые уже год «достают» жиль
цов, тут же был объявлен конкурс 
на подрядчика, закуплены мате
риалы, и работа закипела. А все
го-то был сделан устный запрос 
из приемной.

Чтобы узнать, чем дышит на
род в провинции, единороссы 
решили организовывать выезд
ные общественные приемные. 
Первая начинает работу в Ниж
нем Тагиле уже в первой декаде 
октября.

Елена МАРЬИНА

ТЕЛЕМОСТ
КАК СРЕДСТВО 
ОБУЧЕНИЯ
ЕКАТЕРИНБУРГ. На днях учебная аудитория Центра коллек
тивного пользования «Современные нанотехнологии» при 
УрГУ и участники форума «Образовательная среда-2008» в 
Москве встретились в видеоэфире. Цель телеконференции, 
длившейся около часа, - показать особенности подготовки 
специалистов по нанотехнологиям в университете, а также 
исследований, ведущихся в этом направлении в Москве.

Во Всероссийском выставоч
ном центре возле стенда УрГУ 
была установлена камера. Здесь 
и собрались представители Гос
корпорации «Роснанотех» и по
тенциальные бизнес-партнеры, а 
вел конференцию руководитель 
ЦКП «СН» профессор физфака 
Владимир Шур.

— Мы оказываем услуги таким 
солидным предприятиям, как, 
например, Уралвагонзавод. Вы 
можете увидеть образцы мате
риалов, которые он нам предо
ставляет, и уже подготовленные к 
исследованиям, части их на ва
ших глазах студенты изучают при 
помощи современной техники, — 
рассказал он. — Это — уникаль
ная возможность дистанционно
го обучения. Мы уже выходили с 
таким экспериментом в школы, 
демонстрировали возможности 
установленной здесь техники од

новременно сотне человек, сидя
щих в одном зале. Сейчас речь 
идет о выездах в другие города: 
при помощи подобного телемос
та можно проводить занятия на 
курсах повышения квалифика
ции сотрудников предприятий.

В Екатеринбурге действия 
студентов комментировал стар
ший научный сотрудник, заведу
ющий сектором сканирующей 
зондовой микроскопии Евгений 
Шишкин. Приглашенные экспер
ты — профессора УрГУ, предста
вители научно-исследовательс
ких институтов, областного пра
вительства — говорили о реали
зации инновационных программ, 
в том числе с использованием 
возможностей ЦКП, и отвечали на 
вопросы участников форума.

— Правительство области 
разработало систему мер под
держки этого направления, в час

тности на 30 проектов выделено 
более 80 миллионов рублей, — 
сообщил главный специалист от
дела науки Министерства про
мышленности и науки Сергей 
Сергеев.

Под конец трансляции на эк
ранах мониторов в лаборатории 
и, соответственно, на большом 
экране в Москве появилось 
изображение герба нашей об
ласти, нарисованное в нанораз
мерах. Как пояснил Владимир 
Шур посетителям Выставочного 
центра, его создали незадолго 
до посещения лаборатории гу
бернатором Росселем. Эдуарду 
Эргартовичу такой герб понра
вился, но подарить его физики 
не смогли: пришлось бы отда
вать вместе с дорогостоящим 
микроскопом.

Светлана БОЯРСКИХ 
Фото автора

СЛУЖИТЬ БЫ РАД...
В России стартовал осенний призыв. В ближайшие месяцы из армии будут увольняться сразу два призыва, которые 
прослужили два и полтора года, поэтому план призыва увеличен. Из Свердловской области призовут не три с полови
ной, а 5400 новобранцев. Всего ряды Российской армии нынче пополнят около 220 тысяч человек.

— Структура наряда не изме
нится: большая часть наших при
зывников отправится в Воору
женные силы — 82 процента, 12 
процентов — во Внутренние вой
ска МВД, остальные — в Войска 
гражданской обороны МЧС Рос
сии, Федеральное агентство 
спецстроительства и Федераль
ную службу охраны. Лучшие 35 
ребят уже отобраны для прохож
дения службы в президентском 
полку, — уточнил военный комис
сар области Александр Клешнин 
в «ИТАР-ТАСС Урал».

У осенних призывников есть 
один козырь. Июльское поста
новление о независимой воен
но-врачебной экспертизе те
перь разрешает им оспорить 
вердикт медкомиссии или при
зывной комиссии муниципаль
ного образования. Для этого не
обходимо подать заявление в 
независимую экспертизу — в те

учреждения, которые имеют ли
цензию на право проведения 
этой процедуры. Если же граж
данин прибыл в часть, а новое 
решение экспертизы пришло 
следом,новобранца направляют 
на повторное обследование в 
военный госпиталь или военную 
поликлинику. Много споров 
обычно вызывают диагнозы, 
связанные с заболеваниями 
внутренних органов. С весеннего 
призыва по врачебной ошибке 
из войск вернули восемь сверд
ловчан.

В свердловском военкомате 
отмечают: уклонистов стало 
меньше. Причина — в сокраще
нии срока службы до года. И в то 
же время вздыхают:

— Освоить сложную боевую 
технику всего за один год крайне 
тяжело. Ребята не успевают наби
рать навыки для качественного 
выполнения боевых задач. Ре

шить проблему можно двумя спо
собами — либо увеличивать срок 
службы, либо заниматься подго
товкой граждан еще до призыва. 
Прослужить семь-восемь меся
цев и потом сразу оказаться в 
районе боевых действий, как по
казали августовские события, 
очень сложно.

На помощь приходит РОСТО. 
Нынче в Свердловской области 
эта организация подготовила 
937 специалистов по военно
учетным специальностям. В сле
дующем году в связи с острым 
дефицитом грамотных техни
ческих специалистов их будет 
полторы тысячи. Обучение буду
щих водителей, электромехани
ков, операторов радио- и сило^ 
вых агрегатов ведется бесплат
но. Государству подготовка каж
дого обходится в 25—31 тысячу 
рублей.

Елена МАРЬИНА
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НАГРАДА -
ЗА ЦВЕТЫ И КЛУМБЫ

НИЖНИЙ ТАГИЛ. В городе завершился конкурс экологической тематики «Го- 
род в цветах» в рамках Дней защиты окружающей среды. Соревнования 
проходили в нескольких номинациях. Лучших определяли как среди юриди
ческих лиц - магазинов, индивидуальных предпринимателей, тан и среди 
простых горожан.

В управлении информации 
нижнетагильской администра
ции рассказали, что от 169 го
родских предприятий и органи
заций для участия в конкурсе 
была подана 331 заявка. Специ
альная комиссия оценила обу
стройство 1479 цветочных клумб, 
30 лучших по всем показателям 
участников — представители 
разных учреждений — удостоены 
денежных премий в размере 
трех тысяч рублей.

Персональные премии — две 
тысячи рублей — получили 20 та-

гильчанок, победивших в номи
нации «Клумба во дворе». Всего 
в этом разделе были представ
лены 42 участника, которые пода
ли заявки на обустройство 231 
городской клумбы.

Еще четыре десятка заявок 
приняты от горожан на участие в 
номинации «Лучший цветочный 
палисадник в частном секторе». 
Десять победителей выиграли 
по тысяче рублей.

В личных соревнованиях побе
дил единственный на весь кон
курс мужчина. Игорь Вяткин на

гражден жюри за обустройство 
цветочной композиции около сво
его дома на улице Шаумяна.

Все победители конкурса «Го
род в цветах» получили свои на
грады на специальном собрании.

Максим ГУСЕВ 
Фото автора

КОГДА ОЖИДАТЬ ЛИФТОПАДА?
ЕКАТЕРИНБУРГ. На днях городские СМИ распространили информацию о том, что в здании правительства Свердловской 
области сорвался вниз лифт. Кабина, дойдя до верхнего этажа, неожиданно начала стремительно двигаться вниз. В 
итоге, домчавшись до первого этажа, лифт остановился и открыл двери. Жертв нет, но есть напуганные.

По словам заместителя руко
водителя МТУ Ростехнадзора по 
УрФО Анатолия Соловьева, сей
час в Белом доме началось рас
следование данного инцидента. 
По предварительному мнению 
экспертов, которое было озвуче
но на встрече с журналистами в 
пресс-центре информационного 
агентства «Интерфакс-Урал», как 
такового падения не было, ведь 
кабина остановилась четко на 
первом этаже. В случае если бы 
лифт сорвался, его бы трясло, и 
в итоге он оказался бы на пружи
нах, которые находятся ниже 
первого этажа. Вероятнее всего, 
причиной нарушения работы 
лифта стал сбой в электронике.

На сегодняшний день в столи-

це Урала насчитывается более 7,5 
тысячи лифтов. Треть из них уже 
отработала нормативный срок эк
сплуатации и нуждается в заме
не. Ежегодно жертвами сломан
ного подъемного механизма в 
зданиях становятся 2—3 челове
ка. В Екатеринбурге техническим 
обслуживанием и ремонтом лиф
тов занимаются специализиро
ванные организации.

— Некоторым лифтам уже бо
лее 40—50 лет, — добавляет Со
ловьев. — В идеале лифтовые 
механизмы могут полноценно ра
ботать только 25 лет. Сейчас мно
гие модели устарели, а заводы 
прекратили выпуск запчастей к 
ним. Если здание принадлежит 
муниципалитету, лифт в нем мо-

гут заменить за счет собственни
ка. В противном случае платить 
деньги за новое оборудование и 
установку придется жильцам 
дома, а для этого нужно обра
титься в ТСЖ, к которому отно
сится дом.

В городе действует лифто
строительный завод, но количе
ство изделий, которое он выпус
кает, недостаточно для того, что
бы удовлетворить потребности 
мегаполиса.

По статистике, один элект
ромеханик, средний возраст 
которого — 65 лет, обслужива
ет сегодня до 40 лифтов. При 
такой нагрузке качество его 
работы соответствующее. Но 
зачастую в том, что лифт сло-

СВЕЛИ СЧЕТЫ
С РАСХИТИТЕЛЯМИ

ПЕРВОУРАЛЬСК. Никакие «жучки», жульнически внедренные в электро
счетчики, местных экономов больше не спасут. На помощь коммунальщи
кам пришли высокие технологии - интеллектуальные счетчики нового 
поколения.

Хитрость новинки в том, что на опоре около дома устанавливается 
небольшой датчик (в самом доме — двухтарифный счетчик), который 
одновременно убивает сразу двух зайцев: контролирует потребление 
и засекает, с чьего адреса приходят дополнительные набросы на ли
нию — попросту говоря, моменты подключения к соседу. При этом 
квиток на оплату попадет в ящик тому, кто хотел погреть руки за чужой 
счет. Чтобы снять показания, инспектору достаточно на медленной 
скорости проехать по улице и сканировать ридером (так называется 
его прибор) данные датчиков. После информация уходит в недра
компьютера.

Не обойдет стороной новаторство «Свердловских коммунальных 
сетей» и предприятия. Нередко эти абоненты мухлюют с цифрами,
искусственно занижая температуру теплоносителя и скрывая превы
шение трафика. Последняя перепроверка показаний помогла контро
лерам дополнительно собрать 230 тысяч рублей недостачи. После 
установки первых 50 счетчиков в Первоуральске коммунальщики дви
нутся на Качканар и Нижнюю Туру.

ман, виноваты те, кто его ис
пользует.

— В нашей стране в последнее 
время появилось понятие «лиф
товая кабина в антивандальном 
исполнении», — рассказывает 
Анатолий Евгеньевич. — Чтобы 
люди не поганили кабины, мы вы
нуждены создавать металличес
кие конструкции с кнопками из 
того же металла. В противном 
случае лифт будет изуродован в 
считанные дни после установки. 
Это говорит о культуре нашего на
селения. Какое-то время назад 
были случаи, когда дети катались 
на кабинах и даже умудрялись 
залезать в шахты. Сейчас с этим 
строго — доступ туда закрыт зам
ками. Много в лифтах и хулиган
ства — воруют катушки электро
магнитов, обрывают и поджигают 
двери. Чтобы кабины служили 
долго, необходимо соблюдать 
правила проезда и пожарной бе
зопасности.

Евгения ЗЫКОВА

НА ПЕРЕКРЕСТКЕ ВСЕХ ПУТЕЙ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Популярность «Городской электрички» набирает обороты. Если в первый год ею ежедневно пользовались около 3,8 тысячи человек, то 
сегодня число желающих доходит до пяти тысяч. Оценить удобство этого вида транспорта с момента пуска успело почти шесть миллионов горожан.

Чтобы запустить состав, 
Свердловской железной доро
ге пришлось электрифициро
вать десять километров участка 
Шарташ—Керамик. Отремон
тированное полотно позволило 
электричке развивать скорость 
до 70 километров в час. Сто
имость проекта составила 130 
миллионов рублей, половина 
из которых — бюджетные сред
ства.

Одна поездка на екатерин
бургской «Стреле» обходится 
пассажирам в 18 рублей — де-

шевле, чем в городских марш
рутках. Еще одно неоценимое 
для мегаполиса преимущество 
этого транспорта — его эколо
гичность. Сегодня два шестива
гонных состава «Городской 
электрички» успевают совер
шить 18 рейсов за сутки, сооб
щили в пресс-службе Сверд
ловской железной дороги.

На днях правительство об
ласти обсуждало дальнейшие 
шаги развития железнодо
рожной магистрали в нашем 
регионе до 2020 года. В засе-

дании участвовал вице-пре
зидент РЖД Борис Лапидус. 
Он сообщил, что до конца года 
в модернизацию инфраструк
туры вложат 8,5 миллиарда 
рублей.

К концу подходит строитель
ство сетевого логистического 
терминала на станции Гипсо
вая, запланированное «наращи
вание» третьего пути на участке 
Свердловск—Богданович уже 
включено в инвестиционную 
программу.

На следующей неделе к нам

приедет президент РЖД Вла
димир Якунин.В списке запла
нированных мероприятий — 
пуск на заводе железнодорож
ного машиностроения первой 
сборочной линии по производ
ству электровозов 2ЭС6, об
суждение ключевых моментов 
по развитию сети дорог и 
транспортных услуг в Ураль
ском округе, а также открытие 
пригородного маршрута Свер
дловск-Пассажирский—аэро
порт Кольцово.

Елена МАРЬИНА

Елена МАРЬИНА

Трижды 
виновный

В третий раз отправится 
24-летний Денис Климовских из 
Первоуральска познавать «тю
ремные университеты». Преды
дущие две «ходки» — за грабеж 
вкупе с хулиганством и незакон
ный оборот наркотиков, — похо
же, не многому научили. Через 
месяц после освобождения в 
декабре прошлого года моло
дой человек снова сорвался. На 
этот раз объектом его посяга
тельств стали одинокие женщи
ны с сумками в руках. Взяв на 
«мушку» жертву и доведя ее до 
подъезда, злоумышленник вне
запно набрасывался с ударами 
или душил одной рукой. Когда 
та теряла сознание, тут же 
отыскивал деньги, мобильники 
и ювелирные украшения. Не ос
тавались незамеченными и 
продукты питания.

Стремительность происхо
дящего и удушье долго не по
зволяли потерпевшим запом
нить черты лица и приметы зло
умышленника, а милиции — за
держать негодяя. На вычисле
ние Климовских ушло полгода. 
За это время он успел совер
шить два грабежа и 16 нападе
ний. В ближайшие шесть лет 
налетчику уже не выйти на тропу 
наживы. Его ждет знакомая до
рожка по этапу. Кроме того, гра
бителю предстоит выплатить 
230 тысяч рублей за нанесен
ный вред. Погашать долг он 
начнет уже в колонии строгого 
режима.

Елена МАРЬИНА

УСТУПИ ДОРОГУ 
И ПРОЕЗЖАЙ...

ПОДАЛЬШЕ
КАЧКАНАР. В одном из городских микрорайонов появился дорожный знак с 
необычными для автомобилистов требованиями. В одиннадцатом микрорай
оне около дома № 21 знак «Уступи дорогу» отправляет всех водителей по 
известному в России адресу - на три буквы. Одна из местных газет сообщи
ла, что матерный указатель с надписью «300 метров» и стрелкой в опреде
ленном направлении появился в самом конце августа. При этом местные 
сотрудники ГИБДД утверждают, что знак соответствует ГОСТу. Правда, сто
ит уточнить, что стандарту соответствует лишь внешний вид знака (красный 
треугольник), а все, что написано внутри на белом поле, - это импровизация 
качканарских шутников.

Горожане отреагировали на 
такое хулиганство неоднозначно. 
Одни попросту хохотали и позже 
рассказывали об этом «чуде на 
дороге» знакомым и друзьям, 
другие — те, в чьи окна загляды
вает этот знак, — вынуждены 
были задергивать шторы. Дол
гое время коммунальщики не за
мечали испорченного знака, а

когда народное творчество было 
ими замечено, ситуация ничуть 
не изменилась: никто даже не по
трудился заретушировать или 
стереть надпись со стрелкой-на
правлением.

— Если знак не вводит води
телей в заблуждение относи
тельно правильности направле
ния дороги, то он является

стандартным и ничего не нару
шает, — говорят в качканарском 
отделении ГИБДД. — Конечно, 
табличку внутри знака, появив
шуюся непонятно откуда, надо 
снять.

Жителям пришлось писать жа
лобы в местную диспетчерскую 
службу, пока коммунальщики не 
уничтожили надпись, четко от
правляющую всех водителей на 
три буквы русского алфавита.

Максим ГУСЕВ 
Фото автора

ЧЕМ ЛЕЧИТЬСЯ БУДЕМ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Оригинальный препарат для лечения вируса гриппа А и В, 
аналогов которому за рубежом нет, разработали уральские ученые. Тризаве- 
рин - продукт совместной деятельности специалистов Института органическо
го синтеза УрО РАН и химико-технологического факультета УГТУ-УПИ. В ин
ституте создана специальная лаборатория, которая оснащена самым совре
менным швейцарским оборудованием.

Проводится изучение эффективности и безвредности препарата 
для человека. Эксперименты на животных, мышах и приматах уже закон
чены.

— Министерство здравоохранения выдало разрешение на испыта
ние препарата на 30 пациентах-добровольцах, — рассказал Владимир 
Русинов, декан химико-технологического факультета УГТУ-УПИ доктор 
химических наук, в региональном информационном центре «ИТАР- 
ТАСС Урал». — Испытания будут проходить в Санкт-Петербурге, в Ин
ституте гриппа.

Завод «Медсинтез» в Новоуральске выпустил пробную партию три- 
заверина — 20 тысяч капсул. Если препарат будет рекомендован для 
массового потребления, объем производства будет зависеть от по
требностей рынка.

— Мы возлагаем на тризаверин большие надежды, — сказал предсе
датель УрО РАН академик Валерий Чарушин. — Есть данные, что он эф
фективен при лечении и обычного, и птичьего гриппа, и клещевого энце
фалита.

Над формулой химического соединения, лежащего в основе нового 
лекарства, ученые трудились более десяти лет. Только в последние 
годы на деятельность лаборатории было потрачено 110 миллионов 
рублей из бюджетных средств и 60 миллионов рублей, выделенных 
заводом «Медсинтез».

Светлана БОЯРСКИХ
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Губернатор Свердловской области Эдуард Россель 
и глава Арамильского городского округа Александр Прохоренко 
поздравляют жителей города со скорым открытием больницы

НОВЫЕ КРАСКИ
БОЛЬНИЦА, СТАДИОН И ФОК

Вот в Ханты-Мансийском автономном округе она смотрелась бы нормально. В нефтеносном регионе ма
ленький городок с роскошным медицинским центром - не редкость. А тут... Арамильская городская боль
ница никак не походит на муниципальное лечебное учреждение городка с населением в 17 тысяч человек. 
Такую и в областном центре не стыдно построить. Однако она есть. На этой неделе больница перешла в 
финальную подготовительную стадию перед окончательным открытием.

СОЦИАЛЬНОГО СПЕКТРА
ВХОДЯТ В ЖИЗНЬ АРАМИЛИ

Косынку - сувенир, как память о событии, к которому газовики 
имеют самое непосредственное отношение, 
повязывают заместителю генерального директора 
ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» Анатолию Ишутину

День здоровья
Первыми новые корпуса Ара- 

мильской больницы обживают 
студенты областного медицинс
кого колледжа. Они проводят 
здесь День здоровья. Сегодня 
любой арамилец может прийти и 
померить артериальное давле
ние, сделать кардиограмму, уз
нать свой вес, сдать кровь на са
хар и холестерин и получить кон
сультацию по правильному пита
нию. Народ уже собрался перед 
входом, вперед пропускают гу
бернатора.

Для Эдуарда Росселя Ара
мильская больница — особый 
объект. Почти десять лет назад 
он забил на окраине Арамили, на 
пустыре, первый колышек и дал 
старт строительству. Местная 
администрация тогда настояла 
на том, что городу необходима 
новая больница. Старое здание 
— казарма XIX века — уже ни по 
каким параметрам не годилось 
для размещения лечебного уч
реждения. Правда, построить 
больницу на голом энтузиазме, 
конечно, не получилось. Бюджет
ное финансирование поначалу 
текло тоненьким ручейком.

— Хорошо, что нашелся инве
стор — ООО «Уралтрансгаз», — 
говорит глава городского округа 
Александр Прохоренко. — Газо
вики вложили на начальном эта
пе порядка 30 миллионов руб
лей, что позволило нам начать 
стройку. И потом они неодно
кратно помогали реанимировать 
строительство. Основной под
рядчик— дочернее предприятие 
«Газпром трансгаз Екатеринбур
га» (ранее «Уралтрансгаза») 
ООО «Арамильская ПМК» — за 
свой счет построил систему ре
зервного водоснабжения в боль
нице. Только теперь мы можем 
начать рассчитываться с ними 
за эту работу...

Помогал федеральный бюд

жет, постепенно увеличивалось 
финансирование из областного 
бюджета. В целом за последние 
четыре года бюджетное финан
сирование горздрава города 
Арамиль увеличилось в три раза. 
В больнице сначала был сдан но
вый поликлинический корпус, а 
вскоре после него заработали 
детское отделение и диагности
ческий блок с новым оборудова
нием. К примеру, рентген-аппа
рат, установленный в новом кор
пусе Арамильской больницы, 
тогда не имел аналогов в Сверд
ловской области. Конечно, горо
жанам хотелось поскорее уви
деть полностью достроенную 
больницу, но третья очередь Ара
мильской больницы состоит уже 
не из одного, а из трех корпусов. 
В них должны разместиться хи
рургическое отделение, терапия 
и гинекология, палаты стациона
ра, пищеблок и хозблок. Объем 
работ большой, и срок сдачи ото
двинулся еще на два года.

Зато с оснащением кабинетов 
проблем не возникло. Сейчас не
которые отделочные работы в 
корпусах еще заканчиваются, 
но, по словам главного врача 
больницы Владислава Чубатова, 
все необходимое для работы 
оборудование уже закуплено в 
полном объеме. Последние ме
сяц—полтора велась его уста
новка.

Пример полностью оборудо
ванных кабинетов можно уви
деть в операционном блоке: две 
операционных для неотложных и 
плановых операций, реанимаци
онная палата и палата интенсив
ной терапии, современные хи
рургические столы, диагности
ческие мониторы,аппараты ис
кусственной вентиляции легких 
и дефибрилляторы. Приятно, 
что, наряду с импортным обору
дованием, присутствуют и оте
чественные разработки: в част
ности, свет в операционной от 

завода ЭМА и реанимационный 
дефибриллятор от Уральского 
оптико-механического завода.

— Надо на такие мероприятия 
в обязательном порядке пригла
шать всех наших производите
лей медоборудования, — рас
суждает губернатор. — Мы мо
жем замещать большинство им
портных агрегатов. Тем более 
что в области создается холдинг 
производителей медицинского 
оборудования. Должны же они 
видеть, где применяется их про
дукция...

Сложно сказать, что в облас
ти развивается быстрее: произ
водство медтехники, фармпре
паратов или строительство но
вых лечебных учреждений. Про
изводителей оборудования из 
Свердловской области хорошо 
знают по России и во многих 
странах мира. В декабре про
шлого года мы прогремели на 
весь мир, открыв завод по вы
пуску инсулина, способный пе
рекрыть потребности России и 
СНГ. В 2010 году планируется 
начать уже не только розлив, но 
и производство самой субстан
ции. Это означает, что Россия 
«соскочит с инсулиновой иглы», 
обретет независимость в этой 
важнейшей сфере. Однако и 
темпы развития сети лечебных 
учреждений не отстают.

Недавно наш холдинг «Юно
на» завершил работы над созда
нием искусственной почки «Ма
лахит». И уже начинается строи
тельство двух диализных клиник 
в Екатеринбурге и Асбесте. 
Вскоре должны быть заложены 
еще десять таких клиник. Люди 
перестанут умирать.

— Мы первыми в России раз
работали программу общевра
чебных практик, и у нас их уже 
порядка 250, — говорит губерна
тор на пороге Арамильской боль
ницы. — Мы развиваем высоко
технологичную медицину. Стро

им перинатальный и туберкулез
ный центры, оборудуем по пос
леднему словутехники хирурги
ческое отделение в областной 
больнице, рассматриваем воп
рос строительства урологичес
кого института. Обязательно бу
дем создавать высокотехноло
гичные лечебные центры в горо
дах области. Работает онко
центр, где за год проводится 
5000 операций, сердечно-сосу
дистые центры для детей и 
взрослых. Детский центр позво
ляет делать операции детишкам 
с первого часа жизни. Детская 
смертность от этого вида забо
леваний практически исчезла, 
как исчезла и взрослая очередь к 
кардиохирургу. Такой онкогема- 
тологической клиники, какая от
крылась в Свердловской облас
ти, в России пока нет даже близ
ко. А 4 октября мы открыли новое 
здание центра «Бонум». Это уни
кальная клиника по проведению 
челюстно-лицевых операций, 
рассчитанная на 5000 операций 
в год. Теперь мы можем активнее 
оказывать помощь детям не 
только из Свердловской облас
ти, но и из других регионов. Мы 
единственные в России разра
ботали программу мужского здо
ровья. В прошлом году было за
пущено 11 урологических цент
ров, и сразу в шесть раз возрос
ла выявляемость раковых забо
леваний. Сейчас решаем и эту 
проблему...

Арамильская больница тоже 
входит в разряд высокотехноло
гичных. По словам министра 
здравоохранения Свердловской 
области Владимира Климина, 
здесь сейчас самая мощная тех
ническая база в округе.

Оценить весь потенциал сво
ей новой больницы арамильцы 
смогут уже в ближайшие меся
цы. А в перспективе рядом с но
вой больницей городская адми
нистрация запланировала стро
ительство жилого дома для вра
чей и медсестер. Это позволит 
сделать их работу более ком
фортной, а также привлечь в 
структуру городского здравоох
ранения дополнительные кадры.

От стадиона —
к ФОКу

Мы уже недавно упоминали на 
страницах «НС!», что Арамиль 
бьет все рекорды по части рож
даемости в Свердловской обла
сти. Причем рождаемость на
много превышает смертность.

Конечно, новая больница — 
это важный фактор для растуще
го города, но лучше все-таки, 
чтобы посещения лечебного уч
реждения ограничивались про
филактическими осмотрами. А 
для этого необходимо создавать 
условия не только для хорошего 
лечения, но и для активного от
дыха. В этот день в маленьком 
городе запустили еще один важ
ный объект — школьный стади
он.

Здесь все гораздо громче, чем 
в больнице.Школьники в азарт
ном ожидании возможности вво
лю побегать по полю кричат 
«Ура!» так, что заглушают дина
мики. Еще бы! Первый гол на их 
поле готовится забить губерна
тор Свердловской области!

И опять же, спортплощадка с 
искусственным травяным ков
ром оказывается на порядок 
лучше того, что можно было бы 
ожидать от обычного школьного 
стадиона. Школа № 1 стала точ
кой пересечения сразу двух со
циальных программ: инициативы 
свердловского правительства 
по строительству футбольных 
полей в малых городах и про
граммы «Газпром — детям». В 
2006 году Арамильский город
ской округ выиграл в областном 
тендере на право строительства 
нового стадиона. Однако бюд
жет оплачивает только сто
имость искусственного покры
тия и его укладку — основание 
для него должно подготовить му
ниципальное образование. Газо
вики, реализуя свою социальную 
программу, выступили в каче
стве спонсора. В результате за
казчиком стройки от лица «Урал
трансгаза» выступило УТТиСТ, а 
генподрядчиком — Арамильская 
ПМК, проектировщик — «Гипро- 
спецгаз».

— Мы каждый год строим и ре
монтируем 20 таких стадионов, 
— говорит губернатор. —• Скоро 
во всех школах области ребята 
будут иметь возможность зани
маться спортом на качественных 
стадионах. Сегодня экономика 
Свердловской области активно 
развивается, что позволяет ад
министрации и предприятиям 
вкладывать средства в развитие 
спортивных сооружений. Мы по
строили в Екатеринбурге Дворец 
игровых видов спорта, который 
третий год признается лучшим в 
России, занимаемся реконструк
цией ледового дворца и Цент
рального стадиона, делаем про
ект Центра большого тенниса 
имени Бориса Николаевича Ель

Вскоре Арамиль обзаведется ФОКом.
В закладке первого камня нового комплекса от имени газовиков 
участвует заместитель генерального директора
ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» Юрий Марамыгин

цина. Строятся спортивные ком
плексы в городах области. Нако
нец, 24 свердловских спортсме
на стали чемпионами и призера
ми последних Олимпийских и Па
ралимпийских игр...

Возможно, юным арамильс- 
ким спортсменам и не придется 
ездить на тренировки в Екате
ринбург. В плане развития горо
да теперь есть новый спортив
ный объект — большой крытый 
физкультурно-оздоровительный 
комплекс с несколькими залами, 
помещениями под секции и 
кружки и плавательным бассей
ном.

Эдуард Россель, глава город
ской администрации Александр 
Прохоренко и заместитель гене
рального директора по подряд
ной деятельности ООО «Газпром 
трансгаз Екатеринбург» Юрий 
Марамыгин заложили первый 
камень в основание будущего 
ФОКа вблизи нового стадиона.

— Мы будем участвовать в 
финансировании строительства 
этого комплекса, — объясняет 
нам Юрий Александрович, — за
казчиком строительства должен 
стать муниципалитет, подрядчи
ка определит конкурс, а финан
сирование будет осуществлять
ся нами и областным бюджетом. 
Не исключено, что к финансиро
ванию подключится и партия 
«Единая Россия». Мы выходили 
на администрацию области с 
предложением долевого строи
тельства физкультурно-оздоро
вительных комплексов в городах 
Свердловской области, где на
ходятся наши подразделения. 
Арамиль как раз является одним 
из таких городов...

Михаил ЧЕРЕПАНОВ
Фото Владимира КАЗАКОВА 

Арамиль — Екатеринбург

В операционной

Л»

Первый гол в футбольные ворота нового стадиона 
забивает губернатор
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КИРПИЧИКИ «СТРАТЕГИИ-2020»
ПРОМЫШЛЕННИКИ РЕШИЛИ, ЧТО ЗАДАЧА ВЫПОЛНИМА

Мини-погрузчик, ворча, трогается с места, проезжает вперед, разворачивается 
на гусеницах, снова разворот. Юркая машинка способна маневрировать бук
вально на пятачке свободного пространства. Недаром ее основное назначение 
- коммунальное хозяйство, работа в условиях скученности мегаполиса. Однако 
сегодня погрузчик ничего не поднимает. Он символ. Новое высокотехнологич
ное изделие «Уралвагонзавода» появилось на площадке перед заводским 
Дворцом культуры как знак выполнимости «Программы-2020». Обсудить но
вую экономическую стратегию, предложенную Дмитрием Медведевым, собра
лись на свой съезд свердловские промышленники, предприниматели, полити
ки. Местом встречи стал Нижний Тагил.

За манипуляциями нового по
грузчика внимательно наблюдает 
губернатор Эдуард Россель. Про
грамма развития страны до 2020 
года предусматривает ускорен
ное развитие конкурентоспособ
ных, высокотехнологичных отрас
лей. Появление собственной вы
сококачественной и современной 
коммунальной техники — один из 
кирпичиков в фундаменте эконо
мической независимости госу
дарства.

За спиной у губернатора целая 
выставка таких «кирпичиков»: 
пропашной трактор РТМ-160 и 
БелАЗ, собираемые в цехах 
«Уралвагонзавода». Джип и грузо
вик с Новоуральского завода 
«АМУР». Они имеют китайские 
корни, что заставляет многих 
брезгливо морщиться. Однако 
даже самые ярые скептики не на
зовут сегодняшний Китай эконо
мически отсталой страной. А ведь 
там когда-то тоже начинали с про
стой сборки. Тем более что ново
уральские автостроители активно 
занимаются локализацией, заме
щением импортных комплектую
щих на отечественные. Рядом 
еще один представитель китай
ского автопрома — 80-сильный 
трактор. А вот навесное оборудо
вание на нем уже наше. В Тугулы- 
ме производят. Вскоре на Тугу- 
лымском экскаваторном заводе 
намерены начать выпуск и самих 
тракторов по китайской лицензии.

Поодаль КамАЗ, на котором 
смонтирована буровая установ
ка. Такие выпускает завод имени 
Воровского в Екатеринбурге. Ма
шина уже продана. Рядом стоит 
покупатель. Михаил приехал за 
установкой из Сочи. Он занимает
ся проведением геологоразве
дочных работ при подготовке пло
щадок для капитального строи
тельства. Приятно все-таки, что 
место под строительство олим
пийских объектов будет выби
раться с помощью отечественно
го оборудования.

Сложные машины с большой 
добавленной стоимостью. Как не 
хватает России успехов именно в 
этих отраслях промышленности. 
На мировых рынках охотно приоб
ретают наш металл, лес, не гово
ря уже об энергоносителях. Пус
кают это все в оборот, а нам про
дают уже готовые машины, това
ры, технологии.

В Свердловской области при
меры инновационного подхода к 
развитию производства имеются, 
но реальные показатели пока не
достаточны: только 10 процентов 
от объема производства товаров.

Если говорить об экономике в 
целом, то тенденция прослежива
ется положительная. Последние 
семь лет валовой региональный 
продукт (ВРП) и индекс промыш
ленного производства в Сверд

ловской отрасли росли примерно 
на восемь процентов в год. Это 
позволило нам выполнить путин
скую программу «Удвоение ВВП», 
но для «Стратегии-2020», по мне
нию Эдуарда Росселя, этого недо
статочно:

— Разрабатывая стратегию для 
Свердловской области, мы пре
дусмотрели несколько вариантов 
ее реализации. Первый вариант — 
инерционный. Это сохранение 
того уровня и качества роста, ко
торое достигнуто сегодня, когда 
темпы роста составляют около 8— 
9 процентов в год. Следуя этому 
плану, мы к 2020 году выйдем при
мерно на тот уровень развития, на 
котором сегодня находятся стра
ны «Большой семерки». Строго го
воря, это не такой уж скромный ва
риант, но мы не преодолеем отста
вания от ведущих стран. Ведь и за
падные страны за эти 12 лет уйдут 
далеко вперед. Поэтому инерци
онный путь развития в рамках ре
гиональной «Стратегии-2020» дол
жен рассматриваться лишь как 
минимальный уровень наших воз
можностей. А на практике мы дол
жны приложить максимум усилий, 
чтобы реализовать другой — инно
вационный — вариант развития. 
Следуя ему, мы практически дого
ним страны «семерки», но не по ны
нешнему уровню развития, а по 
реалиям 2020 года...

Правда, чтобы обеспечить та
кую задачу, ежегодный рост ВРП и 
производства должен составлять 
уже не менее 11 процентов. На
сколько реален такой темп?

Понятно, что добиться назван
ных результатов можно, лишь раз
вивая выпуск продукции с высо
кой добавленной стоимостью. Од
нако для того чтобы производить 
что-нибудь качественное и доро
гое, сперва нужно хорошо вло
житься. Но в России доля маши
ностроения в балансе инвестиций 
2006 года составляла менее трех 
процентов, а 55 процентов пря
мых иностранных инвестиций по
падали в нефтегазовый сектор. В 
Свердловской области ситуация 
немного лучше, но основные фи
нансовые потоки направляются 
все же в металлургию, [де взять 
деньги остальным?

Много говорят о крупной кре
дитной линии, которую получил 
«Уралвагонзавод» в Чешском экс
портном банке. В течение 2003— 
2008 годов были заключены кон
тракты и оформлено финансиро
вание импортного оборудования 
через лизинг в сумме 408, 3 мил
лиона евро. Но пример УВЗ — ско
рее исключение из правил. Есть 
совместные предприятия, но про
рывных, масштабных проектов не 
видать. А сегодня, учитывая миро
вой финансовый кризис, трудно 
ожидать массового притока'инос- 
транных инвестиций в «долгоиг

рающий» машиностроительный 
сектор.

Впрочем, есть положительные 
примеры, когда в машинострое
ние приходят более успешные со
братья по бизнесу. Самый яркий 
пример в нашей области — разви
тие дочернего подразделения 
Трубной металлургической ком
пании «Синара — транспортные 
машины». В Свердловской облас
ти компания СТМ развивает про
изводство грузовых электровозов 
в Верхней Пышме и приобрела 
Уральский дизель-моторный за
вод в Екатеринбурге. Однако са
мое веское слово в нынешней си
туации может сказать лишь госу
дарство.

Точек приложения сил хоть от
бавляй: начиная от поддержки ин
новационных проектов, создания 
государственных венчурных фон
дов, заканчивая банальным стро
ительством дорог, школ, детских 
садов и больниц. В правительстве 
вроде бы и задумываются об ин
вестициях в собственную эконо
мику, но действуют еще очень ос
торожно. Пока что единственная 
«прогосударственная» структура, 
которая предпринимает реальные 
шаги для развития экономики, — 
партия «Единая Россия». В част
ности, в Свердловской области, 
благодаря «шефству» этой 
партии, продвигается строитель
ство четвертого энергоблока Бе
лоярской АЭС.

Отечественные бизнесмены 
сами ищут выход из ситуации. За 
рубежом можно взять «длинные» 
кредиты под 6—8 процентов годо
вых. По сравнению с российскими 
реалиями — просто мечта. В ре
зультате к началу 2007 года вне
шний долг России исчислялся бо
лее 300 миллиардов долларов. 
При этом непосредственные дол
ги государства составляли всего 
шестую часть от всей суммы. По
лучается, ключи от банкротства 
российской экономики лежат в 
руках западных банков?

Однако говорят: волков боять

ся — в лес не ходить. Все-таки, 
несмотря на однобокое развитие 
отечественной экономики, в це
лом хватает успешных примеров 
во всех отраслях.

Про «Уралвагонзавод» мы уже 
упоминали. Предприятие под 
руководством Николая Малых 
развивается и тащит за собой 
вверх еще ряд заводов, таких, 
как «Омсктрансмаш» и Рубцов
ский машзавод. Есть и другие 
примеры.

Так, Свердловская область вы
ходит в число передовых террито
рий по производству медпрепара- 
тов и медоборудования.

— Мы сегодня имеем медицин
скую промышленность мирового 
уровня, — заявляет председатель 
совета директоров медицинского 
холдинга «Юнона» Александр Пет
ров. — Мы наладили розлив инсу
лина в Новоуральске. Теперь нам 
нужно еще 50 миллионов евро, 
чтобы организовать производ
ство собственной субстанции. 
Чтобы получить эти деньги, нам 
требуется поддержка со стороны 
правительства и «Единой Рос
сии». А пока мы, в пику немецким 
производителям, создали первую 
отечественную искусственную 
почку «Малахит» и готовы выпус
кать в год до 2000 «почек». На тер
ритории области к концу следую
щего года появится 10 диализных 
больниц...

Не отстают и металлурги. Так, 
на НТМК ведется масштабная 
реконструкция кислородно-кон
вертерного цеха и есть намере
ние построить еще один такой 
цех как замену устаревшему 
мартеновскому производству. 
Управляющий директор НТМК 
Алексей Кушнарев наконец-то 
твердо заявил, что трубу боль
шого диаметра в Нижнем Тагиле 
катать не будут. Однако листо
вой стан, выпускающий прокат, 
для нужд судостроителей и 
мостостроителей, скорее всего, 
будет построен. За ближайшие 
годы в развитие НТМК будет вло

жено более 12 миллиардов руб
лей.

Корпорация «ВСМПО-АВИС
МА» заглядывает в своих планах 
даже не до 2020, а до 2030 года. 
Корпорация на 100 процентов 
обеспечивает титаном потребно
сти Российского, Украинского и 
Узбекистанского авиапрома. На 
45 процентов состоит из россий
ского титана «Боинг» и на 60 про
центов — «Аирбасс». В перспекти
ве ВСМПО намерено занять до 35 
процентов мирового рынка, в два 
раза увеличить объем реализации 
и сформировать мощное научно- 
исследовательское ядро.

Еще одна «сырьевая» отрасль 
— лесная — также показывает хо
рошие результаты. Причем значи
тельный рост наблюдается имен
но в сфере переработки древеси
ны, развитии модульного домо
строения. Кстати, в конце сентяб
ря стартовало строительство 
цеха по выпуску OSB-плиты под 
Нижней Турой. Совместный рос
сийско-канадский проект предус
матривает выпуск домострои
тельного материала, до сих пор 
мало известного в России. При
меры можно еще приводить и при
водить. Они служат хорошей ил
люстрацией, но доказывают толь
ко одно: потенциал для реализа
ции масштабных экономических 
проектов в стране есть. Сверд
ловская область может стать од
ним из «локомотивов роста». Но 
для развития экономики необхо
димо наличие определенных ус
ловий: благополучный выход Рос
сии из мирового финансового 
кризиса, активная государствен
ная политика на внутреннем и 
внешнем рынках, направленная 
на развитие инфраструктуры и 
поддержку высокотехнологичных 
отраслей, и политическая ста
бильность внутри России.

На том промышленники в Ниж
нем Тагиле и порешили.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ 
Фото автора 

Нижний Тагил — Екатеринбург
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Моменты чтения книг Владислава Петровича Крапивина - 
одни из самых ярких воспоминаний детства. Учась в сред
них классах, бежала из школы домой, быстренько переоде
валась, обедала и - на диван с новым романом, пока не 
пришли с работы родители и не спросили о домашнем зада
нии. Потом, поступив на факультет журналистики, я оказа
лась на одном курсе с выпускницей созданного Крапивиным 
отряда «Каравелла» Аней Мясниковой. Увидеть любимого 
писателя живьем когда-то представлялось фантастикой, но 
оказалось реальностью, а мой младший брат вскоре стал 
самым настоящим «наравелловцем». Владислав Петрович 
- в отряде его все называли Слава - тогда предстал пере
до мной на удивление молодым, доступным, общительным и 
как-то не вписывавшимся в традиционный образ литератур
ного гения. Образ пришлось менять, но впечатление от книг,

которые он писал, оставалось все время прежним: они захва
тывали и увлекали.
Мои дети тоже выросли на его книгах, которыми в шкафу за
нята большая полна. Ровесники сына, которых я как-то при
глашала на Крапивинские чтения, с трудом поверили, что 
классик литературы, написавший сто-олько, еще живет и 
здравствует. Владислав Петрович в эти дни отмечает всего-то 
70 лет, он полон творческих замыслов и сил. Правда, после 
нескольких десятков лет, прожитых в Свердловске-Екатерин- 
бурге, он вернулся на родину - в Тюмень. Ну не только же 
нам, свердловчанам, гордиться причастностью к этой личнос
ти, пришлось поделиться с его земляками. Но любить его как 
писателя и ценить как человека мы меньше не стали. С юбиле
ем, Владислав Петрович! Мы обязательно еще не раз встре
тимся на страницах ваших новых книг!

ПИСАТЕЛЬ
И КОМАНДОР

Владислав Крапивин родился 14 октября 1938 года в Тюмени в семье педагогов. В 
1956 году поступил на факультет журналистики Уральского государственного универ
ситета им. А. М. Гэрького. Работал в «Вечернем Свердловске», затем в журнале «Ураль
ский следопыт». С 1965 года — на творческой работе.

В 1961 году он создал детский отряд «Каравелла» и руководил им более тридцати 
лет.

Первая книга его «Рейс «Ориона» вышла в 1962году. В настоящее время у Владисла
ва Крапивина более 150 изданий на различных языках. Его книги были включены в «Зо
лотую библиотеку избранных произведений для детей и юношества», «Библиотеку 
приключений и научной фантастики», «Библиотеку мировой литературы для детей», в 
японскую 26-томную серию «Избранные сочинения для подростков». Часть его произ
ведений экранизирована.

Владислав Крапивин — лауреат премий Ленинского комсомола, «Аэлита», имени 
А. Гайдара и других. За литературную и общественную деятельность он награжден 
орденами Трудового Красного Знамени и Дружбы народов, медалью «За доблест
ный труд».

«Каравелла» аэродром представителем Сверд
ловской области в Совете 
Федерации РФ, Дима Каменщик

На юбилее
покажут фильм
Со знаменитым писателем удалось свя

заться по телефону — приезд в Екатеринбург 
перед юбилеем не входил в его планы. Он с 
удовольствием ответил на вопросы коррес
пондента «НС».

— Владислав Петрович, известно, что в 
юности вы сотрудничали с нашей газетой, тог
да она была областной комсомольской...

— Если говорить о работе, то начинал я коррес
пондентом в «Вечернем Свердловске». Но еще в 
студенческие годы в «Насменку» приносил свои 
заметки, первые рассказы, их публиковали. Отно
шения с вашей газетой у меня всегда были хоро
шие, дружеские.

— В нашем городе велика ваша популярность не только как пи-

для полета к мечте

В сознании многих свердловчан Владислав Петрович Крапивин 
неотделим от «Каравеллы», еголюбимого детища, где он был и оста
ется главным командором. В последние годы отрядом руководит 
сноха писателя Лариса Крапивина — педагог, член Союза журналис
тов России, кандидат наук. Интервью о прошлом и настоящем этого 
необычного ребячьего объединения, о продолжении в нем крапивин- 
ских традиций она дала Сергею Молодцову, бывшему каравелловцу 
и «насменовцу», незадолго до его внезапной кончины. Публикуем 
выдержки из этой беседы.

— Когда-то противники Кра
пивина и «Каравеллы» утверж
дали, что отряд якобы готовит 
неприспособленных к реаль
ной жизни людей, что ребята 
варятся внутри замкнутого 
коллектива, вынужденного 
противостоять окружающим...

— Какому окружению действи
тельно противостояла и до сих 
пор противостоит «Каравелла»? 
Пошлости, цинизму, жестокости, 
насилию над личностью, безнрав
ственности. Это, в некотором 
смысле, вечные вопросы диалек
тики добра и зла. Владислав Кра
пивин как писатель тонко чув
ствовал и чувствует до сих пор 
многие противоречия, которые 
описывает в своих книгах.

«Каравелла» — это своеобраз
ный аэродром, помогающий каж
дому человеку взлететь к верши
нам собственной мечты. Осенью,

когда происходит набор новичков, 
принимаем всех детей. Никаких 
экзаменов, конкурса родителей 
не устраиваем. У нас на равных 
занимаются дети младшего тех
нического персонала и дети круп
ных бизнесменов. Нас интересу
ет, какой человек пришел к нам, 
что он уже умеет делать, к чему 
стремится, способен ли он помо
гать другим людям. А дальше на
чинается незаметное, но вполне 
целенаправленное воздействие 
на личность. И вот здесь педагоги
ческие идеи Владислава Крапи
вина играют доминирующую роль.

— Успешные выходцы из от
ряда — кто они, кем стали?

— Профессии самые разные, 
вот лишь несколько примеров: 
Сергей Бобунец — известный рок- 
музыкант, Саша Брусницын — 
офицер-ракетчик, Александр 
Школьник недавно назначен

— владелец аэропорта Домоде
дово, Сережа Гаврин — успешный 
модельер, работает по всему 
миру, Галя Шардакова — геолог, 
ученый-исследователь, Аня Ка
лашникова — режиссер, снимает 
фильмы, живет и работает в Чили. 
Много журналистов, педагогов...

— Что сегодня представляет 
собой отряд? Как он финанси
руется?

— У организации обществен
но-государственный статус. Еще 
в начале 90-х годов мы вошли как 
подразделение в Объединение 
детских и подростковых клубов 
«Социум» Кировского района. 
Благодаря этому отряд смог со
хранить помещение, кадры и се
годня успешно проводит програм
мы городского, областного, все
российского и международного 
уровня. Наши направления — ях- 
тинг, фехтование, киностудия, 
журналистика — очень дорогосто
ящие, поэтому у нас есть и госу
дарственная поддержка, и роди
тельский управляющий совет, 
есть свой счет как у обществен
ной организации для проведения 
грантовых программ.

— Каково будущее такой пе
дагогики?

— Мое мнение, что за этой пе
дагогикой будущее. Учить ребенка 
отношениям только с ровесника
ми, на мой взгляд, принципиально 
неверно. Он должен жить в мире 
разных возрастов, статусов, на
циональностей, а научиться этому 
можно, только моделируя эти от
ношения, нарабатывая практи
ческие навыки. Разновозрастные 
группы всегда зарождаются есте
ственным путем, поэтому они бо
лее сплоченные, сильные. Об 
этом говорит Владислав Крапи
вин со страниц своих книг, в ре
альной жизни — через выпускни
ков отряда «Каравелла».

На снимке из архива:
Лариса Крапивина, Геннадий 

Ходжаев, Сергей Казанцев
Александр Школьник 
(в отрядном берете), 

Сергей Молодцов

сателя, но и как создателя отряда «Каравелла». Сегодня вы как- 
то участвуете в его работе?

— Теперь время иное, это отражается и на деятельности отряда. При 
мне он был другим. С Ларисой, которая его сегодня возглавляет, мы 
беседуем на эту тему редко, я стараюсь не вмешиваться. Хорошо, что 
он есть, что он продолжает существовать, и пусть развивается, как мо
жет, согласно нынешним законам и правилам, я не против.

— Сегодня растет ваша популярность еще и как преподавате
ля. Что конкретно вы преподаете и кому?

— Я являюсь профессором филологического факультета Тюменско
го государственного университета. Веду школу литературного мастер
ства, занимаюсь с первокурсниками. Некоторые из них говорят, что по
ступили на этот факультет специально, чтобы иметь возможность зани
маться на моем семинаре. Впрочем, приходят и представители стар
ших курсов, есть и так называемые вольнослушатели. В прошлом году 
я читал им курс лекций, теперь он распечатан, с ним можно ознакомить
ся. Нынче на семинарах я, как правило, читаю работы ребят, мы вместе 
их обсуждаем. Иногда делаю небольшие лекционные вставки, напри
мер о композиции текста. Тем, кто учится официально, потом выстав
ляю в зачетки оценки.

— Все они — будущие писатели?
- — Для них это в какой-то мере, можно сказать, специализация. По 

итогам прошлогодних занятий мы издали литературный сборник объе
мом 300 страниц «Геометрия и мыльные пузыри», так называется один 
из рассказов. Он вышел в издательстве Тюменского университета. 
Кстати, недавно в Тюмени встретился с профессором Леонидом Быко
вым с филологического факультета УрГУ, он высказал положительные 
отзывы о рассказах, которые напечатаны в сборнике.

— Но писательский труд вы не забросили. Что вы пишете сей
час?

— Вот прямо сейчас ничего не пишу. В этом году я сдал два романа. 
Первая книга — «Бриг «Артемида» — уже вышла из печати, продается в 
магазинах. В ней рассказывается о приключениях тюменского маль
чишки в Атлантике. Весной 1854 года, вскоре после начала Крымской 
войны, из Архангельска на Кубу с секретным поручением императора 
Николая I отправляется бриг под названием «Артемида». Вот на нем, 
совершенно случайно, и оказывается этот подросток. Второй роман 
под названием «Гваделорка» должен выйти этой осенью.

— Празднование вашего юбилея будет отмечено чем-то не
обычным?

— Прежде всего хочу выразить большую благодарность властям Тю
мени, моего родного города, — они взяли на себя основное бремя мате
риальных затрат на проведение юбилея, и затраты эти очень значи
тельные. Что касается необычного: планируется показ нового четырех
серийного фильма, снятого по моей книге «Трое с площади Карронад». 
Создал его московский режиссер Виктор Волков, который экранизиро
вал в 1982 году «Колыбельную для брата». Съемки проходили в Севас
тополе и в международных детских центрах «Артек» и «Орленок». Мне 
кажется, что получилось хорошо.

— Каравелловцы приедут вас поздравлять?
— Да, слышал, что собираются в Екатеринбурге целый автобус за

казывать. Многие из ветеранов «Каравеллы» хотели приехать. Приятно 
будет, конечно, их увидеть.

— Короткое пожелание молодому поколению?..
— Читать книги.

На фото Анатолия ЛАПТЕВА: 
Владислав Крапивин в «Каравелле» и с «Аэлитой»

Полосу подготовила Светлана ЛЕБЕДЕВА
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ПОХОРОНИЛИ 
по-воински

ПОДПОЛКОВНИКА АЛЕКСАНДРА ЛОСЕВА
ПРОВОДИЛИ КАК ГЕРОЯ

На днях на Михайловском кладбище, что в самом центре Екатеринбурга, состо
ялось необычное для нашего времени действо. Здесь перезахоронили прах 
человека, умершего еще в годы Великой Отечественной. Поставлена точка в 
важном деле, о котором «НС!» писала на протяжении нескольких лет. Вкратце 
напомним: на южной окраине города за Артиллерийским институтом было об
наружено захоронение - всего несколько десятков холмов. На многих памят
никах стояла дата смерти - 1942 и 1943 годы. А на одной из могил - надпись: 
Герой Советского Союза. Минувшей весной на связь с нашей редакцией вы
шел советник губернатора Виктор Семин и пообещал, что прах подполковника 
Лосева (как выяснилось, Героя ему не присваивали), а также и другие моги
лы, перенесут на воинский мемориал. И вот в конце сентября точка в этом 
деле была поставлена...

—- Сначала получили разре
шение от прокуратуры и род
ственников и вскрыли могилу 
Александра Петровича, затем 
найденные останки были креми
рованы, — рассказывает руко
водитель поискового кадетского 
отряда Валерий Краев. — Мы 
долгое время ухаживали за этой 
могилой — несколько лет несли 
шефство, прибирали террито
рию, а в лицее № 135, на базе ко
торого базируемся, даже орга
низовали уголок памяти военно
го. Замечу: мы, поисковики, при
выкли хоронить героев, привык
ли видеть слезы на глазах 
ветеранов из разных регионов 
России, где ведем поиски, осо
бенно в Ленинградской области 
— с ней мы постоянно сотрудни
чаем, но эта церемония необыч
на. Проходит она в тыловом го
роде, где братских могил и от
дельных захоронений военных, 
как многим долгое время каза
лось, нет и быть не может.

С раннего утра ветер волно
вал верхушки деревьев. Хмуро и 
прохладно. На территории клад
бища, в обычные дни пустующе
го, оживленно. Церемония пере
захоронения собрала здесь не
сколько сотен людей — военных, 
стоящих по стойке «смирно», ре- 
бят-поисковиков в маскировоч
ной форме, чиновников и вете
ранов. К этим последним, нелов
ко и по-старчески переминаю
щимся на пронизывающем осен
нем ветру, пристальное 
внимание. Многих из тех, кому не 
давала покоя ситуация с моги
лой подполковника Александра 
Лосева в городском лесопарке, 
здесь нет: годы дают о себе 
знать, и несколько ветеранов по
просту не смогли прийти.

В мае мы писали о том, что 
подполковник Лосев долгое вре
мя командовал одиннадцатым 
танковым запасным полком, а 
после ранения в годы Великой 
Отечественной был отправлен 
на лечение в госпиталь. Опра
вившись от ранения, возглавил 
училище (оно находилось рядом 
с госпиталем) и стал готовить 
курсантов для фронта. Впрочем, 
через несколько лет от получен
ной и, видимо, недолеченной 
раны скончался. Один из его уче
ников при форсировании Днепра 
был удостоен звания Героя Со
ветского Союза. Сын Лосева эту 
историю кому-то рассказывал, 
она ушла в народ, и многие, в том 
числе некоторые сегодняшние 
курсанты Артиллерийского ин
ститута, преобразованного из 
училища, стали трактовать ее 
по-своему, дескать, подполков
ник Лосев — Герой Советского 
Союза. Эта надпись, аккуратно

могилами, узнают о войне, о сол-но, важного дела удалось только

обновляемая ежегодно на 9 мая, 
долгое время украшала могилу 
военного.

— Только из Свердловской об
ласти на фронт ушло 735 тысяч 
человек, из них в живых остались 
и вернулись на родину только 15 
тысяч, — говорит Александр Ва
сильевич Леднев, ветеран ВОВ, 
пришедший на церемонию. — 
Нас, ветеранов, с каждым годом, 
с каждым месяцем все меньше. 
И все мы, как сейчас, помним эту 
суровую военную годину и при
знательны властям и краеведам 
за помощь, которую они оказы
вают нашим погибшим товари
щам, ожидающим своего вечно
го упокоения.

По словам Виктора Семина, 
собраться здесь для, несомнен

благодаря отрядам поисковиков 
и ветеранам-фронтовикам:

— Могилу подполковника 
Александра Лосева обнаружили 
лет десять назад журналисты. 
Именно они держали тему на 
плаву. Ветераны Великой войны 
подарили нам возможность жить 
в мире и согласии, и Александр 
Петрович внес в победу свой 
бесценный вклад — жизнь. А ре
бята из поискового отряда, мно
гим из которых не исполнилось 
еще и 14 лет, возможно, не до 
конца понимают, что занимаются 
делом государственной важно
сти.

— Мы испытываем гордость 
за то, что сохраняем память о 
Великой Отечественной войне и 
о людях, принесших победу, — 
говорит председатель екатерин
бургской городской Думы Евге
ний Порунов. — Для нас важна 
сопричастность к этой церемо
нии подрастающего поколения. 
Они не со страниц учебников, а 
на личном опыте, ухаживая за 

датах, воевавших в те годы.
На Михайловском кладбище 

уже давно никого не хоронят. Со
гласно нормативным докумен
там, считается оно закрытым. 
Многие помнят, как одно время 
городские власти активно об
суждали возможность сровнять 
этот исторический погост с зем
лей и устроить на его месте про
гулочный парк. Однако кладби
ще удалось отстоять — не без 
участия краеведов и ветеранов, 
доказавших историческую зна
чимость этой территории.

Мы уже рассказывали, что 
распоряжение губернатора о 
приведении в порядок Михайлов
ского кладбища появилось не
сколько лет назад. Долгое время 
никаких видимых мероприятий по 
реконструкции погоста не прово
дилось. И вот Военно-мемори
альная компания вместе с адми
нистрацией губернатора, не
сколькими архитекторами и 
людьми, не равнодушными к 
теме памяти, начали совмест

ную деятельность. Разработали 
проект воинского мемориала, 
продумав все до мелочей: он бу
дет состоять из колумбария — 
мест для урн с прахом ветера
нов. Первое место — подполков
нику Лосеву — уже отведено.

— Сюда, на мемориал, вете
раны нашего района, труженики 
тыла, да и многие жители моло
же, приходят часто, —• обраща
ется к собравшимся первый за
меститель главы администрации 
Кировского района Ольга Воро
бьева. — Здесь уже покоятся бо
лее 300 военных, скончавшихся 
от полученных на войне ран в 
уральских госпиталях. И пока мы 
помним о нашем общем про
шлом, возвращаемся к теме 
войны своими делами, победа 
остается за нами, ведь люди, от
давшие свои жизни за будущее 
страны, заслужили покой.

Родственники помогли отыс
кать фотографию подполковни
ка, и Военно-мемориальная ком
пания на свои средства, как дань 
памяти и как первый пробный ва
риант, изготовила урну для его 
праха. Чиновники разыскали 
родственников Александра Ло
сева, а на траурную церемонию 
перезахоронения его останков 
на мемориале приехал и его 
внук, Игорь Ковязин. Он расска
зал, что у его деда было пятеро 
детей и до недавнего времени в 
живых оставалось трое из них.

— Моя мама — его дочь, не 
дожила до этого торжественно
го и важного для всей нашей се
мьи дня двух лет и умерла в Пер
ми, где долгое время и жила, — 
сетует Игорь Михайлович. — 
Она так и не узнала, где же нахо
дилась его могила, чтобы прий

ти и поклониться праху своего 
отца. Правда, с ее слов мы зна
ли: могила дедушки где-то 
здесь, в Екатеринбурге, но по
лагали, что она безвозвратно 
утеряна. Кстати, жена Алексан
дра Петровича Елена Констан
тиновна вырастила меня, а ког
да мне исполнилось 14 лет, 
уехала жить в Пермь.

Игорь Ковязин говорит: ос
тавшиеся родственники были 
удивлены звонку поисковиков, 
которые рассказали, что могила 
нашлась. Они тотчас поехали 
туда, в Уктусский лесопарк, и 
среди прочих увидели могилу 
подполковника Лосева.

— Что же будет с другими мо
гилами из лесопарковой зоны за 
Артиллерийским институтом, ка
кова их дальнейшая судьба? — 
обращаюсь к советнику губерна
тора с волнующим многих вопро
сом. '

— Мы обсуждали эту пробле
му с профессором Уральской 
юридической академии Влади
миром Мотревичем и пришли к 
тому, что, вероятнее всего, каж
дую могилу придется исследо
вать отдельно, ведь на многих 
табличках стоят даты смерти — 
1938 и 1939 год. Кто они — нам 
предстоит выяснить. Если же бу
дут найдены и официально под
тверждены другие могилы воен
ных, то спешу уверить: всем сол
датам будут оказаны воинские 
почести.

Заместитель военного ко
миссара Свердловской области 
полковник Валерий Смоляков 
подчеркнул значимый вклад 
Александра Лосева в работу Ар
тиллерийского института. Па
мять о нем останется во многих 
исторических документах При
волжско-Уральского военного 
округа.

За могилами в лесопарке на 
южной окраине города поиско
вый отряд продолжит ухаживать. 
Для этих ребят очень важно, что
бы об оставшихся могилах не по
забыли — и потому на чиновни
ков, в первую очередь, на со
трудников администрации гу
бернатора Свердловской облас
ти, смотрят с надеждой.

Говорит Валерий Краев:
— Мы много где ездим, но се

годняшнее мероприятие для нас 
важно, поскольку мы сами —- 
уральцы, и все, что касается 
темы Отечественной войны в на
шем регионе, особо значимо. 
Наши ребята за одиннадцать лет 
поисковых работ нашли останки 
231 бойца, из них 64 человека 
опознаны. Будем продолжать ра
боту на Уктусе и обязательно вы
ясним,чьи же там могилы.... Воз
можно, мы вернемся к этому ме
мориалу, чтобы также с воински
ми почестями похоронить и дру
гих найденных воинов.

Священник местной церкви 
отслужил заупокойную панихиду, 
военный оркестр провожал под
полковника Российским гим
ном... Оружейный залп. Второй. 
Третий. Торжественный офицер
ский марш. Сотрудник похорон
ной службы замуровывает урну в 
стену. И вот уже все собравшие
ся в траурном молчании возла
гают цветы к портрету военного, 
получившего на войне рану, 
ставшую позже роковой в его 
жизни. Еще один солдат той па
мятной сердцам многих войны 
нашел свое упокоение.

...А о судьбе оставшихся за Ар
тиллерийским институтом могил 
мы расскажем, как только удастся 
выяснить, кому они принадлежат 
и куда будут перенесены.

Максим ГУСЕВ 
Фото автора

Редакция газеты «На сме
ну!» выражает благодар
ность всем, кто принял 
участие в перезахороне
нии останков подполков
ника Советской армии 
Александра Лосева.
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КРОССВОРД-ПЛЮС
Среди читателей, правильно разгадавших кроссворд, будет разыграна 

новая книга издательства «Эксмо» —
Анна и Сергей ЛИТВИНОВЫ. «Внебрачная дочь продюсера»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Отклонение от правильной линии, от должного 
направления. 8. Отдел механики. 9. Складные очки в оправе с ручкой. 10. 
Жвачное парнокопытное животное из семейства полорогих. 12. Почтитель
ный поклон девушки с приседанием. 13. Мясо коровы. 17. Нелетающая пти
ца или экзотический фрукт. 19. Наружный навес у окна для защиты от солн
ца. 22. Рабочий в типографии. 23. Место, загрязненное нечистотами, ско
пище грязи. 24. Молодые растения для пересадки в открытый грунт. 25. 
Сосуд из плода тыквы для хранения напитков. 27. Подвижный покров над 
глазным яблоком. 28. Оформление лица для игры на сцене. 33. Состояние 
безразличия. 35. Маленькая мягкая круглая шапочка. 37. Летчик. 39. Круп
ная водоплавающая птица. 41. Мертвое тело. 43. Съедобный гриб желтого 
цвета. 46. Отпечаток. 47. Модель, предварительный образец. 48. Государ
ство в Европе. 50. Помрачение сознания при гипнозе. 52. Состояние полно
го упадка психофизической деятельности. 55. Воинское подразделение. 
56. Река в Закавказье, правый приток Куры. 57. Военный корабль XVI—XVII 
веков. 58. В переводе с латинского — дуновение ветерка. 59. Длинная игла 
для вязания. 60. Густое сладкое вещество из крахмала.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Всякое правонарушение. 2. На фото. 3. Точка неба, в 
направлении которой движется вся Солнечная система. 4. Предводитель 
аргонавтов. 5. Духовное лицо у мусульман, несущее обязанности судьи. 6. 
Передняя часть головы человека. 7. Единица электроемкости. 10. Воспале
ние слизистой оболочки зева. 11. Американский генетик, лауреат Нобелев
ской премии (1958). 14. Колебание звуков, выражающееся в отклонениях от 
основного тона. 15. Персонаж «Руслана и Людмилы» А. С. Пушкина. 16. Не
занятая должность. 18. Дерево с гибкими ветвями. 19. Мираж, призрач
ное видение. 20. Серый заяц. 21. Сын Дедала. 26. Результат сложения. 29. 
Вещь, хранимая как память о прошлом. 30. Техас в США. 31. Ластоногое 
млекопитающее из семейства тюленей. 32. Цветное непрозрачное стекло 
для изготовления мозаик. 34. Одна из двух крайних точек воображаемой оси 
вращения Земли. 36. Длинный гвоздь. 38. Устройство в двигателях для ме
ханического запуска. 40. Богиня победы в Древней Греции. 42. Материал на 
основе природных или синтетических полимеров. 44. Водяной орех. 45. 
Мероприятие по удалению вредных газов. 48. Царь-пушка как орудие. 49. 
На фото. 51. Подвижное соединение концов костей. 53. Пастушковый жу
равль. 54. Опера С.В. Рахманинова (1892).

Составил В. ВЛАСОВ

Ответы на кроссворд*, опубликованный 3 октября
По горизонтали: 1. Кабестан. 8. Исполин, 9. Отрада. 10. Абориген. 12. Козаков 

(на фото). 13. Антефикс. 17. Укор. 19. Касатка. 22. Извозчик. 23. Распря. 24. Мазанка. 
25. Кларнет. 27. Тент. 28. Ясак. 33. Бердыш. 35. Пятница. 38. Алабама. 40. Рейд. 42. 
Окалина. 45. Атеизм. 46. Повар. 47. Реклама. 50. Жакоб. 52. Мулине. 55. Бард. 56. 
Цирик. 57. Виадук. 58. Ирис. 59. Иолит. 60. Чацкий.

По вертикали: 1. Кромка. 2. Бирюза. 3. Судок. 4. Нимб. 5. Спор. 6. Слог. 7. Ананас. 
10. Авария. 11. Инфузория. 14. Таволга. 15. Клише. 16. Карандаш. 18. Коп. 19. Комета. 
20. Сазан. 21. Танк. 26. Такса. 29. Свидание. 30. Одра. 31. Сплав. 32. Страсть. 34. 
Ерика. 36. Оплот. 37. Крахмал. 39. Амми. 41. Дворжецкий (на фото). 43. Ислам. 44. 
Баркарола. 48. Епархия. 49. Бабуин. 51. Букет. 53. Улика. 54. Индюк.

Турфирма «Йтск1цт+»
ул. Добролюбова, 9в, офис 30, 

тел.: (343) 376-46-00,376-55-10, 
8-912-641-2255.

О колыбель святая Индия, 
Младенца стариковский лик, 
И первый тиск большого имени 
На глиняной груди земли.

Илья Эренбург
Приглашаем посетить Индию (Гоа). Во 

время этой поездки вы сможете увидеть 
большинство исторических и культурных 
памятников Гоа времен португальского 
владычества, в частности собор Св. Ека
терины XVI века, который славится свои
ми колоколами. Один из них — Золотой 
колокол — входит в число лучших в мире, 
а резной алтарь внутри собора — один из 
красивейших в Индии. Вы посетите архе
ологический музей, экспонаты которого 
отражают все периоды истории Гоа. Осо
бенно разнообразна экспозиция Средне

вековья. После знакомства с историческим наследием Гоа вас ждет 
поездка в столицу провинции — город Пананджи и часовой круиз по 
реке.

С конца октября из Екатеринбурга 
будут осуществляться прямые авиарейсы на Гоа.

Сегодня книга для розыгрыша — 
«Кара Дон Жуана»

Ольги Володарской.
Одним из самых ярких открытий года назвала этого автора 

«Комсомольская правда». Написано очень трогательно и, глав
ное, без надрыва и пафоса. Это история о людях, которые жи
вут среди нас, и о событиях, которые в свое время потрясли 
многих: грузино-абхазская война, например. И главное, о веч
ной силе любви.

У нее было удивительное имя — Кара! Черноглазая дикарка с 
грязными пятками, она стала первой любовью Андрея. Первой 
любовью, женой, судьбой и... Карой! Их счастье было скоро
течным, расставание — неожиданным, разлука —долгой: Кару 
похитили спустя год после свадьбы. 10 лет Андрей искал ее...

А теперь задание. В следующем ряду авторов совре
менной женской остросюжетной литературы вычеркните 
фамилии писательниц другого жанра.

Мария Брикер, Татьяна Полякова, Анна Малышева, Га
лина Щербакова, Татьяна Гармаш-Роффе, Елена Арсень
ева, Дарья Калинина, Лариса Соболева, Елена Михалко
ва, Наталья Борохова, Анна Берсенева.

Поздравляем побе-
дительницу конкурса
А. Н. Сбродову. Она по- - 
лучает билеты на «Жи
раф-шоу». Вот что на
писала нам читательница.

«Здравствуйте, уважаемая редакция га
зеты «На смену!». Решила поучаствовать в 
вашем конкурсе и выиграть билеты в цирк. 
Вот мой ответ.

Жирафы относятся к семейству парноко
пытных. Длина тела — 3—4 метра, из которых 
одну треть составляет шея. Масса — 550— 
750 кг. Окраска и рисунок пятен сильно варь
ируются. Обитают в саваннах Африки. Живут 
до 30 лет».

Ведущая конкурсов — 
Екатерина ЛИСЕЦКАЯ 

Тел.: 8-908- 915-23-39, 371 -38-75
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Погода в Екатеринбурге
СЕГОДНЯ СБ ВС ПН ВТ СР ЧТ
10 октября 11 12 13 14 15 16

Осадки ^■0 ■*о -0 -0
Атмосферное 729- 731- 729- 726- 728- 733- 735
давление, 731 733 731 728 730 735 737
мм рт. ст.

Температура 
воздуха, °C +7-+9 +4-+4 -1 -+1 +2 -44 +4 -+6 +4 -+6 +1-+4

Образование для счастливых — украшение, 
для несчастливых — убежище.

ДЕМОКРИТ

ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА

< ГОУ ВПО УрГУПС
I ФАКУЛЬТЕТ

■ Ç / ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ медицины
Лицензия А 283466 (per. Ns 9786 от 21.01.2008 г.)

Свидетельство о государственной аккредитации A4 00167 
(per. № 1138 от 07.03.2008 г.)

। Отделение повышения квалификации для медицинских 
работников со средним образованием

I Объявлен дополнительный набор на специальность
| «СЕСТРИНСКОЕ ДЕЛО»

(вечерняя форма обучения)
Зачисленным на факультет иногородним студентам 

предоставляется общежитие
Ёкатеринбург, пер. Выездной, 8

I Тел.: 372-82-42,353-60-77,370-67-49

zgygs Факультет СПО
гоу впо

уральский государственный 
УНИВЕРСИТЕТ ПУТЕЙ СООБЩЕНИЯ 

(Уральский техникум 
железнодорожного транспорта)

Лиц. А № 171279 МО Св. обл. от 28.10.2005 г.
Екатеринбург, ул. Братьев Быковых, 36 

Тел.: 353-03-24, 353-05-17; 
358-50-94 (заочное отделение) 

ПРИГЛАШАЕТ 
НА ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ

ОСУЩЕСТВЛЯЕТ ПОДГОТОВКУ СПЕЦИАЛИСТОВ 
НА БАЗЕ 9 И 11 КЛ. ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:

❖ ТЕХНИЧЕСКАЯ ЭКСПЛУАТАЦИЯ ПОДВИЖНОГО СОСТАВА 
ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ;

❖ ЭЛЕКТРОСНАБЖЕНИЕ НА ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОМ ТРАНСПОРТЕ;
❖ ОРГАНИЗАЦИЯ ПЕРЕВОЗОК И УПРАВЛЕНИЕ 

НА ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОМ ТРАНСПОРТЕ;
❖ ЭКСПЛУАТАЦИЯ СРЕДСТВ СВЯЗИ;
❖ СТРОИТЕЛЬСТВО ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ, ПУТЬ И ПУТЕВОЕ ХОЗЯЙСТВО - 

ТОЛЬКО ЗАОЧНАЯ ФОРМА ОБУЧЕНИЯ;
❖ ЭКОНОМИКА И БУХГАЛТЕРСКИЙ УЧЕТ (НА ПЛАТНОЙ ОСНОВЕ).

3 октября 18.30 Каменный цветок
4 октября 18.00 Каменный цветок
5 октября 18.00 Каменный цветок

7 октября 18.30
ГАСТРОЛИ БОЛЬШОГО ТЕАТРА РОССИИ 

Сильфида
8 октября 18.30 Сильфида
9 октября 18.30 Сильфида

ТЕАТР 
ДРАМЫ

3 октября 18.30 Месье Амилькар, или Человек, который платит
4 октября 11.00 Сказка о Царе Салтане

4 октября 18.00 Пигмалион
5 октября 18.00 Бал воров

7 октября 18.30 Билет в один конец
8 октября 18.30 Персидская сирень

8 октября 18.30 Странная миссис Сэвидж
9 октября 18.30 Миллион в брачной корзине

МАЛЫЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
«ТЕАТРОМ»

3 октября 18.30 Запомни этот миг
4 октября 11.00 и 13.00 Лесные разбойники

4 октября 18.30 Ты успокой меня
5 октября 18.30 Валентинов день

9 октября 18.30 Девичник

ТЮЗ
Большая сцена

3 октября 14.30 Бременские музыканты
4 октября 10.30 Приключения Чиполлино

5 октября 10.30 Каштанка
7 октября 10.30 Маленький лорд Фаунтлерой

18.00 Академия смеха
8 октября 18.00 Очень простая история

ТЕАТР 
МУЗКОМЕДИИ

3 октября 18.30 Екатерина Великая
4 октября 18.00 Екатерина Великая
5 октября 18.00 Княгиня чардаша

8 октября 18.30 ПРЕМЬЕРА
Лауреат европейских музыкальных фестивалей 
ансамбль «Изумруд» в программе ИЛЛЮЗИИ

8 октября 18.30 Графиня Марица

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный арбитр 
Владимир 

ЖЕЛТОНОЖКО

ТРЕХХОДОВКИ

Шестидесятые годы 
прошедшего столетия 

характеризуются новыми 
именами составителей.

№ 219. Г. Заходякин

№ 220. И.Иванов

№ 221. В.Исарьянов

№ 222. Г. Заходякин

УРАЛЬСКИЙ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
УНИВЙРСИТВТ
УрГЭУ-СИНХ

ИНСТИТУТ НЕПРЕРЫВНОГО ОБРАЗОВАНИЯ
ФАКУЛЬТЕТ СОКРАЩЕННОЙ ПОДГОТОВКИ

ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ
ДЛЯ ВЫПУСКНИКОВ КОЛЛЕДЖЕЙ И ТЕХНИКУМОВ 

Обучение осуществляется по следующим специальностям 
и специализациям: 
Экономическая теория 
(экономический анализ хозяйственных систем) 
Национальная экономика (муниципальная экономика; корпоратив
ный менеджмент; экономико-правовая безопасность организации) 
Товароведение и экспертиза товаров в сфере производства 
и обращения сельскохозяйственного сырья 
и продовольственных товаров 
Товароведение и экспертиза товаров в сфере производства 
и обращения непродовольственных товаров и сырья 
Товароведение и экспертиза товаров 
в области таможенной деятельности 
Экономика и управление на предприятии 
(машиностроение и металлообработка) 
Экономика и управление на предприятии пищевой промышлен
ности (организация предпринимательской деятельности) 
Экономика и управление на предприятии 
(торговля и общественное питание) 
Управление качеством 
Технология хлеба, кондитерских и макаронных изделий 
Срок обучения — 3,5 года. Обучение проводится:
•по классической заочной форме (две сессии в течение учебного 
года);
•по заочной форме с еженедельным посещением занятий. 
Вступительные испытания: собеседование (тестирование). 
Лицам, получившим неэкономическую специальность в техникуме, 
колледже, необходимо пройти переподготовку 
(начало занятий по мере комплектования групп).
Диплом государственного образца.
Тел. для справок: (343) 257-96-58,251-96-34,

ВТОРОЕ ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ
по сокращенным образовательным программам второго высшего 
профессионального образования.
Обучение на ФАКУЛЬТЕТЕ ПЕРЕПОДГОТОВКИ СПЕЦИАЛИСТОВ
ведется по следующим специальностям:
Национальная экономика
(экономика и право; экономика фирмы; корпоративный 
менеджмент; экономика и управление здравоохранением)
Финансы и кредит
Бухгалтерский учет, анализ и аудит
Экономика и управление на предприятии машиностроения
и металлообработки
Экономика и управление на предприятии торговли
и общественного питания
Мировая экономика
Экономика труда (экономика и управление персоналом)
Менеджмент организации
Социально-культурный сервис и туризм
Коммерция (торговое дело)
Маркетинг
Срок обучения — 3 года. Обучение платное.
Диплом государственного образца.
Обучение проводится по заочной форме:
•еженедельное посещение занятий по пятницам и субботам
(при необходимости — в другой день недели, вечером);
•2 сессии в течение учебного года по 20—30 дней.

Дополнительную информацию можно получить по телефону:
(343) 257-66-83.

Наш адрес: Екатеринбург, ул. 8 Марта, 62, к. 351,206.
Лиц. А № 268565 от 17.05.07 г.

Св. о гос. аккредитации АА № 000831 от 16.07.07 г.

№ 223. Г. Заходякин

№ 224. Ю. Сушков
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ПОМОГИ БОГАТОМУ
Судя по тем мерам, которые се

годня предпринимает правитель
ство Владимира Путина, власти 
отдают себе отчет в том, что речь 
должна идти не о восстановлении 
фондового рынка и даже не о спа
сении банковской системы. В кон
це концов, выдав кредитным уч
реждениям в сентябре почти 
триллион рублей в виде бюджет
ных ссуд, правительство сумело 
ликвидировать один из симпто
мов болезни под названием «кри
зис ликвидности», вернуть к жиз
ни рынок межбанковских кредитов 
и отчасти восстановить доверие 
коммерческих банков друг к другу. 
Куда более актуальная задача — 
разобраться с корпоративной за
долженностью и не допустить вол
ны дефолтов, как это произошло в 
1997-м и продолжилось в 1998 
году с «азиатскими тиграми». 
Разница с кризисом десятилет
ней давности для России состоит 
в том, что сегодня Западу должно 
не государство, а крупнейшие оте
чественные компании и банки.

На прошлой неделе правитель
ство рекомендовало Банку России 
в случае необходимости выдавать 
беззалоговые стабилизационные 
кредиты банковской системе. 
Даже несмотря на то, что ЦБ в сво
ей деятельности независим от ис
полнительной власти, можно с аб
солютной уверенностью говорить 
о том, что намеченные правитель
ством меры будут выполнены бес
прекословно. Заключаются они 
также в том, что ЦБ должен предо
ставить ВЭБу 50 млрд, долларов 
на рефинансирование кредитор
ской задолженности российских 
компаний. Эта сумма составляет 
8 % от всех резервов.

«Любой российский банк или 
компания смогут обратиться во 
Внешэкономбанк для получения 
кредита на погашение задолжен
ности перед иностранными кре
диторами, по кредитам, привле
ченным до 25 сентября текущего 
года», — заявил на прошлой неде
ле премьер-министр. Выделен
ных на эти цели 50 млрд, долла
ров, судя по состоянию задолжен
ности, должно хватить до конца 
года. Однако не исключено, что 
если кризис продолжится, то Цен
тробанку вновь придется открыть 
закрома. Глава Минфина Алексей 
Кудрин предполагает, что миро
вой финансовый кризис продлит
ся еще полгода, а возможно, и 
дольше. Задача правительства на 
этот период — доказать, что в от
личие от 1998 года Россия способ
на противостоять кризису и по 
праву входит в «восьмерку» наи
более развитых держав.

Еще одной мерой, призванной 
не допустить долгового кризиса 
российских компаний, должна

ТРОПОЮ «ТИГРА»
ОЧЕРЕДНАЯ ЗАДАЧА РОССИЙСКОЙ ВЛАСТИ - 

РАЗОБРАТЬСЯ С КОРПОРАТИВНОЙ ЗАДОЛЖЕННОСТЬЮ 
И НЕ ДОПУСТИТЬ ВОЛНЫ ДЕФОЛТОВ

Кризис на финансовых рынках и в банковском секторе грозит перекинуться на реальную экономику. Угроза главному 
достижению последних лет - росту ВВП - не оставляет правительству выбора. Как полагают аналитики, экстренные 
меры, которые сегодня в срочном порядке принимает кабинет министров совместно с Центральным банком, направле
ны даже не столько на спасение кредитных учреждений и финансовой системы в целом, сколько призваны оградить 
страну от более серьезной проблемы. Той самой, с которой столкнулся мир, включая Россию, во время кризиса 1997- 
1998 годов - кратного снижения экономического роста. На предотвращение этого сценария брошен главный «резерв 
ставки» - международные (золотовалютные) накопления.
стать инициатива Президента 
РФ выделить 250 млрд, бюджет
ных рублей на поддержку фондо
вого рынка, в том числе 75 млрд. 
— Внешэкономбанку.

«ВЭБ уже начал страховать 
действия ведущих банков по под
держанию операций на биржевом 
рынке», — заявил Владимир Пу
тин. В первую очередь это необхо
димо сделать для того, чтобы цен
ные бумаги, которые российские 
корпорации заложили в качестве 
обеспечения под кредиты, не де
шевели дальше. Ведь в случае 
обесценивания залога кредиторы 
требуют досрочного погашения 
долга. Разговоры о том, что к сво
бодному рынку подобные меры 
имеют мало отношения, конечно, 
имеют под собой почву. Но США и 
другие экономически развитые 
страны поступают ровно таким же 
образом. Разница лишь в масшта
бах. Наш Белый дом готов для на
чала потратить 50 млрд, долларов 
налогоплательщиков, американс
кий — 700 млрд. И в том и в другом 
случае речь идет о выкупе госу
дарством так называемых плохих 
долгов, риск дефолтов по которым 
весьма велик. Можно даже утвер
ждать, что власти США и спрово
цировали своих российских кол
лег на долговую интервенцию.

Кризис в Америке ведет к ре
патриации зарубежных инвести
ций, значительные объемы кото
рых имеют в конечном счете аме
риканское происхождение. Круп
нейшая экономика мира, стоящая 
на грани рецессии, в попытке 
спастись работает как пылесос, 
выкачивая деньги со всего мира.

Впрочем, у России есть опреде
ленные преимущества, прежде 
всего — значительные государ
ственные резервы, которые для 
того и создавались, чтобы заты
кать дыры во время кризисов. «В 
отличие от других стран российс
кое правительство может пойти на 
такие меры, чтобы не допустить 
дефолтов компаний», — отмечает 
эксперт банка Goldman Sachs Рори 
Макфаркуар. Если волну корпора
тивных дефолтов удастся предотв
ратить, это позволит сохранить от
носительно высокие темпы эконо
мического роста. Ведь, скажем, у 
Южной Кореи и Малайзии в 1997 
году достаточных резервов не 
было. И именно поэтому в этих 
странах падение мирового финан
сового рынка привело к стагнации. 
У России пока еще есть шанс избе
жать этого. Тем более что возмож
ность нынешнего кризиса экспер
ты предсказывали еще в прошлом 

году, когда на мировых рынках 
только начались перебои, связан
ные с системой ипотечного креди
тования в США.

ЧЕГО БОЯТЬСЯ
Симптомы болезни, которой за

разилась российская экономика, 
налицо. Если обратиться к статис
тике, то получится, что за последние 
десять лет она пережила настоя
щий бум. Это признают не только 
правительственные экономисты, но 
и оппозиционно настроенные экс
перты. Бывший советник прези
дента РФ, а ныне сотрудник амери
канского института Катона Андрей 
Илларионов не раз отмечал, что та
кого роста, какой наблюдался в Рос
сии в период с 1999 года, страна не 
переживала за всю свою историю. 
Даже в период индустриализации 
30-х годов внутренний валовой про
дукт страны, если пересчитать его 
по паритету покупательной способ
ности, рос медленнее, чем в начале 
нынешнего века. И сравнить ско
рость развития российской эконо
мики можно только с тем бумом, ко
торый переживали страны Юго- 
Восточной Азии в 90-е годы.

Однако и цена за ускоренный 
рост ВВП была заплачена нема
лая. Согласно данным ЦБ, совокуп
ный внешний долг России перева
лил за 500 млрд, долларов. При
чем доля государства во внешней 
задолженности ничтожна. Почти 
193 млрд, долларов долгов прихо
дится на банковский сектор и еще 
295,5 млрд. — на других хозяй
ствующих субъектов. Общий 
объем выплат до конца этого года 
составит около 40 млрд, долларов.

В похожей ситуации пребыва
ли в 1997 году и страны Юго-Вос
точной Азии. Сходство наблюда
ется даже во вкладе крупных кор
пораций и предприятий малого 
бизнеса в общий внутренний ва
ловой продукт. В данном случае 
речь идет о так называемой чебо- 
лизации. При этом именно конт
ролируемые государством круп
ные корпорации и банки привле
кали наиболее крупные кредиты 
на мировом финансовом рынке. А 
значит, если государство не при
мет экстренных мер по погашению 
корпоративной задолженности, то 
стоит ожидать не только деваль
вации национальной денежной 
единицы, как это произошло в Ма
лайзии и Южной Корее в 1997 
году, но и серьезного сокращения 
темпов экономического роста.

За примерами далеко ходить не 
надо. Аналогичный кризис случил
ся осенью прошлого года в Казах

стане и привел к тому, что прирост 
ВВП в этой стране значительно со
кратился. В России рост произ
водства начал замедляться еще во 
втором квартале этого года. «В ав
густе статистика показала разно
плановые тренды. Показатели, ка
сающиеся потребления, остаются 
хорошими. А все, что связано с ин
вестициями, ухудшается уже не 
первый месяц, и это стало тенден
цией», — отмечает аналитик банка 
Merrill Lynch Юлия Цепляева.

В экономическом обозрении, 
опубликованном в сентябре Цент
ром стратегических исследований 
Банка Москвы, говорится еще и о 
серьезном снижении рентабель
ности промышленных предприя
тий, не связанных с производством 
и переработкой энергоносителей. 
Например, в металлургии совокуп
ный коэффициент текущей рента
бельности сократился с 26,6 % до 
21,2, в машиностроении — с 5,5 до 
4,4, пищевых продуктов — с 5,6 до 
5,2, обработке древесины — с 3,6 
до 1,1. Как говорят экономисты, это 
и есть главный признак грядущего 
падения темпов роста ВВП, а воз
можно, и рецессии.

БОЛЕЗНЬ ВО ЗДРАВИЕ
Роль финансовой пожарной 

команды поручена государствен
ной корпорации «Банк развития 
(Внешэкономбанк)». В частности, 
она получит от ЦБ 50 млрд, долла
ров на рефинансирование кре
диторской задолженности
российских компаний. Однако, 
если ситуация на мировых фи
нансовых и товарных рынках 
не улучшится, этой суммы может 
оказаться недостаточно.

В правительстве, впрочем, оп
тимизма не теряют. Алексей Куд
рин, признавая замедление эко
номического роста, говорит о 
том, что оно не катастрофично. По 
оценке министра финансов, уве
личение ВВП в следующем году 
замедлится лишь на один про
цент — до 5,7 %. Правительствен
ные и многие независимые экс
перты полагают, что некоторое ох
лаждение российской экономике 
только на пользу. Если бы в 1998 
году у нас была такая же финан
совая подушка, то тогдашнее вос
паление легких было бы простой 
простудой. Теперь ситуация 
сложнее, но и лекарства у нас бо
лее качественные. Но даже та тя
желая болезнь, как показали пос
ледующие годы, пошла России на 
пользу.

Ведь ситуация, когда одна из 
отраслей растет в несколько раз 

быстрее, чем все остальные, вмес
те взятые, считается той самой 
диспропорцией, которая в конце 
концов и должна была привести к 
масштабному кризису. Во многих 
же развитых странах подобный пе
рекос в сторону финансового рын
ка в последние годы как раз и про
исходил. И Россия здесь не исклю
чение. Отечественная банковская 
система ежегодно демонстриро
вала рост выручки в среднем на 
20 %, тогда как ВВП прибавлял в 
среднем 7 % в год. Во многом такая 
диспропорция объяснялась рос
том мировых цен на основные экс
портные товары — нефть и газ, 
масштабным притоком в страну 
валютной выручки и укреплением 
рубля. Но главным образом — кре
дитной экспансией банков и раз
дуванием фондового «пузыря». 
Последний фактор, к примеру, 
весьма способствовал увеличению 
корпоративной задолженности: 
российские компании кредитова
лись, как правило, под залог своих 
постоянно растущих в цене акций. 
Теперь ситуация поменялась. И о 
том, что это может произойти, в 
российском правительстве, надо 
отдать ему должное, догадыва
лись.

«Существуют несколько базовых 
сценариев развития внешних и 
внутренних экономических процес
сов, способных привести к возник
новению переломных ситуаций, 
связанных с изменением сложив
шейся модели функционирования 
экономики. Логика этих сценариев 
состоит в том, что причины разви
тия кризисных явлений могут за
рождаться либо внутри страны, 
либо вне ее», — говорится в совме
стном докладе Центра стратегичес
ких разработок и Института эконо
мики переходного периода, уви
девшем свет еще в прошлом году. 
Примечательно само название это
го документа: «Стратегический 
аудит Российской Федерации. Мо
делирование переломных ситуа
ций в российской экономике».

Тогда эксперты написали сразу 
три сценария развития событий. 
И теперь признают, что пока ситу
ация складывается именно в со
ответствии с наиболее оптимис
тичным из них. В докладе он обо
значен в качестве «инерционно
го» — «продолжение притока ка
питалов в страну на фоне 
стагнации энергетического сек
тора и стабильных цен на нефть».

«Катализатором кризиса мо
жет выступить банкротство не
скольких предприятий, накопив
ших слишком большие долги, или 
просто осознание инвесторами 
того, что российские предприятия 
обременены слишком большой 
задолженностью, а также пере
оценка долгосрочных перспектив 
роста российской экономики», — 
говорится в совместном докладе 
двух ведущих в России экспертных 
институтов. И если события будут 
развиваться дальше таким обра
зом, то переход к новой модели 
экономического роста может ока
заться не столь болезненным. Во 
всяком случае негативный опыт 
дефолтов 1997—1998 годов не по
вторится. Но для этого правитель
ству предстоит еще очень многое 
сделать не только в денежно-кре
дитной сфере'. Придется обра
тить внимание и на развитие ма
лого и среднего бизнеса, а не 
только крупных компаний. Хватило 
бы денег и терпения.

«Итоги»

ГОУ СПО УРАЛЬСКИЙ 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ КОЛЛЕДЖ

Лиц. № 1I1489 от 07.03.04 г., св. об аккредитации № 004591 от 24.06.05 г.
Екатеринбург, пр. Ленина, 89, ост. «Восточная». 

Тел. подготовительных курсов — 374-06-75.
ПРИГЛАШАЕТ УЧАЩИХСЯ 9-х И 11-х КЛАССОВ 

НА ШЕСТИМЕСЯЧНЫЕ ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ С 20 ОКТЯБРЯ. 
Колледж осуществляет подготовку специалистов по специальностям: 

По бюджетному финансированию:
❖ ТЕХНИЧЕСКАЯ ЭКСПЛУАТАЦИЯ, ОБСЛУЖИВАНИЕ ЭЛЕКТРИЧЕСКОГО И ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКОГО 
ОБОРУДОВАНИЯ; ТЕПЛОСНАБЖЕНИЕ И ТЕПЛОТЕХНИЧЕСКОЕ ОБОРУДОВАНИЕ;
❖ ОБРАБОТКА МЕТАЛЛОВ ДАВЛЕНИЕМ;
❖ ТЕХНОЛОГИЯ МАШИНОСТРОЕНИЯ.
На платной основе:
❖ ПРАВОВЕДЕНИЕ;
❖ ЭКОНОМИКА И БУХГАЛТЕРСКИЙ УЧЕТ;
❖ МЕНЕДЖМЕНТ;
❖ ФИНАНСЫ;
❖ БАНКОВСКОЕ ДЕЛО;
❖ ВЫЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ МАШИНЫ, КОМПЛЕКСЫ, СИСТЕМЫ И СЕТИ;
❖ ПРОГРАММНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ВЫЧИСЛИТЕЛЬНОЙ ТЕХНИКИ И АВТОМАТИЗИРОВАННЫХ СИСТЕМ. 

Стоимость обучения — пять тысяч рублей.

Извещение о результатах конкурса Ns 111
Тендерный комитет ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» Изве

щением Ns 111 от 15 августа 2008 года объявил открытый конкурс 
Ns 111 на капитальный ремонт сварочного оборудования:

«Агрегат сварочный АС-81 на К-700А гос. № 45НК43-51» Шадрин- 
ское ЛПУ;

«Сварочная станция 4-постовая № 6» УАВР-1 г. Челябинск.
Вскрытие конвертов с конкурсными заявками состоялось 16 сен

тября 2008 года.
Конкурсная комиссия приняла решение (единогласно) 

признать конкурс несостоявшимся и рекомендовала заключить 
договор с единственным участником: ООО «Шторм-ИТС».

Начальник управления ЭЭ и контроля ФХД А.Б. Павлов

Конкурсный управляющий ФГУП «137 КЖИ МО РФ» дополнительно 
объявляет о проведении четвертых торгов по продаже имущества дол
жника в форме публичного предложения. Условия проведения торгов, 
состав лотов, наименование и стоимость имущества, порядок и сроки 
приема заявок, перечень документов для участия в торгах, реквизиты 
счета для уплаты задатка, а также иная информация опубликована в 
«Российской газете» Ns 138 (4695) от 28.06.2008 г., сообщение Ns 21209.

ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» приступает к капитально
му ремонту газопровода к ГРС-3 Екатеринбурга на участке 3,6 км, 
23 км, 23,9 км. Данный газопровод пересекает кабельные линии свя
зи, проходящие вдоль дороги «Екатеринбург — Полевской» с пра
вой стороны от дороги в районе Елизавета в направлении п.Горный 
Щит в 200 м от АЗС. Владельцев данных кабельных линий связи 
просим позвонить по тел. 8 (343) 217-49-44.
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В КОНЦЕ НЕДЕЛИ, КАК ВСЕГДА, В «НА СМЕНУ!» — «КРАСНАЯ БУРДА»!

отс есть. S®"* 
Зима-

лят руки, а потом их лижут,
запивая вкусной и питатель
ной текилой.

да«'»””"0'

Мексиканцы на зиму со

Украинцы на зиму заго
тавливают природный газ, 
сжиженный из трубопрово
дов, которыми так богата эта 

страна.

Жители острова Шпиц
берген на зиму заготавли
вают дрова.

Выходят в море, ловят дро
ва, или собирают дрова, ко
торые сами выбросились на 
берег. Потом дрова сушат, 
а зимой пьют пиво и посту
кивают по столу солёными 
морскими дровами.

Жители Африки заготав
ливают на зиму сушёные 
хрустящие слоновьи уши.

Уши бывают со вкусом бе
кона, с луком, перцем, сыром 
и так далее.

Сушёными ушами афро
африканцы обычно закусы
вают воду.

Масаи летом обдирают 
впрок кору баобаба (не пу
тать с Бараком Обамой), что
бы долгими зимними вечера
ми, когда температура опус
кается до +40^С, мастерить 

из неё ложки, ножи и вилки, 
чтобы было чем есть тради
ционные африканские блюда 
- бананину, слонину, обезь- 
янину, бегемотину, носоро- 
жатину, шакалину, гиенину, 
гуманитарную помощь и про
чую вкуснятину.

Не секрет также, что все 
жители Африки очень уважа
ют зимой поглодать копчёные 
жирафьи шейки.

Маринованный окорок 
колибри. Этот деликатес ин
дейцы Амазонки заготавли
вают на зиму круглый год, по
тому что там, на Амазонке, 
круглое лето, а зима всё ни
как не наступит.

Каннибалы Огненной 
Земли иногда пленников 
не съедают, а сушат, мел
ко размалывают, прессуют 
в кубики и по мере надоб
ности разводят кипятком, 
получая бульон, по вкусо-
вым 
щий

качествам не 
«Магги».

уступаю-

В Иране люди заготавли
вают себе на зиму жён, 
подчас набивая ими полные 
гаремы, с тем, чтобы было 
кого тоскливыми зимними 
вечерами.

Южные корейцы, под 
предлогом экспедиции на 
Север, собирают через га
зеты собак на зиму. Но ум
ные корейские собаки уже 
не верят жёлтым корейским 
газетам.

Жители Крайнего Севе
ра (эненцы, чувенки, чучки, 
манцы, ханси) заготавливают 
на зиму варенье из песца, со
бирают и сушат тюленей или 
китов. А долгими зимними 
ночами размачивают тюле
ньи тушки в спирте и наеда
ются до изумления.

Кроме того, хитрые ук
раинцы заставляют свиней 
заготавливать на зиму сало. 
При этом ни одна свинья не 
знает, что сало она запасает 
не для себя.

В Японии собирают всё 
подряд(как правило,попада
ется рис), кладут в сакэварку 
и делают сакэ.

Китайцы издревле за
пасали на зиму кирпичи, 
складывая их на хранение 
вдоль северных границ 
«Поднебесной». Теперь 
туда водят туристов.

А ещё китайцы строга
ют на зиму детишек. Эта 
«строганина» поможет им 
пережить не только зиму, 
но и весь остальной мир.

В соседней с Китаем Си
бири, где тоже иногда встре

чаются люди, принято ходить 
в лес по пельмени.

Сибиряки набирают мно
го-много попельменей и за
сыпают их на зиму в огром
ные пачки.

Растут попельменй на ог
ромных диких деревьях, си
биряки бьют по стволу огром
ной скалкой, и попельмешки 
сыплются вниз!

Очень интересно гото
вятся к зиме в такой стра
не, как Россия.

Ещё в далёкой древнос
ти русский поэт Пушкин 
осенью заготавливал в де
ревне Болдино стихи, кото
рые затем с выгодой прода
вал, привозя целые возы 
стихов в Санкт-Петербург.

Обычные россияне на 
зиму обычно утепляют 
штаны, набивая их тепло- и 
звукоизолирующей ватой. В 
таких тёплых штанах рус
ские греются зимой пьяные 
под забором.
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А ещё жители России к 
зиме заготавливают загран
паспорта, которые употреб
ляют при поездках в Египет.

Русские мужчины осенью 
нагуливают заначки, кото
рые потом будут сосать в га
раже с дружками.

Российские женщины на 
зиму сушат волосы феном.

Мужчины РФ, тем време
нем, сушат на зиму носки. 
Сушат и складывают их в 
большую кучу в углу или под 
диваном.

РИС. М. СМАГИНА (ЕКАТЕРИНБУРГ)

Как приятно под завывания 
вьюги и жены вытащить из- 
под дивана ароматный хрус
тящий носочек!

В сёлах Алтая к зиме 
смолят лыжи и папиросы. 
Смолят на улице, потому как 
ходить на лыжах по избе, да 
ещё и с папиросой, хозяйки 
не велят.

В России, как и во всём 
мире, очень популярно ва
ренье из сахара, в который 
можно добавлять различные 
ягоды и фрукты. Затем это ва
ренье используется для скле
ивания парных частей тела 
или покраски одежды.

Ну, а тот, кто хоть раз в 
жизни попробовал солёную 

малину, навсегда запомнит 

неповторимый отвратитель
ный вкус этой гадости.

Ну и конечно же, во всём 
мире женщины запасают 
на зиму целлюлит, чтобы 
болтать о нём по телефону с 
подружками долгими зимни
ми вечерами. И болтать, и 
болтать...

А потом лечить. И лечить, 
и лечить...

И всё это долгими зимни
ми вечерами, хоть домой не 
ходи. А надо просто кушать 
меньше долгими летними
днями, да и всё.



Огневые работы С трассы im строчке

ГАЗОПРОВОД
УХОДИТ В РЕМОНТ

— Мы устраняем дефекты на 
первой нитке «Бухары—Урала» по 
результатам внутритрубной де
фектоскопии, — вводит нас в 
курс дела главный инженер Кар- 

талинского ЛПУ Леонид Шашму- 
рин. — Двигаемся в южном на
правлении, к КС-16. А обратно к 
нам, на север, ремонтники пой
дут уже по второй нитке.

— Участок выведен из работы, 
но газ на нем до конца не страв
лен. Давление в трубе составляет 
около двух атмосфер. Оно нужно, 
чтобы не ошибиться в определе
нии дефектов, — начальник ЛЭС 
Анатолий Николаев еще накануне 
огневых провел с корреспонден
тами подробнейший ликбез о 
порядке вывода газопровода в 
ремонт.

ВТД на участке магистрали 
между 75-м и 76-м кранами выя
вила дефекты разной степени 
сложности. За ЛЭСовцами — 
разбивка участков с точным ука
занием, где копать. За ремонт
никами на экскаваторах — шур- 
фовка. Вскрытие трубы на обна
руженных дефектоскопом местах 
и последующий визуальный кон
троль позволяют определить, 
какие места надо действительно 
вырезать, а какие можно отре
монтировать другим способом. 
Оценивают трубу специалисты 
ЛЭС, инженер технадзора и от 
строителей — мастер. Сложные 
случаи, когда появляются со
мнения, касающиеся трещин 
или расслоения металла, разре
шают своими точными прибора
ми специалисты ИТЦ. Сегодня 
инженер оттуда уже приехал, 
свой осмотр начал сразу с ко
нечных участков, где выводимый 
в ремонт отрезок трубы нужно 
отсечь от магистрали. Так поче
му бы не сделать это именно в 
дефектных местах, требующих 
вырезки?

И дальше по ходу дела, опере
жая ремонтников минимум на 
шаг, идя по следам ЛЭСовцев, 
инженер ИТЦ будет продолжать 

обследование трубы. По оценке 
Леонида Шашмурина, работы 
ему здесь — минимум на две не
дели. На момент его приезда 
тридцать шурфов из сорока пяти 

уже раскопали. 
Семь мест точно 
определили под 
вырезку, а двад
цать шесть зачис
тили и подготови
ли к обследованию 
приборами.

— По той при
чине, что основные 
ремонтные силы, 
да и часть ЛЭСов
цев были отвлече
ны на августовский 
комплекс, старт 
наших огневых пе
ренесли на сен
тябрь, — доклады

вает обстановку главный инже
нер Карталинского ЛПУ. — А ко- 
пать-то все равно копали. Краны 

прикрыли, оставив на двадцати
семикилометровом участке для 
безопасности давление около 
двух килограммов на квадратный 
сантиметр, и вперед. Земляных 
работ много, потому что шурфы 
требуются протяженные: есть по 
80, по 120, а то и по 140 метров.

...Позже подсчитают, что на 
указанном участке будет вскрыто 
в общей сложности 1456 погон
ных метров траншеи. Практичес
ки все выявленные ВТД дефекты 
подтвердятся. Только в шести из 
сорока пяти шурфов ремонт тру
бы обойдется без вырезки кату
шек. Там будет зачищено и снова 
заизолировано 340 метров тыс- 
чевки. На данном участке заме
нят в общей сложности сто трид
цать два метра трубы...

И вот «час икс» близится. От
ключение. Чуть больше двадцати 
километров от КС-17 — первый 
пост, и почти в шестидесяти от 
нее — второй.

— Со стороны Карталовиу75- 
го крана установлены шары. Идет 

естественная вентиляция, — ма
стер службы ЛЭС Андрей Глад
ковский, старший на втором по 
ходу газа рабочем месте выво
димого в ремонт участка, обри
совывает ситуацию в целом. — 
До шаров, конечно, не сразу дело 
дошло. Сначала резали трубу, 
замазывали глиной огонь...

Получив разрешение отклю
чить участок, работы начали в 
двух местах. На первом старшим 
— Анатолий Николаев, начальник 
ЛЭС.

Давление снизили до тридца
ти граммов на квадратный сан
тиметр и вырезали два техноло
гических окна. Специальный 
датчик показывал давление в 
трубе, а чтобы оно сохранялось в 
нужных пределах, манипулирова
ли свечным краном. Поскольку 
рельеф местности расположил 
свечу 76-го крана ниже, чем 
75-го, здесь ее кран приходи
лось в основном прикрывать.

Сейчас про
цесс приоста
новился. Газо
вики, как прави
ло, спешат мед
ленно, тем бо
лее на огневых. 
Пока ограни
ченное двумя 
шарами про
странство в га
зовой трубе 
вентилируется 
естественным 
способом. А по
том сюда, на 
1690-й кило
метр, с первого 
поста подъедет 

машина УМП, маленький участок 
трубы, ограниченный шарами, 
продуют воздухом и поставят пе
ред заглушкой внутренние шары: 
полагается 
здесь двойная 
защита. Выре
занный же уча
сток почти сутки 
будет проду
ваться возду
хом. В руки ре
монтников он 
должен попасть 
с нулевой кон
центрацией ме
тана.

Не подумай
те, однако, что 
все эти сутки 
строители бу
дут «загорать». Резать трубу им 
нельзя, а копать, удалять старую 
изоляцию, проверять дефекты, 
сравнивать их с показаниями 
ВТД — пожалуйста! И все эти ра
боты будут продолжаться непре
рывно.

— Андрей Михайлович! Шар 
— тысяча!...

Поблагодарив докладчика за 
информацию, Гладковский отме
тил себе, что давление в шаре 
нормальное, и продолжил объяс
нять, почему сначала решили за
няться ремонтом именно первой 
нитки бухарской магистрали. 
Оказывается, вторая — под пше
ницей. Пока ремонтники двига
ются в сторону Айдырли по пер
вой нитке, оставляя за собой об
новленную трубу, урожай зерно
вых успеют собрать. Возвра
щаться обратно по второй нитке 
они будут поздней осенью, не на
неся, таким образом, хлеборо
бам никакого убытка.

Ремонтников мы застали, пе
реехав на первый пост. Одни из 
них готовились к врезке заглуш
ки, другие — к вырезке «провет
ренной» катушки. АУМП, выпол
нив здесь свою задачу, отправи
лась на нижний пост, к Андрею 
Гладковскому. Сварщик ЛЭС 
Виктор Вовк, даже за предела
ми Карталинского ЛПУ славя
щийся своим мастерством, 
здесь просто-напросто колдо
вал над овалом вырезанного из 
трубы окна. Его задача — подре
зать фасочку, приварить под
кладное кольцо — все пригото
вить, чтобы, когда придет вре
мя, вернуть окошко на старое 
место.

Как оно, с кольцом, да еще с 
приклеенным к нему асбестом, 
сможет протиснуться в то окно, 
которое больше смахивает на 
форточку, на пальцах объяснил 
электромонтер ЭХЗ Михаил 
Шумкин. Участвовать в огневых 
работах ему не впервой, он 
ловко продемонстрировал жур
налистам, как с помощью ог
ромной струбцины заплата, на
клонившись, проникает внутрь 
трубы,ставится на место,затя
гивается, а потом и приварива
ется.

Между тем в траншее манипу
ляции с заглушкой подходили к 
концу. Монтажниками УАВР-2 в 
отсутствие бригадира Василия 
Кирпичникова руководит его по
мощник Юрий Чимичук. Резчик 
Петр Курмаев вырезал катушку, 
заглушку уже почти отцентрова
ли, сварщики готовятся к старту. 
А после финиша бригада поедет 

на второй пост, и там повторит 
аналогичную операция с заглуш
кой. Затем начнется продувка 
участка.

Римма ПОЛЯНСКАЯ
Фото 

Владимира КАЗАКОВА

Бригада монтажников Влади
мира Плеханова из УАВР-2 при
ступила к ремонту первой нитки 
газопровода «Бухара—Урал» на 
территории, обслуживаемой
ГКС-16. Как показали результаты 
внутритрубной дефектоскопии, 
работы здесь предстоит много. 
Параллельно с ремонтом продол
жается шурфовка. Половина из 
шестидесяти указанных дефек
тоскопом мест уже вскрыта, там 
все дефекты подтвердились. Ре
монтируется участок между 72-м 
и 73-м линейными кранами. В 
районе Кумака, между 68-м и 69- 
м линейными кранами, Айдырля 
передаст эстафету Домбаровке. 
Отремонтировав там первую нит
ку, возвращаться на север строи
тели-монтажники будут уже по 
второй, тоже с ремонтами.

•
Газопровод «Союз» готовится к 

зиме. Работники Алексеевского 
ЛПУ в данный момент проверяют 
готовность трассы к зиме, засы
пают оголенные дождями участки 
на 54-м, 57-м и 72-м километрах. 
Тут проходят мероприятия по под
готовке трассы, котельной и 
транспорта к эксплуатации в 
осенне-зимний период. От того, 
насколько тщательно будет про
ведена эта работа, зависит бес
перебойная подача топлива по
требителям.

•
Около административного зда

ния Далматовского ЛПУ недавно по
явилась аллея молодых специалис
тов. Ребята высадили пятнадцать 
елей-красавиц. Там же интересно 
прошел День пожилого человека. 
Ветераны собрались на ежегодную 
встречу, пообщались с коллегами и 
дали «клятву пенсионера». А в клят
ве пообещали «печь пироги, выра
щивать урожаи на собственных уча
стках и воспитывать внуков» по всем 
правилам газовиков, ушедших на 
заслуженный отдых.

•
Отпраздновали День пожилого 

человека и в Алексеевском ЛПУ. 
Для ветеранов подготовили от
личную программу работники клу
ба. Ветераны с удовольствием 
слушали артистов из ансамбля 
«Былина», сами пели и танцевали.

•
Сборная Копейского завода 

изоляции труб вышла в финал 
проходившего в Копейске тради
ционного баскетбольного турни
ра, посвященного памяти шахте
ров, погибших 7 октября 2003 
года. В решающем поединке ме
мориального турнира баскетбо
листы КЗИТа встречались с силь
нейшей командой города «Ме
бельщик», чемпионом-2008, и 
одержали победу со счетом 87:61, 
завоевав почетный кубок.

Седьмого же октября в завод
ском физкультурно-оздорови
тельном комплексе состоялся и 
стартовый матч баскетбольного 
турнира спартакиады КЗИТа, в ко
тором команда погрузочно-раз
грузочного участка выиграла с 
крупным счетом у объединенной 
сборной отделов главного меха
ника и главного сварщика. Бас
кетбол — первый, но не един
ственный вид заводской спарта
киады, в ее программу входят 
еще мини-футбол, настольный 
теннис, армрестлинг и шахматы.

Римма ПОЛЯНСКАЯ, 
Лариса РЕВИНА, Юрий ОВОДОВ 

Благодарим за предоставленную 
информацию:

В.П.Сивуна (ГКС-16), 
Н.И. Хвостова (Алексеевское ЛПУ), 

О. В. Худых (Далматовское ЛПУ), 
И.Н. Матвеева (КЗИТ)
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Молодые иди»! Мшдые иди»
«Актуальные проблемы ра

боты газотранспортных пред
приятий в современных усло
виях» — так звучала тема кон
ференции молодых специали
стов и руководителей, которая 
прошла 21 —26 сентября в ООО 
«Газпром трансгаз Екатерин
бург». Программа ее была раз
нообразной и насыщенной. За 
дни работы участники конфе
ренции прослушали и обсуди
ли 44 доклада. Кроме того, ус
пешно прошел тренинг «Эф
фективные коммуникации» и 
деловая игра «Эффективное 
производство».

В ходе конференции ее уча
стники побывали на ООО 
«Уромгаз», где познакомились 
с производством ГРС. В ООО 
«Метания» им показали, как

Актуальные 
проблемы

На конференцию приехали не 
только молодые специалисты 
ООО «Газпром трансгаз Екате
ринбург», но и их коллеги из дру
гих дочерних предприятий газо
вой корпорации: «Газпром транс
газ Югорск», «Газпром трансгаз 
Москва», «Газпром трансгаз Са
мара», «Газпром трансгаз Сур
гут», «Газпром трансгаз Кубань», 
«Газпром трансгаз Санкт-Петер
бург», «Газпром трансгаз Казань» 
и «Газпром трансгаз Ставро
поль». И хозяева, и гости пред
ставили на суд компетентного 
жюри интересные сообщения. 
Заметим, что на нынешней кон
ференции очень четко выдер
живался регламент выступле
ний, и на сообщение отводи
лось не более десяти минут. В 
этот короткий временной отре
зок выступающему надо было 
четко и ярко донести основную 
мысль до строгого жюри и до 
коллег, собравшихся в зале. 
Работа шла в пяти секциях: 
«Транспорт газа», «Ремонт и ди
агностика магистральных газо
проводов и технологического

Сократить путь
производятся современные 
АГНКС. На Копейском заводе 
изоляции труб молодым специ
алистам рассказали о передо
вых методах изоляции труб 
большого диаметра. Затем ре
бятам представилась уникаль
ная возможность побывать на 
испытательном полигоне.

«Профессиональная экскур

оборудования», «Энергосбере
жение и экология», «Организа
ционная, финансовая и кадровая 
деятельность», «Информацион
ные технологии и автоматизация 
технологических процессов и 
производств».

Рассказать обо всех темах 
сообщений в рамках газетной 
публикации невозможно, но для 
заинтересованных замечу, что 
доклады-победители будут ра
зосланы по филиалам для озна
комления и, в случае целесооб
разности, внедрения. При подве
дении итогов учитывалось не 
только выступление претенден
та, но и рецензии специалистов, 
а главное — личное участие в 
разработке и внедрении новше
ства самого молодого специали
ста.

Назовем и победителей кон
ференции-2008. В этом году 
жюри определило по два золо
тых, серебряных и бронзовых 
доклада.

1 -е место присуждено 
Алексею Попову (ИТЦ ООО 
«Газпром трансгаз Екатерин
бург»). Тема его работы «Диаг
ностика коррозийного состоя
ния магистральных газопрово

сия» попала на полигон в мо
мент подготовки к испытаниям, 
и ребята своими глазами уви
дели, как готовят трубы к экс
перименту.

Об уникальной технологии 
врезки под давлением ребятам 
рассказали мастера УАВРа 
№1, которые в совершенстве 
ею владеют. Вот такой «спрес

дов с применением зонд-мо- 
дульной технологии». Автор 
предложил новый метод опре
деления скорости коррозии и 
экспериментальную установку 
для диагностирования.

1-е место получил и док
лад Алексея Черноскутова 
(ИТЦ ООО «Газпром трансгаз 
Екатеринбург»). Его доклад 
«Современные теплоизоляци
онные материалы» познакомил 
присутствующих с итогами ис
пытаний нового материала 
«Изоллат» и рассказал о целе
сообразности его применения.

2-е место заняли Валерий 
Бабак (Ныдинское ЛПУ ООО 
«Газпром трансгаз Югорск») с 
докладом «Организация возду
хообмена в блоке двигателя 

сованной» оказалась деловая 
программа конференции, но 
нашлось время и на интерес
ный досуг. Туттоже не подкача
ли организаторы: спектакль в 
Театре драмы, мини-турнир по 
боулингу, дружеские встречи 
теннисистов и бильярдистов, 
конкурс на звание «Мисс и Ми
стер конференции». Доброже

ГПА-Ц-16» и Ирина Лищенюк 
(ПТУ «Сургутгазэнергоремна- 
ладка» ООО « Газпром транс
газ Сургут). Тема ее работы 
«Прогнозирование и оценка рас
хода электроэнергии на компри
мирование газа».

3-е место присуждено Ва
лерию Мисюре (Оренбургс
кое ЛПУ ООО «Газпром 
трансгаз Екатеринбург») за 
работу «Использование совре
менных приборов САУ» и Лю
бови Борщевой (ИТЦ ООО 
«Газпром трансгаз Екатерин
бург»). Тема ее сообщения 
«Совместный анализ результа
тов электрометрии и ВТД для 
оценки приоритетности и объе
мов переизоляции линейной 
части МГ».

лательность и корпоративный 
дух царили на конференции, 
ребята почувствовали себя не 
только коллегами, но и друзья
ми. А реплика Александра Ку
тузова (Краснодарское ЛПУ 
ООО «Газпром трансгаз Ку
бань») «Давайте дружить 
трансгазами!» стала лейтмо
тивом всей встречи.

Задать 
вектор развития

От имени руководства ООО 
«Газпром трансгаз Екатерин
бург» на научно-практической 
конференции молодых специа
листов выступил заместитель 
генерального директора по кад
рам и социальному развитию 
Владимир Семенов. Вот как он 
оценил работу молодежи:

— Приятно, что на конферен
ции собрались не только наши 
ребята, но и представители дру
гих «дочек» «Газпрома», это не 
случайность. Воспитание моло
дых специалистов, внимание к 
кадровой политике — традиция 
«Газпрома». Общность, корпора
тивный дух, осознание того, что

от слова до дела

занимаемся одним делом, — это 
важная составляющая таких 
конференций. Ребята познако
мились, обменялись опытом, 
внесли свой вклад в развитие 
производства и поднялись на 
первую ступеньку своей карье
ры. Есть желание работать — это 
главное, а вот задать вектор раз
вития молодым — это уже дело 
опытных специалистов Обще
ства. Приятно, что в филиалах 
появляется все больше молодых 
руководителей разного уровня.

Если говорить об уровне до
кладов, не могу не заметить, что 
в этот раз у наших ребят уровень 
немного снизился. Есть над чем 
поработать до следующей кон
ференции, думаю, ребята спра
вятся, знания у всех крепкие.

— Хочу отметить, что эта кон
ференция — дебют для ее орга
низаторов: Оксаны Лукиных, ку
ратора молодых специалистов 
от ОК, ТО и СР «Газпром трансгаз 
Екатеринбурга», и Александра 
Зенкова, председателя Совета 
молодых специалистов Обще
ства, — говорит Анастасия Ти
мофеева, заместитель началь
ника отдела кадров, трудовых 
отношений и социального разви
тия ООО «Газпром трансгаз Ека
теринбург». — Дебют оказался 
удачным. Молодые специалисты 

за дни конференции стали одной 
командой, а это очень важный 
результат! Все участники отме
чены памятными дипломами, ав
торы лучших работ претендуют 
на стажировку в Германии.

Закрытие конференции для 
всех участников стало праздни
ком. Приятно было получать 
дипломы и подарки, а еще при
ятнее — услышать похвальную 
оценку своей работы от руково
дителей «Газпром трансгаз Ека
теринбурга».

Разработал?
Воплоти идею в жизнь!
Как же оценивает прошедшую 

конференцию председатель Со
вета молодых специалистов 
Александр Зенков?

— По отзывам участников 
конференции, ребятам понрави
лась организация. В этом заслу
га всего оргкомитета, мы рады, 
что удалось выдержать баланс 
между плодотворной работой и 
хорошим отдыхом. Ребята узна
ли много нового, полезного; 
сдружились, что поможет им в 
работе. Если говорить о научно- 
практической стороне, хочу от
метить, что конференция — это 
только один из этапов работы. 
Начинается все на стадии разра

ботки идеи в филиалах, здесь ре
бята «выводят свою идею в 
свет». Но самое главное — во
плотить ее в жизнь. Именно это 
самое трудное, но дающее 
смысл всей научно-практичес
кой работе молодых. На мой 
взгляд, надо больше внимания 
уделять взаимодействию опыт
ных наставников и молодых спе
циалистов, тогда и производству 
будет ощутимая польза. Подоб
ные конференции проводятся во 
всех дочерних Обществах «Газ
прома», но не везде они ежегод
ные. Руководство «Газпром 
трансгаз Екатеринбурга» уделя
ет большое внимание работе с 
молодыми и всегда поддержива
ет полезные идеи. Большое спа
сибо за это. Отличительной чер
той нынешней конференции я бы 
назвал большое количество экс
курсий на производственные 
площадки. Особенно интерес
ной была поездка на Копейский 
завод изоляции труб и его испы
тательный полигон — это уни
кальное предприятие для «Газ
прома». Хочу сказать спасибо 
всем, кто помогал в организации 
конференции, поблагодарить за 
серьезную работу жюри, а ребят 
— за интересные доклады. И, ко
нечно же, пожелать воплощения 
идей в жизнь!

Слово участникам
Алексей Попов (Екатеринбург):
— Не ожидал, что стану победителем! Рад, что мои разработки так 

высоко оценены. Работаю в ИТЦ инженером по коррозийному монито
рингу, а к научной работе склонность имел со студенческих «физте
ховских» лет. В своем докладе представлял разработки, в которых 
принимал самое непосредственное участие. Сейчас оборудование 
проходит стадию промышленной апробации. Моя «рабочая мечта» — 
внедрение разработанного метода на «местах».

Работа, безусловно, занимает большую часть моей жизни, но оста
ется достаточно времени на семью, друзей и спорт. Я заядлый баскет
болист и вместе со вторым победителем нынешней конференции — 
Лешей Черноскутовым — недавно вернулся со Спартакиады. Там 
наша команда по стритболу заняла второе место, хотя на предыдущих 
Спартакиадах мы дважды побеждали. Зато «в науке» отыгрались!

Алексей Черноскутов (Екатеринбург):
— Я впервые выступал с докладом, волновался, а когда вышел на 

трибуну, волнение прошло. Работаю инженером-наладчиком тепло
вых сетей, поэтому изоляционные материалы — моя стихия.

«Изоллатом» занимался и в лаборатории, и на площадке Челябин
ского ЛПУ, убедился в перспективности данного материала.

В Инженерно-техническом центре много молодежи, у нас активно 
работает совет молодых специалистов, я и сам там состою, за 
спортивную часть работы отвечаю. Наш начальник Сергей Куимов 
большое внимание уделяет работе с молодыми специалистами, в та
кой обстановке хорошо работать.

Нынешняя конференция мне очень понравилась и своей «познава
тельно-культурной» стороной, увидели много интересного, да и ат
мосфера создалась очень комфортная.

Ирина Лищенюк (Сургут):
— Работа, с которой я выступала 

на конференции, сейчас в опытной 
эксплуатации. В ее внедрении за
интересованы руководители, так 
как разработки дают ощутимую 
экономию. Мне очень понравилась 
организация конференции, вообще 
узнала много о работе Совета мо
лодых специалистов. Приеду, обя
зательно расскажу нашим ребя
там. Интересны были и производ
ственные экскурсии, и походы в те
атр, и боулинг, экскурсия по городу. 
Время прошло с большой пользой.

Илья Виноградов (Самара):
— Считаю, что такие конферен

ции очень полезны для молодых 
специалистов. Они дают возмож
ность проявить себя, приобрести
опыт выступления на публике. Хочу поблагодарить ребят из СМС за 
отличную организацию конференции. У нас в Самаре тоже работает 
Совет молодых специалистов, и нам есть чему друг у друга поучиться.

...Конференция-2008 стала частью истории. Остается поже
лать, чтобы все полезные идеи, представленные участниками, 
нашли свое применение в производственном процессе. Да и 
пора охотиться за свежими идеями, год пролетит незаметно!

Лариса РЕВИНА 
Фото автора и Тимура ШАГИЗЬЯНОВА



5 стр. 10 октября 2008 года4 стр. 10 октября 2008 года

1 октября - День нового человека
Не многие предприятия сегодня возрождают традицию коллектив

но, неформально и тепло отмечать такие праздники, как, в частности, 
День пожилого человека. В ООО «Гэзпром трансгаз Екатеринбург» это 
еще один повод для встречи людей, родных по духу, по общим воспо
минаниям, по общему газовому прошлому.

«И вспомним ВСЕ БЫЛОЕ...»
Здоровья, счастья, благо

получия, долгих лет жизни, 
ну и, конечно же, любви же
лали ветеранам, собрав
шимся в последний день 
сентября в КСК «Олимп», 
поздравляющие их с Днем 
пожилого человека.

— Неважно даже, праздник 
это для нас или не праздник, 
— говорила в приветственном 
слове председатель объеди
ненного Совета ветеранов 
ООО «Газпром трансгаз Ека
теринбург» Валентина Ралду- 
гина, — важно, как наша душа 
воспринимает эту встречу. 
Мы очень рады увидеть друг 
друга, рассказать о том, как 
живем, порадоваться успехам 
детей, показать фотографии 
подрастающих внуков...

А душа ветеранов и впрямь 
пела и плясала. Повидаться, 
повспоминать совместно пе
режитое — не на ходу, а не 
спеша, за накрытым столом, 
— это очень удобно: по-до
машнему уютно, но торже
ственно и празднично. Вто
рой раз екатеринбургские 
ветераны-газовики встреча
ют День пожилого человека 
расширенным составом. 
Ушли от традиции из теат
рального зала взирать на 
сцену потому, что вариант с 
застольем в традициях «Го
лубого огонька» и сохранил 
поздравления с концертны
ми номерами, и значительно 
расширил число присутству
ющих на празднике.

В прошлом году, когда в по
рядке эксперимента действие 
этого мероприятия впервые 
переместилось за празднич
ные столы, количество празд
нующих сразу увеличилось по
чти втрое. Правда, для этого и 
устраивать его пришлось в 
два захода. Эксперимент при
шелся ко двору, и нынче, по
ставив столы чуть иначе, по
здравить стало можно не три
ста, а триста сорок человек.

И если в первый раз гостей- 
ветеранов развлекали само
деятельные артисты «Олим
па», нынче и здесь сюжет по
лучил развитие: вниманию ве
теранов была предложена 
концертная программа мас
теров искусств Екатеринбур
га. Радость общения бывших 
коллег по обслуживанию 
уральской газовой магистра
ли была приправлена арома
том встреч с любимыми свер
дловскими артистами. А ре
пертуар они, естественно, по
добрали соответствующий 
времени и случаю. Тщательно 
выверенная его тематика еще 
более обогатила эмоциями 
этот праздник.

Опьяненные радостью от 
встречи с друзьями, с колле
гами, по которым успели со
скучиться, ветераны прилеж
но внимали музыке. Песне не 
стеснялись подпевать. И не
достатка в охотниках потан
цевать прямо на импровизи
рованной сцене, представьте 
себе, тоже не было.

«Вечный покой сердце вряд 
ли обрадует. Вечный покой — 
для седых пирамид», — со
лист Свердловского государ

ственного академического 
театра музыкальной коме
дии, заслуженный артист 
России Александр Потапов 
будто установку давал на 
весь вечер.

— Ваши аплодисменты — 
первой танцующей паре!.. — 
Самыми непоседливыми и ак
тивными оказались предста
вители делегации Малоисток- 
ского ЛПУ, они едва ли не на 
первой песне отправились на 
«танцпол».

«Обожаю я тебя, обожаю... 
Жить на свете без любви — ни 
то ни се...» — сидящие за 
празднично накрытыми сто
лами действительно обожали 
друг друга. Все газовики все
гда — коллеги. Даже если ра
ботали не рядом, даже если 
общались в то время только 
по телефону, — значит, на та
ких вот встречах ветеранов им 
настало время поговорить, 
увидеть друг друга глаза в гла
за. Обрадоваться встрече так, 
будто людей, роднее их, в жиз
ни не бывает!

Заслуженная артистка 
России Тамара Радченко свое 
выступление начала сразу с 
заздравной песни. «Хоть на 
височках иней, а все чего-то 
ждем...» — Тонкая ирония? 
Лукавое кокетство лиричес
кой . героини? Догадайтесь 
сами! Посмотрите, насколько 

открыты слушатели друг дру
гу, радости, счастью, роман
тике, самой жизни!

Внимая композиции «В рит
ме вальса», зрители с боль
шим удовольствием, словно 
на качелях времени, сначала 
отправились туда, где люби
мый массами танец пытались 
объявить устаревшим. Потом 
«синенький скромный плато
чек» поверг их в глубокое дет
ство. Потом — в юность... 
Вальс смеялся над всеми 
«модами века», и ладами гар
мони звучал «Осенним 
сном»...

От лица администрации ве
теранов-газовиков привет
ствовал заместитель гене
рального директора ООО 
«Газпром трансгаз Екатерин
бург» Владимир Семенов. По
здравлял и желал им по
дольше оставаться такими 
вот веселыми, нарядными, 

добрыми и счастливыми. От
вечал на животрепещущие 
вопросы, объяснял новичкам- 
пенсионерам, почему с «газ
промовской пенсии» берутся 
налоги: потому что эту добав
ку платит их родное предпри
ятие из прибыли...

— Самое главное, — под
черкнул Владимир Александ
рович, — мы с вами вместе. 
Мы с вами — единая большая 
семья газовиков. «Газпром» 
прошел через многие катак
лизмы самого разного масш

таба, остался на плаву, и есть 
уверенность, что будет ус
пешно жить и развиваться 
дальше.

Как водится на подобных 
встречах, от Владимира Се
менова ветераны надеялись 
услышать последние произ
водственные новости, и Вла
димир Александрович не об
манул ожиданий людей, кото
рые и на пенсии остаются 
большими патриотами родно
го Общества. Он поведал о 
приближающемся празднова

нии 45-летия предприятия. О 
грядущем проведении в Ека
теринбурге регионального 
финала смотра художествен
ной самодеятельности дочер
них предприятий «Газпрома», 
расположенных на Урале и в

Сибири, «Факел». О летней 
Спартакиаде дочерних об
ществ ОАО «Газпром», кото
рая также пройдет на 
спортивных площадках ООО 
«Газпром трансгаз Екатерин
бург» и столицы Урала.

Радовал ветеранов своей 
скрипкой лауреат междуна
родных джазовых фестивалей 
Эдуард Зайцев. Касалось ли 
это популярных мелодий про
шлых лет, или джазовой ком
позиции из военных песен, 
или целого сборника популяр
ных одесских мелодий.

Все вкусы, пожелания и 
возможные заявки учли устро
ители встречи ветеранов. Ка
ким бесценным подарком для 
аудитории оказалось выступ
ление солиста Екатеринбург
ского государственного ака

демического театра 
оперы и балета заслу
женного артиста Рос
сии Юрия Демина! 
«Друзья мои, я очень 
рад, что вы пришли на 
праздник наш!» — это 
звучало и вечным де
визом подобных вече
ров газовиков, и в то же 
время личным призна
нием индивидуальнос
ти каждого гостя. «Пью 
за юные ваши года...» 
— выводил оперный 
певец, и с ним снова 
соглашались все слу

шатели до единого. У них 
была настолько богатая 
юность, что возвращаться к 
тому времени снова и снова, 
— привилегия и радость вете
ранов.

«Скажите, девушки, под

ружке вашей, что 
я ночей не сплю, 
о ней мечтаю!» — 
как живая вода, 
выливались зву
ки популярной 
итальянской 
песни на благо
творную почву 
эмоциональной 
памяти. Не мог
ло, естественно, 
обойтись без 
«Фигаро здесь!
Фигаро там!» и «Выйду на ули
цу, гляну на село: девки гуля
ют, и мне весело!» От души, 
широко и виртуозно, с огром
ным желанием доставить при
ятные минуты седовласой 
аудитории, Юрий Демин ис
полнял арии, романсы, песни.

Притихшие зрители внача
ле не смели и думать о том, 
чтобы поддержать своими не
профессиональными голоса
ми известные произведения. 
Но оперный солист умело по
догревал аудиторию, от номе
ра к номеру добавляя озорной 
удали, куража и непреодоли
мого желания сорваться на
конец с места!.. Артист это 
прекрасно понимал, и в уни
сон слушателям вел его бари
тон русскую народную песню: 
«Маменька родная, дай воды 
холодной!.. Ноженьки резвые 
в пляску хотят!»

Все громче, все откровен
нее, все зажигательнее звуча
ли концертные произведения. 
«Соберу друзей, и вспомним 
все былое...», — выводил,

будто с натуры рисовал, Алек
сандр Потапов.

Примадонна оперетты, 
заслуженная артистка России 
Ирина Цыбина вела в концер
те свою партию: «Виновата ли 
я, что люблю?», «Полюби 
меня такой, какая я есть...», 
«Я танцевать хочу до самого 
утра!» Старшее поколение га
зовиков с удовольствием от
кликалось на ее призывы. И в 
танце ей вторили, и запросто 
пели в микрофон, когда соли
стка уступала его... слушате
лям!

Непредвиденное вмеша
тельство в сценарий про
изошло со стороны Василия 
Журавлева. Сначала ведущий 
Александр Потапов включил в 
свое повествование его сти
хотворение о ветеранах. За
тем свой поэтический сбор
ник автор подарил Ирине Цы
биной.

Полученный эмоциональ
ный посыл к концу концерта 
не иссяк. Когда артисты за
вершили свои выступления, 

ветеранам не потребовалось 
ни малейшей паузы, чтобы 
дыхание перевести. Послан
цы малоистокских ветеранов 
сразу принялись искать зву
кооператоров: «Мы сегодня, в 
конце концов, будем плясать 
или нет?»

Интерес газовиков друг к 
другу никогда не был поверх
ностным, формальным. Жиз
ненные катаклизмы, происхо
дящие с другом, приятелем, 
коллегой, порой оставляли в 
памяти даже более заметный 
след, нежели переживания 
событий собственной жизни. 
Бывший строитель Евгений 
Ляпустин в конце встречи по

прощался с бывшим директо
ром «Уралтрансгаза» Вячес
лавом Шмелевым «по-наше
му, по-вятски». Дело в том, 
что Евгений Аркадьевич ро
дился под Уржумом. В Уржум
ском же районе Вячеслав Ми
хайлович с четырех- до вось

милетнего возраста с мате
рью, младшим братом и стар
шей сестрой переживал войну.

Так что первые трудовые 
подвиги Вячеслав Шмелев со
вершал семилетним, на вятс
ких колхозных полях. Правда, 
первые его двадцать трудо
дней, заработанных в военное 
время, так и остались не оп
лаченными. Тем не менее, 
выйдя на заслуженный отдых, 
Вячеслав Михайлович выпол
нил обещание, данное род
ным. Вдвоем с супругой на ав
томобиле съездил в Киров
скую область, поклонился ме
стам, которые в военное ли
холетье помогли выжить, в 
частности, и питерской семье 
Шмелевых...

— Знакомые все лица, — 
признается на встрече ветера
нов Вячеслав Михайлович.— 
Но десять лет работы в Башки
рии оставили коварный след в 
памяти. По возвращении я не 
всех узнал с первого раза.

К счастью, в год не единож
ды ветераны встречаются, по
добные праздники не редки, 
— и они быстро расставили 
все по своим местам. Призна
юсь, и для меня эти «встречи 
однополчан» очень радостны. 
Снова вокруг люди, с которы

ми мы многое пережили. Уме
ли работать и умели отдыхать. 
Эти люди поднимали «Буха
ру—Урал», на своих плечах 
вынесли строительство и ста
новление газотранспортной 
магистрали.

Немножко завидно нынеш
нему поколению, но, в общем- 
то, радостно видеть, что для 
работы сегодня условия про
сто замечательные. И что се
годняшние газовики заслужи
вают прекрасного отдыха, ко
торый им тоже доступен.

...На очередном селектор
ном совещании Объединенного 
совета пенсионеров ООО «Газ
пром трансгаз Екатеринбург» 
его председатель Валентина 
Ралдугина наставляла коллег в 
филиалах: будьте особенно 
внимательными к тому, чтобы 
никого из пенсионеров не оста
вить без внимания. Если вете
ран не сможет прийти на вечер, 
надо приехать к нему домой и 
обязательно поздравить!

— Тормошите их, не даете 
спокойно жить?

— Да их и тормошить не 
надо, все председатели сове
та пенсионеров на местах и 
без того очень активные. Кто 
там у них в организации боле
ет, кто в чем-то нуждается, 
кому в доме ремонт нужен, — 
мы здесь, в «центре» знаем 
только благодаря кропотли
вой работе ветеранов-активи
стов на местах. И на выдумку 
они все горазды. Кто семей
ные праздники устраивает, 
кто альбомы династий офор
мляет... На ежемесячных се
лекторных совещаниях час
тенько обмениваемся опы
том, — рассказывает Вален
тина Ивановна.

Помогать им надо на орга
низационном уровне. В про
цессе подготовки к этому 
празднику, например, напом
нить, чтобы послали в адми
нистрацию письмо-заявку. 
Здесь проследить, чтобы оно 
по всем инстанциям вовремя 
прошло. Чтобы в филиалы 
ушли деньги, и там бы их вов
ремя получили...

Председатель Объединен
ного совета ветеранов ООО 
«Газпром трансгаз Екатерин
бург» заметила, что объем 
средств на работу с ветерана
ми в будущем году предприя
тие заложило достаточный. 
Так что работой и жизнью зас
луживших внимание и заботу 
газовиков ждут следующие 
встречи и праздники.

Римма ПОЛЯНСКАЯ
Фото

Владимира КАЗАКОВА



6 стр. 10 октября 2008 года

Традиционным противостоянием сборных Домбаровского и Невьянс
кого ЛПУ ознаменовался спартакиадный турнир по настольному тенни
су. Точнее — извечное соперничество домбаровцев Виктории и Альми
ра Аббазовых с лидерами невьянцев Варварой Можаевой и Вячеславом 
Буториным.

Теннисистка
по имени Жанна...

nepi ÆTKa Тралавтогаза» Жанна Гайдт

настольный 
теннис

В итоге преимущество всего в 
один балл оказалось на стороне 
южноуральцев Аббазовых, увез
ших в Домбаровку золотую (Вик
тория) и бронзовую (Альмир) ме
дали. А вот невьянская команда, 
после неожиданного поражения 
действующего чемпиона пред
приятия Буторина от Дмитрия 
Шашмурина («Энергогазре- 
монт»), осталась без «золота» не 
только в личном, но и в команд
ном первенствах.

Отдельные наши поздравле
ния семье Шашмуриных! Ведь 
всего за неделю до триумфа папы 
Димы золотую медаль чемпиона 
летней Спартакиады выиграл и 
его сын Рома.

Привлекла внимание спортив
ного обозревателя «Трассы» и 
игра другой семейной команды — 
Гайдтов. В частности, Эдуард 
Гайдт вновь вышел победителем 
VIP-турнира по русскому бильяр
ду, одолев в финале начальника 
производственного отдела по эк
сплуатации компрессорных 
станций Петра Куканоса; Алла 
Гайдт (ИТЦ) заняла десятое мес
то в соревнованиях по настоль
ному теннису и стала бронзовым 
призером Спартакиады-2008 в 
общекомандном зачете; наконец, 
представляющая сборную «Урал- 
автогаза» Жанна Гайдт (Игнатен
ко) остановила полет своего тен
нисного шарика всего в одном 
шаге от пьедестала, одержав в 
одиннадцати матчах Спартакиа
ды восемь побед.

О том, чего именно теннисист
ке по имени Жанна не хватило 
для очередного попадания в при
зовую тройку сильнейших игро
ков предприятия и когда она со
бирается туда вернуться, лидер 
команды «Уралавтогаза» по на
стольному теннису рассказала 
спортивному обозревателю 
«Трассы».

— Жанна, бывалые спорт
смены утверждают, что наи
большее огорчение им дос
тавляют второе и четвертое 
места. Мол, очень уж неприят
но и даже обидно уступать со
пернику по «золотому» фина

лу, равно как и оказаться со
всем рядом с подиумом, но не 
встать на него. Очень огорчи
лись поражению от Виктории 
Аббазовой, не позволившему 
вам завоевать медаль Спарта
киады?

— Конечно, расстроилась. И 
не столько тому, что не получила 
медаль, сколько поражению от 
Можаевой, которую прежде уже 
не раз побеждала. Я очень серь
езно готовилась к нынешнему 

турниру, на протяжении двух пос
ледних месяцев регулярно тре
нировалась в зале. И, возможно, 
немного в своем рвении переста
ралась. Буквально «вбив» в себя 
мысль о том, что я не только очень 
хочу завоевать медаль, но и, 
главное, вполне на это способна, 
от этой мысли и пострадала. 
Слишком уж нервничала, недопу
стимо много ошибалась. Играй я 
чуть спокойнее, без лишних мыс
лей и переживаний, вполне могла 
стать, как минимум, третьей.

Впрочем, что толку сейчас об 
этом вспоминать — спартакиад
ный поезд ушел. А значит, пора 
готовиться к следующему турни
ру — традиционному чемпионату 
нашего предприятия. Благо, дети 
уже подросли и появилось гораз
до больше времени для трениро
вок.

— Чемпионом спартакиад
ного турнира по настольному 
теннису вновь стала не проиг
равшая ни одного матча Вик
тория Аббазова. Лично вам 
очень сложно принимать учас
тие в соревновании, победи
тель которого известен зара
нее, еще до начала игр? Не
ужели все соперницы Викто
рии настолько ее боятся, что 
сдаются даже до первого уда
ра по мячу?!

— Не могу говорить за всех 
участниц, но лично я с Викой иг
раю как раз достаточно спокойно.

— То есть не боитесь?
— Не в этом дело. Просто Аб

базова — настоящий мастер сво
его дела, всегда играет очень 
технично, с любой соперницей. 
Но, к сожалению, даже изучив 

игру Вики, что называется, вдоль 
и поперек, добиться в играх с ней 
положительного результата не 
удается ни мне, ни кому-то друго
му. Справиться с прекрасной тех
никой Аббазовой никто из нас, 
как ни старается, пока не в со
стоянии.

— Вам не завидно, что все 
главные призы женских тен
нисных турниров уезжают в 
Домбаровку?

— Ничуть, все нормально. 
Очень нелегко вы
играть у спортсмен
ки, посвящающей 
специальной подго
товке и вообще 
спорту столь много 
времени, как Вика, 
и обладающей та
ким колоссальным 
победным опытом.

— Есть к чему 
стремиться?

— Совершенно 
верно. Надеюсь, что 
к началу очередного 
турнира буду пре
бывать в более под
ходящей спортив
ной форме.

— В 2008 году 
Виктория и Аль
мир Аббазовы 
блестяще дебюти
ровали еще в од
ном турнире на 
призы ООО «Газ

пром трансгаз Екатеринбург», 
выиграли конкурс «Папа, 
мама, я — спортивная семья». 
А ваша спортивная семья не 
собирается в ближайшее вре
мя составить им достойную 
конкуренцию ?

— Собирается! Мы с Эдуардом 
уже обсудили такую возможность 
и пришли к выводу, что пора начи
нать готовиться к «семейному» 
конкурсу-2010.

— Цвета «семейной» коман
ды из Домбаровского ЛПУ за
щищали не только мама Вик
тория и папа Альмир, но и их 
девятилетняя дочка Валерия 
(Лера). А кто станет третьей в 
сборной «Уралавтогаза»?

— Дочь. Сейчас ей, правда, 
еще только семь лет, 
так что через пару го
диков Даша вполне, 
надеюсь, сможет 
принять участие в се
мейных соревнова
ниях, побороться с 
Лерой.

— А вы сами в ка
ком возрасте при
общились к заняти
ям физкультурой и 
спортом?

— Тоже в детстве, 
которое провела в 
родном поселке 
Манчаж. Ведь всего 
в ста метрах от на
шего дома распола
гался поселковый 
спорткомплекс, в ко
тором я, под руко
водством тренера 
Александра Зимина, 
проводила за тен

нисным столом и с ракеткой в 
руке все свободное от школы 
время. Причем всерьез играла 
не только с девочками и ровес
никами, но и со всеми подряд, 
включая совсем взрослых 
спортсменов. И доигралась, в 
конце концов, до того, что в 14- 
летнем возрасте получила пред
ложение набрать и тренировать 
собственную группу детей.

— Так вы еще и тренер?!
— К сожалению, до звания 

заслуженного тренера так и не 
доросла. (Смеется.) А если серь
езно, то с ребятами я закончила 
заниматься только по весьма 
уважительной причине — пере
ехала в Екатеринбург и поступи
ла на учебу в юридический инсти
тут. Впрочем, раз большинство из 
моих манчажских учеников не
плохо играют и по сей день, то да
ром наши уроки, получается, не 
прошли.

— Одновременно со студен
ческим билетом вы получили, 
наверное, и счастливую воз
можность тренироваться и иг
рать за пределами Артинского 
района?

— А я и раньше имела ее, по
скольку уже в 15 лет дебютирова
ла, и вполне успешно, в первен
стве «Уралтрансгаза» — в соста
ве сборной агрофирмы «Манчаж- 
ская».

— Жанна, а правда ли, что в 
первом же своем «газовом» 
турнире вам удалось обыграть 
тогдашнего лидера женского 
настольного тенниса пред
приятия Аллу Гайдт?

— Истинная правда. (Смеет
ся.) Причем до матча с Аллой Ле
онидовной все говорили, что вы
играть у нее мне просто нереаль
но, что она непобедима.

— Но вас это, конечно, не 
остановило?

— Только раззадорило, мне 
ведь было всего 15, очень хоте
лось себя проявить и показать во 
всей красе. (Улыбается.) На по
верку Алла Леонидовна оказа
лась действительно очень силь
ной теннисисткой, но мне уда- 
лось-таки ее обыграть.

— Вы могли тогда себе пред

ставить, что выигрываете не 
просто у очередной соперни
цы, а у будущей свекрови?

— Ну разумеется, нет. В те 
годы я всерьез думала только о 
двух вещах — настольном тенни
се и учебе. Я даже в «Прометей» 
на соревнования привозила — к 
немалому и искреннему удивле
нию и даже недоумению сопер
ниц — учебник по истории Рос
сии, готовясь к поступлению в 
институт.

— С мамой своего будущего 
мужа вы ведь встречались за 
теннисным столом не один 
раз. И каков, интересно, счет?

— «Фифти-фифти».
— Жанна, ваш супруг Эду

ард обожает футбол и хоккей, 
даже сам выходит на ледовую 
площадку в составе хоккейной 
команды «Уралавтогаз» и 
сборной Общества. А еще он 
очень любит «погонять шары», 
даже стал победителем состо
явшегося во время Спартакиа
ды VIP-турнира по русскому 
бильярду. Нет ли в вашей се
мье в связи с этим спортивного 
«конфликта интересов»?

— Наоборот! Во-первых, дома 
мы регулярно играем с ним как 
раз в бильярд. Я даже в шутку 
иногда говорю, что бесплатно за
получила очень хорошего трене
ра. ( Смеется.)

— Ученица хотя бы раз выиг
рала у своего учителя?

— Пока нет, но все еще впере
ди. А во-вторых, Эдуард и сам 
настолько серьезно пристрас
тился к настольному теннису, 
что иногда даже едва лине силой 
везет меня в зал на тренировку. 
Кстати, упомянутые мной два 
месяца постоянных тренировок 
стали возможны как раз благо
даря помощи мужа, вдохновляв
шего на спортивные «подвиги» 
не только словом, но и делом. 
(Смеется.)

— Надеюсь, супруг отнесся к 
любимой максимально гуман
но?

— Да, он проявил себя пре
красно — в качестве очень стара
тельного и терпеливого спар
ринг-партнера.
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Р огатырский» турнир
<< ГЧ Спартакиады открыли 

соревнования по гире
вому спорту, завершившиеся 
ожидаемой победой невьян
ского «дуэта» «Алексей Меха- 
ев — Андрей Тасаков». Впро
чем, без сенсации на помосте 
все же не обошлось, да еще 
какой!

Привычный ход соревнований 
тяжелоатлетов буквально «взор
вал» практически незнакомый 
спортсмен — 24-летний Иван Пи- 
стунов из команды Алексеевско
го ЛПУ. Толкнув 32-килограммо
вую гирю 70 раз и опередив вто
рого призера в этом упражнении 
— 127-килограммового гиганта 
Тасакова — более чем в два раза 
(26), Пистунов практически до
срочно гарантировал себе «золо
то», оставив всех суперопытных 
соперников в незавидной роли 
статистов.

Нет таких гирь,
чтоб не поднял богатырь

Впрочем, свою недюжинную 
силу дебютант не стал скрывать 
ни от конкурентов, ни от арбитра 
— шестикратного чемпиона мира 
по гиревому спорту Ивана Дени
сова. А в итоге уверенно опере
дил того же Тасакова на целых 
46,5 балла, впервые став чемпи
оном соревнований предприятия 
и лишив всяких шансов на попа
дание в призовую тройку таких 
извечных уральских «силачей», 
как Павел Шабалин (Далматов- 
ское ЛПУ) и занявший всего лишь 
пятое место Владимир Бриже-

тенков (Челябинское ЛПУ).
Увы, но стать хотя бы призе

ром еще и в командном первен
стве Пистунов, несмотря на свой 
выдающийся результат, не су
мел. «Подвел» товарища по ко
манде поднимавший гири в более 
легкой весовой категории Алек
сей Карев, занявший десятое ме
сто и пропустивший вперед не 
только призеров, но и сборную 
Малоистокского ЛПУ, за которое 
вновь выступал (и занял седьмое 
место в более тяжелом весе) 
главный ветеран турнира — 53-

летний Анатолий Манько.
Ну а что касается не- 

вьянцев, и особенно сен
сационно лишившегося 
«золота» Тасакова, то 
свою долю поздравлений, 
аплодисментов и наград 
они добрали в заключи
тельном виде Спартакиа
ды — внеконкурсном пе
ретягивании каната, в 
финале которого не оста
вили никаких шансов как 
раз алексеевцу Пистуно- 
ву и его товарищам по ко
манде.

«Локомотив» Тасаков

Я
вно раздосадованный «серебряной» неудачей в спартаки
адном турнире «гиревиков», лидер сборной Невьянского 
ЛПУ-ДСОГУР Андрей Тасаков оказался настоящим «локо
мотивом» своей команды в перетягивании каната, буквально 

втащив ее на верхнюю строчку пьедестала этого неофициаль
ного турнира силачей.

— Андрей, а что труднее вы
игрывать: «серебро» в гиревом 
спорте или «золото» в перетя
гивании каната?

— Однозначно, второе. Хотя бы 
потому, что гирями я всерьез ув
лекаюсь давным-давно, технику 
их толчков и рывков изучил доста
точно хорошо. Да и нынешняя 
Спартакиада для меня далеко не 
первый турнир, я готовился к нему 
оченьсерьезно.

А вот перетягивание каната 
стало настоящим дебютом. Мало 
того что тянул его впервые в жиз
ни, так еще и вообще не знал, как 
это правильно делать!

— Не спрашивали совета у 
более опытных товарищей?

— Нам немного помог судив
ший турнир по гиревому спорту 
чемпион мира Иван Денисов. 
Именно он и показал, как браться 
за канат, как нужно его тянуть, что

бы при этом не упасть, преподал 
основы тактики. Свой отпечаток 
наложило и то обстоятельство, 
что спартакиадный канат оказал
ся немного меньше классическо
го, его тянули команды, состояв
шие не из десяти, а из восьми че
ловек.

— Главное правило при пе
ретягивании каната звучит 
как.. ?

— ...«Не проиграть дебют». Луч
ше совершить так называемый 
фальстарт, но успеть схватиться 
первыми. А в случае если твоей 
команде противостоит физически 
более сильный соперник, надо по
стараться просто удержаться на 
ногах и, что называется, вымотать 
его. Что, кстати, мы дважды суме
ли успешно сделать как раз в фи
нале.

— Многим болельщикам по
казалось, что основной движу

щей силой вашей команды, че
ловеком, сумевшим остановить 
начальное отступление и удер
жать канат под напором 
восьмерых соперников, ока
зался именно стоявший первым 
Андрей Тасаков. Они правы?

— По-моему, не совсем. (Улы
бается.) Мне очень хорошо помо
гали и другие наши «богатыри» — 
Алексей Мехаев, Дмитрий Шига- 
пов, Алексей Лекомцев, да все, 
кто тянул сегодня этот канат! По
верьте, один, даже очень сильный, 
человек не в состоянии противо
стоять сразу восьмерым силачам. 
Мы победили всех соперников ис
ключительно потому, что грамот
но распределили силы, вытерпе
ли и вовремя уперлись, встали. Ну 
а когда алексеевцы наконец вы
дохлись и перестали тянуть в пол
ную силу, взяли инициативу и ка
нат в свои руки.

;• Охотница 
ta медалями 

Ирина
, Кошелева Стрелять охота!

Первым с высоким пятым мес
том, да еще и в «квадрате» — лич
ным и командным, — Ирину по
здравил спортивный обозрева
тель «Трассы», познакомившийся 
со спортсменкой на зимней Спар
такиаде «Газпрома» в Ижевске, 
где Кошелева, правда, не высту
пала, а присутствовала в каче
стве медицинского работника — 
своей неспортивной ипостаси.

— Ирина, поделитесь впе
чатлением от только что завер
шившейся Спартакиады?

— Я от нее в полном восторге! 
Как, впрочем, и от выступлений 
всей нашей команды. Да и сама, 
считаю, показала вполне прием
лемый для любителя результат. 
Убеждена, что на дорожке сдела
ла для победы все, что могла, при
ложила все силы.

— Если не ошибаюсь, то ны
нешняя Спартакиада для вас 
ведь не первая?

— Не ошибаетесь, третья! Я вы
ступала также на второй летней и 
первой зимней Спартакиадах.

— И какая из них оказалась 
для вас наиболее успешной?

— Лично для меня — зимняя, 
где я стала бронзовым призером в 
полиатлоне. А вот для моей ко
манды УАВР-3 таковой будет яв

ляться нынешняя, где мы впервые 
в своей истории стали пятыми.

— Выше — некуда?
— Не уверена. Хотелось бы, 

знаете, и в призеры как-нибудь 
попасть, аппетит ведь всегда при
ходит по мере поступления в орга
низм пищи. (Смеется.) Да и сама я 
завершать свою любительскую 
спортивную карьеру пока не соби
раюсь.

— А что собираетесь?
— Вместе со всей своей замеча

тельной командой буду готовиться 
к следующим соревнованиям, и не 
только легкоатлетическим.

— Да, вы ведь увлекаетесь 
не одним бегом... единым! •

— Совершенно верно, люблю и 
другие виды спорта. В частности, 
благодаря своим родителям — Та
тьяне Михайловне и Сергею Вик
торовичу — еще в юности начала 
заниматься лыжными гонками, 
пулевой стрельбой и полиатло- 
ном. А начинала вообще в секции 
фигурного катания.

— Долго катались?
— Нет, ни Ирины Слуцкой, ни 

даже моей землячки Натальи Ле
бедевой из меня не получилось, 
поскольку после семи лет занятий 
на льду решила перейти в легкую 
атлетику.

Пятое место в общекомандном первенстве, занятое сборной Управления ава
рийно-восстановительных работ Ne 3 на Играх третьей Спартакиады работников 
ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург», — заслуга не только ставших вторыми 
футболистов и «бронзовых» баскетболистов, но и всей этой веселой, сплочен
ной и очень дружной команды из Первоуральска. В том числе и занявшей пятое 
место в беге на 500 метров и неплохо выступившей в эстафете Ирины Кошеле
вой. Кстати, призера еще и зимней Спартакиады-2006 в полиатлоне.

— Какой же из вышепере
численных видов вам наибо
лее интересен?

— Наверное, пулевая стрель
ба, дающая возможность не толь
ко научиться сосредотачиваться, 
но и активно выплескивать адре
налин. Особенно из винтовки.

— Ирина, неужели одним 
точным выстрелом вы, хрупкая 
девушка, способны остановить 
на скаку коня?

— Возможно, что и смогу, но 
пока еще не пробовала. (Смеет
ся.)

— Что, и на охоту не ходите?
— Я только напрашиваюсь, но 

никто почему-то не берет! Навер
ное, не верят в мое умение точно 
стрелять в цель. (Улыбается.)

— Ну а какой вид спорта вы 
предпочитаете в качестве бо
лельщика?

— Футбол. Причем это касает
ся и телетрансляций, и нынешней 
Спартакиады. С огромным удо
вольствием смотрела за тем, как 
играла в «Прометее» футбольная 
команда УАВР-3. Я от всей души 
радовалась, что ребята заняли 
второе место, и столь же искрен
не огорчилась, когда в финале они 
все же уступили по пенальти крас- 
ногорцам.

— Кумир в спорте у вас име
ется?

— Да. Это Евгений Федотов, 
Константин Михайлов и все-все 
остальные игроки нашей фут
больной команды. А если брать 
профессионалов, то выделю се
ребряного призера недавних 
Олимпийских игр по пулевой 
стрельбе из Екатеринбурга Ната
лью Падерину.

Материалы подготовил Юрий ОВОДОВ 
Фото Владимира КАЗАКОВА

Сборная УАВР-3 
на параде 

V Л DU О открытия 
Jlluill Спартакиады

— Вы, наверное, с ней вмес
те стреляли?

— Нет, но у нас с Натальей есть 
общие знакомыеи друзья.

— Артистов некоторые мои 
коллеги обожают спрашивать 
об их творческих планах. Како
вы спортивные планы красы и 
гордости сборной УАВР-3 Ири
ны Кошелевой?

— Ближайшие — хорошее вы
ступление в первенстве Сверд
ловской области по пулевой 
стрельбе из винтовки, которое 
пройдет с 26 по 29 сентября в Лес
ном.

— Ну что же, удачной вам 
охоты за... медалями!

— Спасибо!
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Rog крышей дома твоего
Продолжаем ма 
наш конкурс ММ 
«Подкрышей 5 5ж Л FS 
дома твое- ГОД СОМЬИ 
го», посвя- О А Л й 
щенный Году 4— w w О 
семьи. Се
годня мы представляем ле
гендарную династию из Кар- 
талинского ЛПУ. Это семья 
Шумкиных. Отец и трое сыно
вей работают в ЛПУ, да как 
работают! И начальник Кар- 
талинского ЛПУ Юрий Бли
нов, и начальник службы ЛЭС 
Анатолий Николаев не скупят
ся на похвалу. Собрать всех 
Шумкиных — дело непростое, 
но нам удалось встретиться с 
отдельными представителя
ми славного «шумкинского 
клана». Их мы и попросили 
рассказать о своей дружной, 
работящей семье.

МУЖСКОЙ 
взгляд

Застать мужскую половину се
мьи Шумкиных в Карталах — 
дело почти безнадежное. Коман
дировки — их образ жизни. Час
то случается так, что и отец, и сы
новья работают на трассе неде
лями, а женская половина ждет 
их дома. Нам в Карталах повезло, 
удалось поговорить с Сергеем и 
Анатолием. Иван Николаевич 
был в отпуске, а Михаил уже 
уехал на трассу. Конечно же, 
очень хотелось выведать у бра
тьев «рецепт крепкой семьи».

— Сергей, у вас большая 
дружная семья, в чем секрет 
Шумкиных?

— Да какой тут секрет? Папа 
с мамой уж 42 года вместе, мы 
их любим, они нас любят. Сла
ва богу, все живы-здоровы. 
Мама уже на пенсии, сейчас 
все больше в огороде возится, 
с внуками занимается, пироги 
всеми любимые печет. Папа в 
свободное время любит «кол
довать» по хозяйству, еще ры
бак он у нас заядлый. В нашей 
семье мужские интересы меж
ду рыбалкой и охотой раздели
лись. Папа и младший брат 
Анатолий рыбаки, а мы с Миха
илом — охотники.

— Сложно всем вместе ра
ботать, с отцом и братьями?

— Да чего тут сложного? Мы 
привыкли, работу всю знаем, друг 
друга поддерживаем. В команди
ровке получается настоящий се
мейный подряд, а вот жены дома 
скучают. Хотя детвора им скучать 
не дает. Зато у нас и семьи креп
кие, друг другу надоесть не успе
ваем, — смеется Сергей.

— Да уж, три линтруба в се
мье да плюс электромонтер 
ЭХЗ — серьезная сила. Чем 
заняты женщины в вашей се
мье?

— Мама на пенсии, моя жена 
Лина — учитель; жена Михаила 
Шурочка — продавец; а Толина 
Наталья работает в связи.

— Скольких внуков подари
ли родителям?

— У меня один сын, студент 
колледжа. Михаил у нас «передо
вик» — два сыночка и лапочка 
дочка, уТоли двое мальчишек.

— Как вас воспитывали ро
дители и как вы своих детей- 
племянников воспитываете?

— Отец постоянно по команди
ровкам, а мама нас старалась в 
строгости держать. На роди
тельском примере учились тер
пению, трудолюбию, уважению к 
старшим и готовности прийти на 
помощь слабым. Семьи наши 
дружные. Жены как подружки, мы 
с братьями друзья. Дети все 
друг за дружку горой.

Семью Шумкиных знают не только в Карталинском ЛПУ, но и по всей 
Челябинской области. Да, пожалуй, и по всей трассе. Это неудиви
тельно. Глава семьи Иван Николаевич Шумкин работает в ЛПУ уже 
почти четыре десятка лет. Он — линейный трубопроводчик. Два его 
сына — Сергей и Михаил — тоже в совершенстве овладели этой про
фессией. А младший сын, Анатолий, работаете службеЛЭСэлектро
монтером ЭХЗ. Иван Николаевич — почетный работник газовой про
мышленности. Сергей уже тоже достиг серьезных высот в профессии, 
его все чаще называют лучшим трубопроводчиком в Карталах.

— Шумкины все мужики классные, а главное, абсолютно надежные! 
— говорит начальник Юрий Блинов. — Мне всегда приятно говорить 
про эту династию, потому что они — мастера высочайшего класса и

работу знают досконально. А уж чтобы отец и все три сына на одних 
огневых работали, такое редко увидишь.

— Я таких рукастых людей, как Иван Шумкин, редко в жизни встре
чал. На трассе Иван Николаевич часто на тягаче работает, так уж он его 
до последнего винтика знает. Он, наверное, своими руками может все 
сделать, причем не только на рабочем месте. И по электричеству спе
циалист, и по радиотехнике, и по хозяйству все сделает, — рассказыва
ет Анатолий Николаев. — А его старший сын сейчас в профессиональ
ном мастерстве перерос отца. Сергей —человек основательный, все
гда досконально продумает, как сделать, и найдет оптимальный путь 
решения любой задачи. Такие же надежные профессионалы и Миха
ил, и Анатолий...

Надежные
ЛЮДИ

— Мы любим все вместе со
бираться, — вступает в разговор 
Анатолий. — Родители и Сергей 
с семьей в квартирах живут, а у 
меня и у Михаила свои дома. Ме
ста много, часто тут и собираем
ся. Любимые праздники — дни 
рождения, все Шумкины любят 
вкусно покушать, за столом пого
ворить, потанцевать.

— А любимое семейное 
блюдо есть?

— Пироги все любят и уху. 
Особенно когда готовим ее на 
берегу. Есть у нас хорошая тра
диция выезжать в Троицу всем 
большим семейством к реке. Там 
мы с отцом и с ребятней рыбы 
наловим, а потом уха получается 
— объедение! А еще шашлыки 
все уважают.

— Как вы с братьями невест 
себе искали?

— Сергей с Линой еще со 
школы дружили. Михаил с Шу
рочкой познакомились, когда я в 
армии был. А мою Нату я тоже со 
школьных лет знал, она на кани
кулы к бабушке приезжала, по
том меня из армии ждала, при
шел из армии — женился. У нас 
и мама с папой в Полтавке на 
одной улице жили, с детства 
знакомы были.

— Родители ваших избран
ниц сразу приняли?

— Полюбили, как родных. Они 
ж их тоже знали. С Шурочкой 
только поменьше знакомы были, 
да она у нас самая веселая, всем 
по душе пришлась. А теперь еще 
в «героинях» ходит: единствен
ную девчонку в нашем клане ро
дила, общую любимицу Злату.

— Так в чем же секрет се
мьи Шумкиных?

— Мы и в работе, и в отдыхе 
один за всех и все за одного! И 
любим все друг друга, все ведь 
так просто.

Вот такой простой ответ о ре

цепте семейного счастья получи
ла я от Сергея и Анатолия.

Интересно, а каков женский 
рецепт?

ЖЕНСКИЙ 
ВЗГЛЯД

Женским экспертом по секре
ту создания семейного очага 
стала жена Анатолия, младшего 
из братьев Шумкиных. Работает 
Наталья в узле связи ЛПУ, а се
мье их уже исполнилось четыр
надцать лет.

— Наташа, помните, как вы 
познакомились с Анатолием?

— Приезжала на лето к ба
бушке, а он с родителями жил 
неподалеку. Подружились с То
лей, долго наш роман длился. 
Письма, ожидание из армии. 
Поженились, когда он из армии 
пришел, встал вопрос о жилье. А 
мы сразу хотели в своем доме 

жить, а не в квартире. Получили 
«коробку на дострой» от ЛПУ и 
начали строить свой дом. Благо
дарна мужу, что он не побоялся 
взяться за такое дело совсем 
молодым, ему тогда 21 год был. 
Дом — это хорошо, тут и детвора 
в безопасности гуляет, и садик
огородик, и гараж. Я придумы
вала начинку дома, а Толя вопло
щал в жизнь. Он у меня молодец, 
рукастый, хозяйственный и 
очень домашний. Любит, когда 
все дома и когда родные в гости 
приходят.

— Сыновья в отца, хозяй
ственные?

— Да Шумкины все рукастые 
и хозяйственные. Иван Николае
вич самый мастеровитый, наш 
старшенький в деда — все бы 

А конкурс для пап, мам, дочек и сыночков, бабушек и де
душек продолжается. Мы ищем семьи, которые стали зна
мениты в ваших краях своими талантами. Они умеют то, 
что не всегда получается у других. В них живут талантливые 
кулинары, артисты, спортсмены, рукодельницы, художни
ки, садоводы, охотники, рыбаки...

Но самый главный талант «конкурсной семьи» — умение 
сохранить тепло очага, жить дружно и охранять семейные 
ценности в наше непростое время!

Вы сами из такой семьи? Или знаете, где живут такие 
семьи? Подскажите нам, мы расскажем о секретах счас
тья, пусть они помогут молодым в строительстве своего 
любимого дома.

Пишите: 620219, Екатеринбург, ГСП-153, ул. Тургенева, 
13, Дом печати, 12-й этаж, редакция газеты «Трасса», с по
меткой: «На конкурс!»

Отправляйте сообщения по электронной почте: 
trassa@nasmenu.isnet.ru.

Звоните: 8(343)355-91-23; 355-17-50

ему мастерить, да усовершен
ствовать. Свой велосипед до 
винтика перебрал. И младший 
уже тянется к технике, пока на 
этапе детского конструктора. 
Мне нравится, что наши маль
чишки любят природу, с удо
вольствием с отцом и дедом ез
дят на рыбалку, не зацикливают
ся на компьютере.

— Как у вас складывались 
отношения с родителями 
мужа?

— Они очень приветливые и 
всегда готовы помочь, но что 
самое главное, никогда не вме
шиваются в нашу жизнь. Очень 
благодарны Ивану Николаеви
чу и Лидии Матвеевне за это. 
Семья у нас дружная, а когда 
мама Ивана Николаевича еще 
была жива, часто у нее собира
лись, очень гостей любила ба
бушка.

— А как складывались отно
шения в вашей «бригаде жен»?

— Нашли общий язык доволь
но быстро. Лина у нас главный 
консультант по школьным вопро
сам, была первой учительницей 
у нашего старшенького. Шурочка, 
когда пришла в семью, самой 
молодой из нас была. Ее все опе
кали. Она у нас веселая, домаш
няя. Сейчас вот уже мать троих 
детей, молодец!

— В вашей «детской роте» 
только одна девочка...

— ...Самая младшенькая, 
Златка. Рыженькая, отчаянная. 
Она еще пошустрее всех мальчи
шек будет, они вместе играют, во 
всем ей потакают.

— Семья, дом, работа, ого
род, семьи родственников, а 
хватает ли времени на свои 
увлечения?

— У меня с моими мужчинами 
строгий договор: есть вечерний 
час, когда меня никто не трогает. 
Я читаю или вяжу, отдыхаю от су
еты.

— Сергей с Анатолием, ког
да рассказывали о семье, за
метили, что у трассовиков се
мьи крепкие, потому что ко
мандировок много...

— Это точно, вечные команди
ровки. Привыкли уж к команди
ровочному распорядку, да и дети 
подросли, по хозяйству уже по
могают. Зато мы очень счастли
вы, когда мужья возвращаются 
из командировки, опять начина
ется медовый месяц...

Лариса РЕВИНА
Фото из семейного архива
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ПЕРСОНАЛИИ

ВОДКИНА 
УВЕКОВЕЧАТ

Прославленному живо
писцу Кузьме Петрову-Вод
кину на его родине - в горо

де Хва
лынске 
поставят 
памятник, 
открытие 
которого 
состоится 
5 ноября - 
к 130-ле
тию со дня 
рождения 

художника. Монумент пред
ставляет собой бронзовую 
скульптуру, выполненную на 
основе «автопортрета» ху
дожника. В качестве матери
ала для памятника выбран 
камень из двора Дома Пет
рова-Водкина, заменявший 
художнику скамейку.

БЫЛ ТАКОЙ - 
РУСАНОВ

Наследники Бунина, Тур
генева и Лескова широко от
метили 100-летие своего вы- 

дающе- 
гося зем
ляка - пу- 
тешест- 
венника 
Влади
мира Ру- 
санова. 
Ш и р о - 
кую из- 
в е с т - 

ность он получил после того, 
как пересек Новую Землю с 
востока на запад. Своими 
находками русский поляр
ник доказал существование 
обширного силурийского 
морского бассейна, протя
нувшегося от средней Евро
пы до Северной Америки. 
Жаль только, что не все об 
этом помнят. Хотя событие 
стоит того, чтобы снять о нем 
фильм.

АЙДА 
ВЕШЕНКА!

Житель райцентра Ро- 
веньки Иван Мягкий - дав
ний любитель «тихой» охо

ты. Но даже 
он поразил
ся грибу, 
облюбо
вавшему 
ствол ог
ром н о го 
клена на 
опушке ро
щицы. Ве
шенка, ко

торую счастливчик не без 
труда дотащил до дому, ве
сила почти девять килограм
мов...

Максим БРУНОВ.

рТОП-ТРИ «дв»

Номер от 30.09.08.

1. П. Вощанов. «Звездно- 
полосатый рефлекс».

2. В. Владина. «Одиссея 
Готхильфа Лорха».

3. Л. Репин. «Иду на риск. 
Ради вас».

P.S. Подсчитано
по количеству «кликов» 
на сайте
www.dvtornik.ru

ДЕЛОВОЙ ВТОРНИК
ЕРЕВО, РАСТУЩЕЕ КОРНЯМИ ВВЕРХ

ВОЙНА С КОРРУПЦИЕЙ В РОССИИ ОЧЕНЬ НАПОМИНАЕТ ИГРУ В КАЗАКИ-РАЗБОЙНИКИ - ПАФОСА МНОГО, 
СТРАХА НИ НА ГРОШ

На прошлой неделе пре
зидентская администрация 
завершила работу над созда
нием системы мер по борьбе 
с коррупцией. Со дня на день 
одобренные главой государ
ства документы будут пере
даны в Думу, откуда, пройдя 
положенное и, судя по всему, 
недолгое обсуждение, уже в 
виде законов поступят на 
вооружение правоохрани
тельных органов. И не только 
их - решено, что отныне бо
роться с «тяжелой болезнью, 
которая съедает экономику и 
разлагает общество», в Рос
сии будут всем миром.

Наверное, если б не дра
матические события на Кав
казе и не мировой финансо
вый кризис, пришедший из- 
за океана, будто гриппозная 
инфекция, сегодня бы все го
ворили только об этом - как 
президент Медведев объя
вил войну казнокрадам и ли
хоимцам. Но ситуация, если 
ее оценивать с точки зрения 
общественного резонанса, 
явно неподходящая. Кремль 
заявил о создании пакета ан
тикоррупционных законов, 
но был услышан, пожалуй, 
лишь профессиональными 
толкователями президент
ских решений. Они, даже не 
ознакомившись с текстом до
кументов (все, что известно, - 
со слов руководителя анти
коррупционной комиссии), 
отреагировали незамедли
тельно: мол, так основатель
но в России за эту проблему 
еще не брались! Хотя на та
кие оценки ориентироваться 
едва ли стоит, ибо у этой пуб
лики восторженный позитив 
- нечто вроде рефлекса слю
ноотделения у собаки Павло
ва.

По большому счету, ны
нешний президент России не 
сделал ничего экстраорди
нарного. Оба его предшест
венника поступали также - и 
Ельцин, и Путин, вступая в 
должность, всякий раз объя
вляли беспощадную войну 
отечественной гидре. Дваж
ды вступали, дважды и объя
вляли. В самом этом факте, 
безусловно, нет ничего дур
ного. Уж лучше говорить о 
зле, нежели зло замалчивать. 
Плохо другое. С того самого 
момента, как Кремль стал 
местом обитания российской 
власти, не было и года, чтобы 
здесь хотя бы разок не произ
несли грозные заклинания в 
адрес тех, что «кое-где у нас 
порой», а их становилось все 
больше и больше. И дошло 
до того, что коррупция в на
шей стране, как метко подме
тил президент Медведев, 
«стала привычным, обыден
ным делом». Жаль только, 
что ничего не сказал о том, 
когда и по чьей вине это про
изошло.

В плане коррупции Россия 
поистине удивительная стра
на: здесь под носом у власти 
могут разворовать полстра

ны, а та этого и не заметит. 
Для общей острастки накажет 
одного-двух лиходеев, из 
числа впавших в немилость, 
а их место займет десяток но
вых, преданных и надежных. 
Отсюда и рост коррупции, в 
котором никто не виноват. 
Все вроде как борются не ща
дя живота своего, но опыта, 
видать, у борцов маловато, 
да и враг силен и коварен.

Несколько лет назад (ка
жется, сразу после избрания 
Путина на второй президент
ский срок) руководитель Со
вета Федерации С.Миронов 
произнес прочувствованные 
слова: «Пришло время очи
стить страну от взяточников!» 
Помню, меня поразило это 
самое «пришло время». Вы
ходило, до того очищаться от 
скверны было вроде как не
сподручно, не ко двору, а вот 
теперь в самый раз: а ну-ка, 
ребята, навались!

Наверное, оттого и ре
зультатов от борьбы с кор
рупцией у нас «с гулькин 
нос», что даже рассуждали о 
ней, не заглядывая в суть 
проблемы, лишь бы отме
титься. Мы к этому привыкли, 
и оттого мучат сомнения: мо
жет, и на сей раз все закон
чится барабанным боем? 
Что-то вроде традиционного 
армейского смотра. В конце 
концов, и нынешний прези
дент, и нынешний премьер, и 
большинство нынешних ми
нистров уж скоро десять лет, 
как у руля власти, а за Крем
левской стеной все рассужда
ют о казнокрадстве, словно о 
потустороннем грехе. А кто 
его проморгал (если не ска
зать резче), и кто за это отве
тит? Коррупция - дерево, 
растущее корнями вверх. 
Много ли отыщется желаю
щих рубить собственные кор
ни?

Российская война с кор
рупцией очень походит на иг
ру в казаки-разбойники - па
фоса много, страха ни на 
грош. Говорят, в ближайшем 
будущем премьер, его замес
тители и все члены прави
тельства должны будут соста
влять декларации о доходах 
и имуществе. То же самое 
обязаны делать члены семей 
(мужья, жены) и несовер
шеннолетние дети. Неужели 
кто-то всерьез верит в ре
зультативность такой меры? 
Никто из «больших людей» 
уже давно напрямую ничем 
не владеет. Все оформляется 
через близких и дальних 
родственников или просто 
через друзей-товарищей, си
дящих у доверителя на таком 
«крючке», что не возникнет 
ни малейшего желания при
своить себе то, что нажито тя
желым чиновничьим трудом. 
И потом, зачем пугать несо
вершеннолетними детьми, 
если есть совершеннолетние? 
Присмотритесь к отпрыскам 
знатных российских семей - 
иные едва обрели граждан-

Особенность национальной коррупции - хапать, но оставаться невидимкой.

ский статус, а уже при боль
шой должности или даже при 
большой собственности. Их 
столько, что всех и не пере
числить. Неужели это врож
денный дар и все они как 
один - одаренные менедже
ры и финансисты?

Любой запрет можно 
обойти - это знает каждый 
чиновник, тем более набрав
шийся аппаратной мудрости 
на «хлебном» месте. Что та
кое «после ухода с госслужбы 
в течение двух лет не зани
мать должности в компаниях, 
с которыми был связан по 
прежней работе»? Настоя
щий коррупционер уже дав
но не зарабатывает услугами. 
Взятка, процент, «откат» - это 
или для начинающих, или 
для тех, кто решил отойти от 
дел и дожить дни где-нибудь 
на Лазурном Берегу. Птицы 
высокого коррупционного 
полета создают собственный 
бизнес и владеют им через 
подставных лиц. Официаль
ная должность, ведомость по 
зарплате и прочая статусная 
атрибутика - для них ничего 
не значащая ерунда. Да и два 
года, если подумать, - не ве
ликий срок. Едва ли эти люди 
с содроганием ждут, что ог
раничительная норма начнет 
работать. Такие борцов с 
коррупцией видели-переви- 
дели, сами в этой борьбе не 
по одному разу участвовали. 
И, думаю, когда они читают 
слова про «обеспечение про
зрачности, конкуренции и 
объективности при проведе
нии конкурсов и заключении 
государственных контрак
тов», на их губах играет ус
мешка: ну-ну...

Рожденные в Кремле до
кументы видели лишь из
бранные, поэтому анализи
ровать пока нечего. Но если 
судить по тому, что уже сооб
щено на словах - нового в них

немного. Во всяком случае, 
главная суть осталась преж
ней: с коррупцией чиновни
чества будут бороться сами 
чиновники. Они станут за
полнять декларации о дохо
дах и имуществе, и прове
рять их друг у друга. Иных 
механизмов не предусмотре
но. В других странах, где от
носительно отлажена (идеа
ла нет ни у кого) демократия, 
главная роль в контроле иму
щественного состояния лю
дей власти принадлежит 
прессе и общественным орга
низациям. У нас все это вроде 
бы тоже есть, но подконт
рольно именно тем, кого 
надлежит контролировать. 
Попробуйте-ка написать про 
землевладения, дворцы, по
таенную собственность или 
просто про откровенное во
ровство какого-нибудь отве
тработника, - что будет? Как 
минимум дважды получите 
«по мозгам»: один раз от са
мого чиновника (подаст в 
суд, который у нас всегда на 
стороне власти), второй - от
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своего работодателя, которо
му позвонят свыше и объяс
нят, что будет с его профиль
ным бизнесом, если не наве
дет порядок в подконтроль
ной прессе. Сегодня, если уз
наете из прессы про какого- 
нибудь казнокрада, имейте в 
виду: на разоблачение его 
получено дозволение свыше. 
И дали его потому, что чем-то 
стал неугоден. Таковы осо
бенности национальной 
борьбы с коррупцией.

Имущественные деклара
ции, должностные запреты - 
все это, может, и неплохие, 
но сами по себе не работаю
щие механизмы. Если в стра
не нет независимой от власти 
прессы и нет свободных от ее 
контроля и денег институтов 
гражданского общества, все 
обречено на неудачу и про
фанацию. Это, кстати, одна 
из причин того, что корруп
ция в России в последние го
ды расцвела пышным цве
том.

Павел ВОЩАНОВ.
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С ЧЕГО НАЧАТЬ?
ТОЛЬКО ЧТО ЗАВЕРШИВШИЙСЯ ФЕСТИВАЛЬ ЖУРНАЛИСТИКИ «ВСЯ РОССИЯ-2008» ПОСТАВИЛ БОЛЬШЕ ВОПРОСОВ, ЧЕМ ПРЕДЛОЖИЛ ОТВЕТОВ

Когда нынешней весной 
президент пригласил в 
Кремль председателя Сою
за журналистов России Все
волода Богданова и во вре
мя встречи сказал о важно
сти защиты свободы слова и 
повышения статуса журна
листов в обществе, принял 
предложения СЖР по совер
шенствованию законода
тельства и практики работы 
журналистов в стране, мно
гие заговорили о новом 
этапе взаимоотношений 
СМИ и власти.

Этот оптимизм угадывал
ся и в аудиториях фестива
ля, в дискуссиях с полити
ками и руководителями 
разного ранга (среди них - 
губернаторы, вице-спике
ры Совета Федерации и Го
сударственной Думы и дру
гие депутаты, руководите
ли Центризбиркома, мини
стерств и ведомств). Обле
ченные властью персоны, в 
свою очередь, приятно уди
вили собравшихся, проде
монстрировав не только от
крытость, но и понимание 
необходимости государст
венных мер, направленных 
на поддержку журналисти
ки как сферы деятельности, 
и журналистов как таковых.

Сам факт развития тако
го диалога не может не об
надеживать. Но и переоце
нивать значение состояв
шихся встреч - и в Кремле, 
и в Дагомысе - не стоит. Все 
зависит, прежде всего, от 
последовательности даль
нейших шагов, от реально
го практического сотрудни
чества - будь то совершен
ствование законодательст
ва или решение вопросов 
социальной защиты ветера

нов. И в конечном итоге - от 
солидарности нашего про
фессионального сообщест
ва, готовности и способно
сти решать совместно хотя 
бы немногочисленные кон
кретные вопросы.

На сегодняшний день у 
нас нет четкого представле
ния и единого подхода к оп
ределению стандартов и 
правил современной жур
налистики, и сообщества в 
целом. Так, пожалуй, мож
но обозначить общее впе
чатление от всего, происхо
дящего в рамках фестиваля. 
И в этом заключается вторая 
его особенность - никогда 
раньше не было столь оче
видно, что журналистика 
страны - действительно зер
кало нашего общества, во 
всем его бесконечном мно
гообразии и кричащих про
тиворечиях. Фантастика 
меркнет - где еще в одном 
месте и в одно и то же вре
мя (буквально - через тон
кую перегородку аудито
рий) можно услышать вещи 
совершенно несовместные? 
Просто кинематограф ка
кой-то - один известный 
миллионам человек призы
вает коллег продаваться по
дороже везде и всегда, а в 
соседней аудитории не ме
нее известный мастер учит 
страдать за правду и пом
нить о слезинке ребеночка, 
рядом третий убеждает в 
конце прессы и думающего 
читателя, и все уверяют, что 
за ними - истина в послед
ней инстанции, и все - об
ладатели высшей премии 
СЖР.

Впрочем, политические 
оценки происходящего в 
России и в мире, как и во

обще все оценки, звучав
шие в Дагомысе, отлича
лись не меньшей разноре
чивостью. Зарубежные кол
леги за голову хватались от 
подобного плюрализма, и 
даже сомневались в его це
лесообразности. Нашим - 
все нипочем.

Наверное, труднее всего 
в этом разобраться моло
дым, которых, кстати, нико
гда еще на площадках фес
тивалей не было так много. 
Или им, наоборот, легче? 
Как было некогда нам, сту
дентам журфака 80-х, когда 
только короткая перемена 
разделяла лекции о спра
ведливой политике партии 
в области печати и о жерт
вах этой самой политики ти
па Зощенко и Ахматовой, а 
мы отлично сдавали зачеты 
по обеим дисциплинам. И 
верили в то, что общепри
нятые акценты и оценки бу
дут рано или поздно изме
нены. Я разговаривала с 
двадцатилетними коллега
ми, из разных регионов и 
разных СМИ, по большей 
части, надо сказать, вполне 
развлекательных, им было 
совершенно ясно, что в спо
ре богатых и честных прав
да за последними, за про
фессиональным мастерст
вом и традицией поиска 
правды и помощи соотече
ственникам. Они именно 
так поняли происходящее в 
Дагомысе. И это замеча
тельно.

Тревожит другое. Во 
всем пестром ландшафте 
современных СМИ все 
меньше островков, где эти 
высокие принципы реализу
ются последовательно и ре
гулярно, по крайней мере,

Журналистика должна служить обществу, а не капиталу.

на национальном уровне. 
Может быть, стоит собрать 
лучшее, что есть у нас в ре
гионах, в разнообразных 
изданиях, что создано 
людьми разных поколений, 
и решиться на некий экспе
римент - предложить ауди
тории некий продукт, неза
висящий от рекламы и рын
ка? Типа общественного те
левидения или аналогичной 
газеты? Где разговор пой
дет в том числе о роли ин
формации и журналистики 
в современном обществе. 
Где будут повторены - не 
меньше, по крайней мере, 
чем навязчивые рекламные 
слоганы - простые и ясные 
принципы ответственной и 
честной журналистики, где 
будет проанализирован 
опыт медийного осмысле

ния тех или иных значи
тельных событий и драм. 
Этот анализ очень важен 
для общества именно сего
дня, в период глобальных 
перемен. Об этом говорили 
на фестивале наши коллеги, 
гости из ЮНЕСКО и других 
международных организа
ций. Этические принципы и 
качественные стандарты 
журналистики остаются не
изменными - на этом наста
ивают коллеги, пережившие 
нашествие рынка и новых 
технологий значительно 
раньше нас. Неплохо бы об
ратить внимание и на их 
опыт.

Сто с лишним лет назад 
была написана известная 
статья о том, что дело рево
люции вернее всего начать 
с издания общероссийской 

газеты. Восстановление 
журналистики как служе
ния не капиталу или пар
тии, а обществу сегодня - 
идея вполне революцион
ная. И вполне реальная, ес
ли она овладеет хотя бы ог
раниченной частью умов в 
нашей стране.

Не будет ли такое начи
нание тем самым практику
мом современной россий
ской журналистики, о кото
ром давно говорят и кото
рый в реальности все время 
подменяется очередными 
коммерческими школами и 
курсами? Не поможет ли со
участие в таком проекте нам 
наконец научиться уважать 
свою профессию и себя са
мих?

Надежда АЖГИХИНА.

из почты «дв»

А ДЕНЕЖКИ ВПЕРЕД...
Здравствуйте, уважаемая редакция!
Не успела дочитать до конца заметку Надежды Ажгихи- 

ной «Мы все учились понемногу...», как по местному радио 
услышала интервью с ректором Уральского педагогическо
го института о том, как без проблем можно поступить в этот 
вуз на коммерческой основе. Оказывается, если в другие 
вузы принимают только до сентября, то в их «альма матер» 
- хоть в середине года! Могут зачесть результаты экзаме
нов из других вузов. Если даже есть 2, то можно пересдать, 
а учиться можно, как хочешь: на дневном слушать тех же 
профессоров вместе с бюджетниками или на вечернем от
делении, а можешь заниматься с преподавателями инди
видуально. Без проблем! И институт рядом со станцией ме
тро.

Только денежки заплати сразу за год.
Сначала меня все это поразило: кого же потом будут 

воспитывать эти педагоги? А потом подумала: что это - 
рвачество или безысходность? Может, положение в вузах 
сейчас такое, что ректоры хотят как-то поддержать свой 
коллектив?

Если уж даже в МГУ занялись коммерцией.
Наверное, и Пельш там будет преподавать, про которо

го когда-то писал Ярослав Голованов: «Кривляка Пельш 
может войти в историю ТВ, только если будет утверждена 
единица пошлости в один пельш наподобие ампера-еди
ницы силы тока». А сегодня Пельшу далеко до вами пере
численных «выдающихся» телеведущих.

С уважением и благодарностью за интересные публика
ции -

М.А. КУЧЕРОВА.
ЕКАТЕРИНБУРГ.

P.S. Не журналист, и не педагог, а инженер-строитель, 
пенсионер.

ПАДШИЕ АНГЕЛЫ
В советское время был 

очень популярен такой анек
дот. Иностранная туристка, 
прогуливаясь по достоприме
чательным местам столицы, 
рухнула в открытый канализа
ционный колодец. Конечно, 
когда она вылезла оттуда в не 
совсем свежем виде, то возму
щенно закричала подошедше
му милиционеру: «Неужели 
нельзя было оградить это ме
сто красными флажками, что
бы люди не падали?» «Мадам, 
- любезно ответил наш служа
щий порядка, - когда вы пере
секали государственную гра
ницу СССР, вы не обратили 
внимания на красные флаги?».

Увы, не смотря на все вы
дающиеся достижения суве
ренной демократии, наша 
страна и по сей день предста
вляет собой зону весьма рис
кованную для проживания. 
Только на прошлой неделе я 
обнаружил в информацион
ных сообщениях четыре слу
чая падения граждан в самые 
различные ямы на территории 
наших городов и поселков. 
Причем везде (!) не было за
мечено никаких ограждений 
или (хотя бы) предупреди
тельных надписей.

Впрочем, справедливости 
ради замечу: трое из четырех 
потерпевших были в таком 
расплывчатом состоянии, что 

никаких флажков они бы все 
равно не увидели. Поэтому по
утру все они с большим любо
пытством рассматривали свои 
загипсованные тела - мол, от
куда это взялось?

Больше всего не повезло 
одному жителю Южноураль- 
ска, что в Челябинской облас
ти. Во-первых, потому, что он 
был совершенно трезв. А, во- 
вторых, ему исполнилось уже 
73 года - согласитесь, не са
мый лучший возраст для паде
ний. Так вот, этот пожилой 
мужчина совершал обычную 
вечернюю прогулку и, проходя 
мимо одного их жилых домов, 
обнаружил приоткрытые две
ри подвала. И тогда он посту
пил совершенно по-советски - 
открыл двери и шагнул...

Как вы понимаете, лестни
цы под его ногой не оказалось, 
и ветеран, пролетев почти 2,5 
метра, тяжело приземлился на 
незнакомую местность. После 
громкого падения мужчина 
долго приходил в себя, после 
чего стал на ощупь обследо
вать пространство. По совер
шенно непонятным причинам, 
он не стал звать на помощь, и 
только ранним утром его не
человеческие крики услышали 
обитатели дома.

Срочно прибывшие на мес
то происшествия пожарные 
достали пенсионера из подзе

КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ

мелья. И к своему величайше
му удивлению, обнаружили, 
что пострадавший абсолютно 
цел....

Но самый возмутительный 
случай произошел в Новоси
бирске. Представьте, нетрез
вый муж возвращается домой 
и, естественно, не один - с по
чатой бутылкой. Возмущенная 
жена вырывает из по-детски 

беспомощных рук алкоголь и, 
выбежав на балкон, протяги
вает руку с бутылкой над безд
ной. Почуяв угрозу напитку, 
муж потянулся за родимой. 
И....

В этот вечер он больше не 
пил. А утром был даже немно
го рад. Все-таки, разбился он, 
а не бутылка.

Акрам МУРТАЗАЕВ.



7 ОКТЯБРЯ 2003 ГОДА 3ДЕЛОВОЙ ;';ВТОРНИК

ОПАСНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ
■— - - - --........ —....................................  ■ НАТОБЕЗГРИМА —---------

УДОВЛЕТВОРИТЬ РАСТУЩИЕ ПОТРЕБНОСТИ В ЭНЕРГОНОСИТЕЛЯХ ВАШИНГТОНУ ПОМОЖЕТ ВОЕННЫЙ АЛЬЯНС

К 2050 году до 60 процен
тов своих потребностей Сое
диненные Штаты планируют 
удовлетворять за счет место
рождений нефти в централь
ноазиатских странах, а в слу
чае снижения уровня поста
вок углеводородов из Пер
сидского залива - и того 
раньше. Как считают в Пен
тагоне, без использования 
потенциала НАТО эту проб
лему решить будет нелегко.

Среди стран Центральной 
Азии Пентагон особо выде
ляет Туркмению, стремясь 
подорвать ее статус нейт
рального государства, во что 
бы то ни стало втянуть рес
публику в военно-техниче
ское сотрудничество, в том 
числе по военным програм
мам НАТО. В частности, аме
риканским военным, как 
свидетельствует немецкий 
журнал «Шпигель», очень бы 
хотелось заполучить бывшую 
советскую военно-воздуш
ную базу в Мары.

Решение этого вопроса 
американцы видят в контек
сте активизации экономиче
ского сотрудничества с Аш
хабадом. Но здесь не все по
лучается гладко, зачастую 
без учета интересов и по
требностей республики. На
пример, Туркмения нуждает
ся в тракторах, и американ
ская компания «Джон Дир» 
недавно продала республике 
700 тракторов, которые мало 
пригодны для эксплуатации в 
местных условиях. Вот и пы
лятся тракторные скелеты как 
памятник наплевательского 
отношения «заокеанских 
друзей» к нуждам страны.

Впрочем, подобная исто
рия случилась и 15 лет назад, 
когда американская компа
ния «Кейс» навязала туркме
нам 2500 единиц сельскохо
зяйственной техники, «уго
ворив» тогдашнего прези
дента Ниязова отказаться от 
российских и белорусских 
машин.

Сейчас американские и 
натовские эмиссары активно 
втаскивают Туркмению и 
другие страны Центральной 
Азии в проект транспортного 
коридора Европа-Кавказ- 
Средняя Азия
(ТРАСЕСА), состоящий из 
уже построенных нефте- и 
газопроводов Баку-Тбилиси- 
Джейхан и Баку-Тбилиси- 
Эрзрум, а также железной 
дороги Карс-Тбилиси-Баку, 
строительство которой 
должно начаться в ближай
шее время. В Вашингтоне и 
Брюсселе, задумывая этот 
транспортный коридор, по 
своему усмотрению намере
ны распоряжаться туркмен
ским, узбекским и казахским 
газом, направляя его в Евро

пу в обход России.
Дальше - больше. В пла

нах - протянуть железную до
рогу через Казахстан и па
ромную переправу Баку-Ак- 
тау, а также через тоннель 
под Босфором соединить Ки
тай и Среднюю Азию с Балка
нами. Расчет очевидный: пе
реориентировать грузы и уг
леводороды в обход транзи
та через Россию и вывести из 
«игры» Транссибирскую ма
гистраль.

Другая цель американцев 
- «приобщить» к реализации 
заокеанских интересов в ре
гионе еще и Киргизию: если 
уж вы поддерживаете борь
бу с терроризмом, без наше
го военного присутствия на 
вашей базе никак не обой
тись. Киргизия предоставила 
военно-воздушную базу 
«Манас», где вот уже седь
мой год дислоцируется 1000 
военнослужащих, преиму
щественно ВВС США. Амери
канцы навязали Бишкеку, 
под тем же предлогом сот
рудничества в борьбе с меж
дународным терроризмом, 
военно-техническую по
мощь. Только в прошлом го
ду такая помощь достигла 20 
миллионов 694 тысяч долла
ров.

Выходя явно за рамки та
кого сотрудничества, США 
пытаются проникнуть в спец
службы страны. Для этого 
втайне от общественности 
были подготовлены «уче
ния», для чего был устроен 
склад боеприпасов в одном 
из частных домов в пригоро
де Бишкека. Местные жители 
сообщили о подозрительной 
возне вокруг этого дома, и в 
ходе обыска, проведенного 
МВД республики в рамках 
операции «Арсенал», было 
изъято 6 крупнокалиберных 
пулеметов с оптическим 
прицелом и приборами ноч
ного видения, 26 автоматов 
калибра 5,56 миллиметра, 2 
винчестера марки «Мосвега» 
12 калибра, 4 ствола от круп
нокалиберного пулемета, а 
также еще целый ряд различ
ного вооружения и огром
ный запас боеприпасов.

В доме были задержаны 
американские дипломаты, 
десять военнослужащих, 
прибывших из США «для 
проведения тренинга с сот
рудниками спецподразделе- 
ний одной из силовых струк
тур Киргизстана», говори
лось в сообщении пресс- 
службы МВД.

Тогда почему оружие 
складировалось тайно, а не 
на авиабазе или под охраной 
киргизских силовиков? 
Предполагается, что оружие 
было заготовлено для пере
дачи участникам возможных

На авиабазе Газли в Киргизии летчики НАТО чувствуют себя, как дома.

протестных действий оппо
зиционных партий и движе
ний, которые запланированы 
на эту осень в Киргизии. В 
общественном мнении пре
валирует убеждение, что 
американцы уже перешли от 
военно-технического сотруд
ничества к стадии активного 
вмешательства во внутрен
ние дела Киргизии.

Некоторые наблюдатели 
подчеркивают, что «накачка» 
американским и натовским 
оружием центральноазиат
ских стран по странному сов
падению идет параллельное 
попытками сепаратистских и 
антиправительственных сил 
перебрасывать через грани
цу из Афганистана оружие, 
создавая подпольные склады 
вооружения. Так, радиостан
ция «Немецкая волна» пере
дала репортаж своего кор
респондента из Кабула, в ко
тором рассказывается, что в 
пограничных с этими страна
ми районах Афганистана не
однократно появлялся некий 
Юзбашев, руководитель 
«Исламского движения Узбе
кистана», с большими парти
ями оружия, которые исчеза
ли по ту сторону афганской 
границы...

Что касается Узбекистана, 
то и бывший министр оборо
ны США Дональд Рамс
фельд, и нынешний - Роберт 
Гейтс неоднократно намека
ли, что американские летчи
ки всегда готовы вернуться 
на военную базу Харши-Ха- 
набад, откуда их в свое вре
мя попросил президент Ка
римов.

Американцы и НАТО уси
ленно втягивают в орбиту во

енного сотрудничества и Ка
захстан. Только что закончи
лись военные маневры 
«Степной орел - 2008» (под 
тем же предлогом борьбы с 
международным террориз
мом) казахстанских военных 
с подразделениями США и 
Великобритании. Маневры 
были высоко оценены в Ва
шингтоне и Лондоне. Кстати, 
на американские гранты обу
чается за рубежом военная 
элита страны, а многие дети- 
казахи среднего класса учат
ся в престижных школах Ев
ропы и США.

В рамках того же военного 
сотрудничества Соединен
ные Штаты и НАТО активно 
действуют в казахстанском 
секторе Каспия. При помощи 
США и НАТО в Западном Ка
захстане возле каспийского 
побережья Атырау были по
строены казармы для воен
нослужащих республики, 
что обошлось американцам в 
19 миллионов долларов. 
США выразили готовность 
участвовать в строительстве 
военно-морских сил Казах
стана и инфраструктуры для 
них. Об этом в июне этого го
да заявил командующий 
Центральным командовани
ем ВМС США вице-адмирал 
Кевин Косгрифф. Чуть рань
ше о том же говорил и спец
представитель генсека НАТО 
по Центральной Азии и Кав
казу Роберт Симмонс. Он ре
кламировал услуги альянса, 
готового «поучаствовать» в 
проведении военной рефор
мы в Казахстане, строитель
стве его военно-морского 
флота на Каспии. Роберт 
Симмонс проговорился, что

СПЕЦИАЛЬНОЕ 
ПРИЛОЖЕНИЕ

№ 19 (019)
Совместный проект 
Издательских Домов 
«Деловой вторник» 

и 
«Независимый 
обозреватель»

ПУЛЬС 
СОДРУЖЕСТВА

одной из главных задач этого 
флота, да и вообще казах
станских вооруженных сил, 
станет защита будущих неф
тегазовых трубопроводов из 
Казахстана в Европу. Поэто
му, согласно логике амери
канских генералов, Казах
стан должен активно сотруд
ничать с натовским Агентст
вом по нефтепроводам и га
зопроводам, не уклоняться 
отобменаразведданными по 
этим вопросам и охраны 
транзита грузов альянса по 
железной дороге в Афгани
стан.

Начальная стадия амери
кано-натовского натиска в 
Центральной Азии мотиви
ровалась заботой о станов
лении «молодых демокра
тий». Сейчас о «демократии» 
забыто. За океаном теперь 
рассуждают, что культивиро
вать в этом регионе запад
ные ценности также беспо
лезно, как поливать кактус в 
пустыне. В штаб-квартире 
НАТО, в Вашингтоне уже от
бросили этот фиговый лис
ток рассуждений о «правах 
человека и демократии», а 
перешли, по сути, к требова
ниям не мешать перекачке 
отсюда углеводородов по 
своему усмотрению, предос
тавлять военную и транс
портную инфраструктуры в 
распоряжение альянса, кото
рый по утверждению запад
ных пропагандистов, стано
вится едва ли не главным га
рантом мира и безопасности 
в регионе.

Владимир КУЗНЕЦОВ, 
кандидат исторических 

наук.

НА РАВНЫХ 
УСЛОВИЯХ

Наблюдатели СНГ 
считают, что выборы в 
парламент Белоруссии 
были демократически
ми. Голосование прохо
дило в соответствии с 
законом страны, все 
кандидаты имели рав
ные условия, была обес
печена прозрачность 
подсчета голосов, зая
вил Сергей Лебедев, ру
ководитель миссии на
блюдателей СНГ, состо
явшей более чем из 400 
человек.

По словам Лебедева, 
в ходе мониторинга из
бирательной кампании 
были отмечены недос
татки, которые носили 
чисто технический хара
ктер и не влияли на об
щий ход голосования.

Марина ДВОРКОВИЧ.

МИНСК.

МИНИСТРЫ 
ДОГОВОРИ
ЛИСЬ

Украина выступает за 
продление Договора о 
дружбе, сотрудничестве 
и партнерстве с Россий
ской Федерацией. Об 
этом заявил на брифин
ге в Киеве руководитель 
пресс-службы украин
ского МИД Василий Ки
рилин. По его словам, в 
ходе переговоров в рам
ках 63-й сессии Генас- 
самблеи ООН в Нью- 
Йорке министры ино
странных дел двух стран 
заявили о необходимо
сти продления этого до
говора.

Иван БОРТКО.
КИЕВ.

КУБОК 
ДОСТАЛСЯ 
«ТАШКЕНТУ»

Международный аэ
ропорт «Ташкент» удо
стоен звания «Самый ди
намично развивающий
ся аэропорт Централь
ной Азии» с вручением 
соответствующего Кубка 
и диплома за первое ме
сто в конкурсе, который 
проводит ассоциация 
«Аэропорт». Престижная 
в мировой гражданской 
авиации награда прису
ждается «Ташкенту» уже 
не в первый раз. Она 
свидетельствует о про
фессиональном призна
нии зарубежными кол
легами высокого уровня 
авиационной инфра
структуры республики.

Рустам ИБРАГИМОВ.

ТАШКЕНТ.
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ДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ В ОТНОШЕНИИ РОССИИ
КАК ИХ ПОНИМАЕТ МАЙОР ДЭНИЕЛ ДЭВИС, АМЕРИКАНСКИЙ ОФИЦЕР РАЗВЕДКИ, УЧАСТВОВАВШИЙ В ОПЕРАЦИИ 
«БУРЯ В ПУСТЫНЕ» И СЛУЖИВШИЙ В АФГАНИСТАНЕ

Западные средства массо
вой информации единодуш
но говорят о том, что россий
ское государство стремится 
ослабить Запад, восстановить 
в новом виде Советский Союз, 
что оно якобы попирает сво
боды своего собственного на
рода. 8 отличие от России, Со
единенные Штаты выступают 
за свободу, мир и процвета
ние всех стран, пытаясь защи
тить слабого.

В этом взгляде есть одна 
проблема - серьезнейшее ис
кажение сложной правды. Ес
ли это искажение быстро не 
исправить, то мы своими дей
ствиями невольно будем спо
собствовать возникновению 
опасного кризиса, вплоть до 
войны - между США и Росси
ей.

Постоянно повторяя миф о 
том, что Российская Федера
ция во всех своих действиях 
руководствуется лишенным 
здравого смысла стремлени
ем к власти и вражде с Соеди
ненными Штатами, а наши 
действия правильны, разум
ны и справедливы, мы нано
сим ущерб собственным инте
ресам. Неприятная правда за
ключается в том, что амери
канская внешняя политика и 
дипломатия двух последних 
десятилетий внесла сущест
венный вклад в возникнове
ние тех проблем, с которыми 
мы сталкиваемся сегодня. Ес
ли этот курс быстро не поме
нять на противоположный (я 
подчеркиваю, поменять на 
противоположный, а не про
сто изменить), то Соединен
ные Штаты Америки в какой- 
то момент сами рискуют ока
заться втянутыми в крупную 
войну, которую никак нельзя 
допустить.

Когда Запад начал осуж
дать Россию за ее действия в 
Грузии, Москва пригрозила 
Польше, решившей дать сог
ласие на размещение амери
канских ракет-перехватчиков 
на своей земле;предупредила 
Украину о недопустимости 
вступления в НАТО; пообеща
ла поставить современные си
стемы ПВО в Иран; дала сог
ласие Венесуэле на военное 
сотрудничество и поставки 
оружия, а также открыто при
ступила к обсуждению воз
можности использовать тер
риторию Кубы для дозаправ
ки своих стратегических бом
бардировщиков. Ни один 
американец не станет отри
цать, что это противоречит на
циональным интересам США. 
Но когда мы заявляем Москве 
протесты, наши жалобы оста
ются неуслышанными. Мы ут
ратили способность влиять на 
политику России, и отчасти 
это произошло из-за наших 
собственных двойных стан
дартов.

Еще год назад активисты движении «Россия молодая» и «Новые люди» осудили

Мы утверждаем, что Рос
сия не должна продавать ору
жие за границу, а сами зани
маем первое место в мире по 
продажам вооружений. Мы 
говорим России, что ей не 
следует иметь дело с Ираном, 
а сами направляем военных 
советников в Грузию. Мы зая
вляем, что военное присутст
вие русских на Кубе недопус
тимо ни при каких обстоя
тельствах, и в то же время 
презрительно говорим им, 
чтобы они молчали по поводу 
продвижения нашего военно
го альянса до самых границ 
России. Любой здравомысля
щий человек, если он не рус
ский и не американец, назо
вет такое состояние дел фар
сом и двойным стандартом. 
Однако большая часть знато
ков внешней политики и быв
ших государственных чинов
ников отстаивает эти пози
ции, называя их совершенно 
обоснованными и здравыми.

Трагедия такой ситуации 
состоит в том, что остальной 
мир в большинстве своем 
считает эти действия проявле
нием империализма. Такое 
поведение, длящееся десяти
летиями, привело к утрате 
Америкой своего влияния за 
рубежом, причем даже среди 
наших друзей и союзников. 
Нашему слову больше не ве
рят. И для будущего благопо
лучия США жизненно важно 
радикально изменить эту си
туацию.

Если бы мы на протяжении 
почти двух десятилетий после 
распада Советского Союза не 
добивались от России покор

двойные стандарты США. С т
ности практически по всем 
важным проблемам, исполь
зуя при этом дипломатиче
скую дубину, то она наверня
ка проявляла бы больше же
лания и готовности к взаимо
действию с нами на междуна
родной арене в вопросах, 
представляющих взаимный 
интерес.

Если это будет длиться

КСТАТИ —
За время, истекшее после окончания грузино-российской войны, госсекретарь США Кондо

лиза Райс произнесла столько угроз и явных оскорблений в адрес России, что даже очень дале
кому от политической жизни человеку становится ясно: у Америки нет никаких действенных 
средств воздействия на Москву.

весь мир сегодня видит, что администрация Джорджа Буша-младшего - это скопище лузе
ров, загнавших свою страну в безнадежные тупики Афганистана и Ирака, четыре года кормив
ших бандитский режим Саакашвили, который бездарно проиграл свою «маленькую победонос
ную войну», на которую его благословила мисс Раис. И теперь для Штатов (и для их ближайших 
союзников и сателлитов) наступил момент истины. Она, эта истина, весьма печальна для мисте
ра Буша и его команды.

Вопреки разного рода предсказаниям, Грузия не вступит в НАТО - по очень простой причи
не: Россия сегодня, лишив Саакашвили армии (которая даже не была разгромлена в открытом 
бою, а попросту разбежалась), вполне в состоянии найти замену Абхазии и Южной Осетии на 
роль не признающих власти центра мятежных провинций - и эти «новые мятежники» (напри
мер, Сванетия и Аджария) будут тем предлогом, который понадобится «старой Европе» для то
го, чтобы НЕ ПРИНИМАТЬ Грузию в НАТО НИКОГДА, ибо кому нужен вздорный, хамоватый, на
глый и воинственный союзник, который, тем не менее, не в состоянии сам себя защитить?

Мало Torot очевидно, что режим Ющенко, еще вчера бывший надежным и устойчивым, бла
годаря все той же американской поддержке, зашатался. Пан Ющенко посчитал нужным поддер
жать своего кума, Михаила Саакашвили, в результате чего выпустил с полдюжины «универса
лов» с целью ограничить участие Черноморского флота России в грузино-югоосетинской кам
пании, Вместо этого украинский президент добился того, что в Кремле уже всерьез задумались 
об отторжении Крыма (до 1954 года бывшего частью России). Завтра ничто не помешает про
российски настроенным общественным движениям вывести на улицы Севастополя, Феодосии 
и Симферополя несколько десятков тысяч человек, которые свергнут украинскую власть в Кры
му (благо, собственно украинцы составляют всего несколько процентов от общей численности 
населения полуострова) и объявят о независимости Крымской республики.

Госпожа Раис, благословив Саакашвили на войну сЮжной Осетией, открыла ящик Пандоры, 
и теперь черпать из него разного рода неприятности для соседей могут не только США, но и Рос
сия - ибо руины Цхинвала и тысячи убитых мирных осетин еще очень долго будут для Москвы 
полновесным оправданием для всех без исключения ее действий по недопущению Украины и 
Грузии в НАТО.

(Источник: «Gazeta.pl», Польша).

пор, увы, ничего не изменилось, 
слишком долго и зайдет 
слишком далеко, то такое 
ухудшение взаимоотноше
ний, когда политики из обеих 
стран осуждают действия друг 
друга, называя их амораль
ными и несправедливыми, 
может привести к просчету, и 
мы переступим красную чер
ту-

Такие просчеты много раз 

на протяжении истории при
водили к непреднамеренным 
войнам.

Я могу безоговорочно зая
вить, что в войне между Сое
диненными Штатами Амери
ки и Россией не будет победи
теля. Все в ней будут проиг
равшими, а сотни тысяч лю
дей (или даже больше) по
гибнут.

Чтобы Соединенные Шта
ты действовали себе во благо, 
чтобы мы могли влиять на по
ступки всех наших друзей и 
соперников в действительно 
важных вопросах, чтобы на
ши народы получили макси
мальный шанс жить в мире, 
Америке нужно немедленно 
изменить курс в области 
внешней политики и дипло
матии.

Она должна начать отно
ситься к остальным с подлин
ным уважением, признав их 
законные интересы в области 
безопасности и отказавшись 
от своей контрпродуктивной 
склонности к двойным стан
дартам.

'Наши дети навсегда осудят 
нас, если наше высокомерие 
приведет к войне, которую ни 
в коем случае нельзя допус
тить.

Ведь вся их жизнь уйдет на 
то, чтобы восстановить разру
шенное нашей глупой гордо
стью.

Майор Дэниел ДЭВИС.

(Источник: «The
Washington Times», США).
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■ включения порта приписки | 
I Черноморского флота в со- g 
■ став Украины просто немые- ■ 
I лима для России. Пока Укра-1 
■ ина владеет Севастополем, ■ 
■ она может накладывать ог- * 
I раничения на использова-1 
■ ние русскими своих военно-1 
g морских сил.

Решение России напра- ■ 
I вить боевые корабли из Се-1 
■ вастополя к берегам Грузии ■ 
■ вызвало резкое осуждение ■ 
I со стороны украинцев, кота-1 
■ рые предупредили Москву, | 
! что она нарушает нейтрали- g 
I тет и рискует оказаться втя- I 
I нутой в конфликт.

В условиях, когда «ястре- ■ 
* бы» НАТО стремятся вклю- ■ 
I чить Украину в состав своего | 
■ альянса, насколько далеко ■ 
! может зайти Россия в своих ! 
I попытках не допустить попа-1 
I Дания Севастополя в зону | 
(контроля североатлантиче- ■ 

ского блока? Многие опаса- ■ 
I ются, что Севастополь может | 
■ стать новым очагом кон- ■ 
! фронтации между Россией и ! 
I Западом - не в последнюю I 
I очередь по той причине, что | 
I этот русский по своему этни- . 

ческому составу город попал ■ 
I во владение Украины после | 
■ сталинского решения о пе- ■ 
! рекройке границ.

Украина имеет особое I 
I значение для России, по-1 
Z скольку древняя Киевская g 
■ Русь является родиной рус- ■ 
I ской культуры и националь-1 
■ ного самосознания. Боль-■ 
* шинство русских не может ! 
I даже представить себе, что I 
I Украина станет враждебным | 
J России государством, войдя g 
I в состав НАТО.
I Даже многие руководи-1 
■ тели этого альянса согласны ■ 
• с тем, что интересы реаль- ! 
I ной политики требуют со-1 
■ блюдения права России на | 
! доступ к Черному морю. А в J 
• связи с этим возникает пер- » 
I спектива, что Украине при-1 
■ дется передать данный по- ■ 
■ луостров в руки русских еще * 
I до того, как будет рассмот-1 
■ рен вопрос.о ее членстве в | 
! НАТО, пишет в заключении J 
I газета.
I I

ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ К... МАРСУ
РЕПОРТАЖ В НОМЕР =

В РАСТЕРЗАННОМ ВОЙНОЙ СУХУМИ ДУМАЮТ О ВЫСОКОМ
Чем отличаются русские 

ученые от остальных? Почему 
они всегда добиваются заду
манного? Где они берут силы 
для осуществления самых 
дерзких проектов?

Западные исследователи 
потратили уйму времени, что
бы ответить на эти вопросы, 
но до конца сделать этого не 
смогли. Почему?

Дело в том, что они не при
ехали в Абхазию в сентябре, а 
именно там в разгар бархат
ного сезона можно было легко 
раскрыть «тайны загадочной 
русской души» - главное сек
ретное оружие наших ученых.

Они - великие романтики! 
И это позволило им первыми 
вырваться в космос, овладеть 
атомной энергией и познать 
тайны клетки.

В глухом провинциальном 
городке, где не было света и 

царила полная нищета, учи
тель прокладывал дороги к 
звездам. Это был Константин 
Циолковский - главный ро
мантик XX века.

В тюремной «шарашке» 
Казани, под круглосуточным 
присмотром надзирателей 
два инженера Сергей Королев 
и Валентин Глушко мечтали о 
космических полетах, и через 
десяток лет, став главными 
конструкторами ракет и дви
гателей, запустили первый ис
кусственный спутник Земли, а 
потом и первого человека в 
космос. Они были великими 
романтиками и потому суме
ли добиться осуществления 
своей мечты.

И сегодня в Абхазии, рас
терзанной войной, среди раз
валин и остовов сгоревших 
домов собрались романтики, 
которые размышляют о поле

тах к Марсу и обсуждают, как 
лучше всего добраться туда.

Абхазская академия наук и 
Академия инженерных наук 
имени А.М.- Прохорова под
держивают тесные связи уже 
много лет. Конференции по 
космосу стали традиционны
ми. В Абхазию приезжают 
ученые, космонавты, полити
ки. Их доклады, насыщенные 
идеями, рано или поздно ста
новятся реальными проекта
ми.

К примеру, доктор наук 
Юрий Кубарев создает прин
ципиально новые плазменные 
двигатели, которые необхо
димы для межпланетных по
летов - на долгую дорогу к 
звездам топливом ведь не за
пасешься! Сначала идеи уче
ного отвергают авторитетные 
специалисты, потом находят в 
«них рациональное'зерно» и 

одобряют. Идут испытания на 
околоземных орбитах. Они 
успешны, и теперь уже нет ни 
у кого сомнении, что именно 
такие плазменные двигатели 
нужны для полета на Марс.

Или доктор наук Виталий 
Мельников. В ракетно-косми
ческой корпорации «Энергия» 
имени С.П. Королева он зани
мался конструкциями, кото
рые можно использовать в не
весомости. Эти необычные со
оружения - легкие и прочные - 
прошли испытания на близ
ких и дальних орбитах. «Сол
нечный парус» не раз раскры
вался позади наших кораб
лей. А теперь в Абхазию про
фессор Мельников привез 
свой грандиозный проект сол
нечных электростанций, кото
рые он предполагает постро
ить в космосе. Если это про
изойдет, то человечество на

всегда забудет об энергетиче
ском кризисе... Фантастика? 
Нет, это реальный проект, ко
торый можно осуществить 
уже в ближайшие годы. Нуж
на лишь добрая воля полити
ков на созидание, а не на раз
рушения и войны.

И, наконец, еще один про
ект, который близок к своему 
завершению. В случае успеха 
его, безусловно, назовут 
«блестящим» и «историче
ским». Доктор наук, замести
тель Главного конструктора 
ОКБ по науке Владимир Ефа- 
нов рассказал, как в НПО име
ни С.А. Лавочкина создавался 
аппарат для полета на Фобос ■ 
загадочный спутник Марса. 
Ученые считают, что вещество 
Фобоса сохранилось без из
менений с того времени, ко
гда создавалась Солнечная 
система, и, следовательно, 

получив грунт Фобоса в свое 
распоряжение, исследователи 
смогут совершить своеобраз
ное путешествие в прошлое. 
Идея заманчивая и... осущест
вимая! Уже в ближайшее вре
мя космический аппарат от
правится к Марсу, там он со
вершит посадку на Фобос, 
стартует с него и возьмет курс 
на Землю.

Фантастика может стать 
реальностью, но только в том 
случае, когда молчат пушки. 
Это особенно остро ощуща
ешь в Абхазии на' конферен
ции, посвященной исследова
нию космоса.

Владимир ГУБАРЕВ, 
научный обозреватель 

«ДВ» - специально для «НС».

СУХУМИ - МОСКВА.
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НЕДОБИТКИ - «ГЕРОИ НАЦИИ»
65 ЛЕТ НАЗАД ВО ЛЬВОВЕ УНИАТСКИЕ КАПЕЛЛАНЫ ПРИВЕЛИ К ПРИСЯГЕ НА ВЕРНОСТЬ ГИТЛЕРУ УКРАИНСКИХ ВОЯК ДИВИЗИИ СС «ГАЛИЧИНА»

До установления «само
стийности» республики даже 
самые рьяные толкователи и 
проповедники национал-фа- 
шистских идей не осмелива
лись называть подлинные 
причины формирования укра
инской дивизии для пополне
ния гитлеровской армии, ча
ще всего ссылаясь на насиль
ственную мобилизацию. Зато 
теперь они раскрепощенно 
изливают душу, буквально 
смакуя подробности «единого 
порыва жителей Галичины по 
организации отпора наступав
шему советскому агрессору».

Если раньше инициатором 
формирования украинского 
воинского соединения офи
циально считался генерал-гу
бернатор Галичины Отто Вех- 
тер, то теперь пальму первен
ства единодушно отдают Ук
раинскому центральному ко
митету - легальной организа
ции, созданной с благослове
ния оккупационных властей 
для «культурно-просветитель
ской работы» (?!) среди насе
ления. Ее руководитель Вла
димир Кубиевич, заручив
шись активной поддержкой 
митрополита Украинской гре
ко-католической церкви Анд
рея Шептицкого, организо
вавшего во Львове 30 июня 
1941 года восторженную 
встречу передовых частей 
вермахта с хлебом-солью, со
ставил ходатайство от имени 
«преданных фюреру украин
ских патриотов», предложив 
усилить немецкую группиров
ку и остановить наступление 
советских войск.

Действия Кубиевича были 
вполне логичными: возглав
ляемая им «просветитель
ская» организация полностью 
контролировалась и финанси
ровалась абвером. По показа
ниям начальника 2-го отдела 
«Абверштелле» майора фон 
Демеля, верхушка Украинско
го центрального комитета и 
его структурные отделения 
фактически являлись филиа

лами немецкой военной раз
ведки и гестапо. «Это были на
ши основные источники ин
формации и исполнители на
ших планов, - пояснял Де- 
мель. - Кубиевич, его замес
тители и руководители всех 40 
местных украинских комите
тов в генерал-губернаторстве 
являлись штатными агентами 
абвера. Контроль за ними осу
ществлял бывший командир 
батальона «Нахтигаль» Тео
дор Оберлендер, без которого 
не принималось ни одно ре
шение».

По приказу рейхсфюрера 
СС Генриха Гиммлера перво
начально соединению было 
дано название «Добровольче
ская дивизия СС «Галичина», а 
затем
«14-я гренадерская дивизия 
СС». Робкие прошения нацио
налистов о добавлении слова 
«украинская» были категори
чески отвергнуты Гиммлером 
с формулировкой: «Предан
ность фюреру доказывается 
храбростью в боях за наше де
ло, а не национальной при
надлежностью».

Командные должности в 
подразделениях заняли гитле
ровцы и бандеровцы,обучен
ные еще до войны в немецких 
центрах.

Как вспоминал Кубиевич, 
«наш призыв вызвал небыва
лый порыв у галицких украин
цев...»

В июне 1943 года генерал- 
губернатор Галичины Вехтер 
доложил в главное управле
ние СС в Берлине о 84 тысячах 
украинцев-добровольцев. 
Окончательный отбор прошли 
13 тысяч человек. По приказу 
Гиммлера они были призваны 
на военную службу. Каждый, 
кто вступил в дивизию СС «Га
личина», подписался в сентяб
ре 1943 года под такой клят
вой:

«Я, украинский доброво
лец, этой присягой добро
вольно отдаю себя в распоря
жение Немецкой Армии.

На западе Украины вояк из «Галичины» возводят 
в ранг «героев нации».

Я присягаю Немецкому Во
ждю и Верховному Команду
ющему Немецкой Армии 
Адольфу Гитлеру в неизмен
ной верности и послушании.

Я торжественно обязуюсь 
все приказы и распоряжения 
начальников исполнять, а все 
военные, государственные и 
служебные дела строго дер
жать в тайне и тем самым вер
но и преданно служить Не
мецкой Армии и одновремен
но своей родине.

Мне ясно, что я после своей 
присяги подвергаюсь всем не
мецким военным дисципли
нарным взысканиям. Конец 

моей службы, как украинского 
добровольца, определяет Не
мецкая Армия».

Судя по тексту, служебные 
чины не шибко заботились о 
его грамотности, сосредото
чившись на подобострастном 
и унизительном содержании. 
Как видите, все, что касается 
гитлеровской Германии, ее 
армии, было написано с про
писных букв, а для своей ро
дины оказалось достаточно и 
малой...

Ревностно, по-холуйски 
угождать хозяевам-нацистам, 
уничтожать соотечественни
ков - таким было преступное 

кредо пособников фашистов. 
После формирования диви
зию перебросили в учебные 
центры Германии и Франции. 
Основная группа проходила 
муштру в Нойхаммере, где 
был расположен шпионско- 
диверсионный центр абвера. 
Здесь до начала Великой Оте
чественной войны в составе 
карательного полка «Бранде- 
бург-800» велась подготовка 
бандеровских батальонов 
«Нахтигаль» и «Роланд», рас
чищавших путь гитлеровцам 
на западе Украины в июне 
1941 года.

Однако, как вскоре выяс
нилось, ни немецкие инструк
торы, ни фашистское оружие 
не помогли украинским кол
лаборационистам. Немцы тер
пели поражение за поражени
ем. И во второй половине ию
ля 1944 года 14-ю гренадер
скую дивизию СС «Галичина» 
перебросили в район города 
Броды для прикрытия отступ
ления разбитого 13-го корпуса 
вермахта. Когда на львовском 
направлении войска Первого 
Украинского фронта пробили 
брешь в укреплениях, диви
зию кинули в бой южнее Кол- 
това на удержание второй по
лосы обороны.

Под ударами советских 
войск соединение понесло 
большие потери, беспорядоч
но отступило и оказалось в 
Бродовском котле. Во встреч
ных боях в районе сел Гонча- 
ровка и Почапов при попытке 
вырваться из окружения 22 
июля 1944 года 14-я дивизия 
СС «Галичина» была наголову 
разгромлена. Попытки коман
дира дивизии немецкого ге
нерала Фрайтага организо
вать сопротивление ни к чему 
не привели: уцелевшие эсэ
совцы, бросив артиллерию, в 
панике бежали в район Кар
пат.

Итоги всего лишь недель
ного пребывания на фронте 
«героев-добровольцев» пла
чевны, хотя под Бродами ди

визия была полностью укомп
лектована и вооружена. В со
ставе ее 29-го, 30-го и 31-го 
полков, а также приданных 
соединению различных спе
циальных подразделений чис
лились 346 офицеров, 1131 ун
тер-офицер и 13822 солдата. 
Итого - 15299 военнослужа
щих. Из Бродовского котла 
удалось выйти всего 1000 го
ре-воякам. Кроме того, 1200 
солдат и офицеров уцелели в 
составе резервного батальо
на, располагавшегося с внеш
ней стороны кольца окруже
ния. Значительная часть из 
них влилась в Украинскую 
повстанческую армию и дру
гие бандеровские бандитские 
формирования, жестоко рас
правлявшиеся с соотечествен
никами за сотрудничество с 
Советской властью вплоть до 
1952 года.

А другие остатки бесслав
ного воинства гитлеровское 
командование использовало 
в качестве карателей и усми
рителей народов Европы. Ук
раинские эсэсовцы лютовали 
в облавах против мирного на
селения, воевали с югослав
скими, французскими и сло
вацкими партизанами, налов
чившись в палаческих делах.

После капитуляции Герма
нии дивизия СС «Галичина» 
сдалась американо-англий
ским войскам и была интер
нирована в Великобританию. 
Многим воякам удалось избе
жать справедливого возмез
дия за военные преступления, 
хотя антифашисты до сих пор 
добиваются справедливого 
суда над гитлеровскими вы
кормышами.

Зато на западе Украины 
они окружены почетом. Мест
ные власти присвоили им ста
тус участников народно-осво
бодительной борьбы и возве
ли в ранг «героев нации».

Степан ЛЕВЧУК
ЛЬВОВ.

ЦЕНА ВОПРОСА

ТРУБА ЗОВЕТ
КАЗАХСТАНСКАЯ НЕФТЬ ПОТЕЧЕТ В ИРАН?

Казахстан продолжает 
разработку маршрутов до
ставки своих углеводоро
дов на мировые рынки. 
Одним из них может стать 
иранский. Через террито
рию этой страны Казахстан 
намерен перебрасывать 
нефть на берега Персид
ского залива с дальнейшей 
доставкой на азиатские 
рынки.

«Иранский- маршрут яв
ляется потенциальным на
правлением транспорти
ровки нефти на юг. Это по
зволит нам выйти в Пер
сидский залив и получить 
доступ к азиатским рын
кам», - заявил телекомпа
нии «Астана» президент 
Национальной компании 
«КазМунайГаз» Каиргель- 
ды Кабылдин. По его сло
вам, риски транзита нефти 
по трубопроводу Баку-Тби- 
лиси-Джейхан (БТД) в свя
зи с последними события

ми в Грузии резко вырос
ли, поэтому казахстанские 
специалисты вынуждены 
активнее рассматривать 
альтернативные направле
ния. Тем более что объемы 
добычи нефти ежегодно 
наращиваются: к 2010 году 
запланировано до 84 млн. 
тонн нефти, а к 2015-му - 
150 млн. тонн ежегодно.

Для Астаны иранское 
направление не новое. С 
1997 года Казахстан начал 
сотрудничать с Ираном по 
SWAP-операциям, в рам
ках замещения нефти. Ка
захстанская нефть танкера
ми поставлялась в иран
ские северные порты на 
Каспии. Иран, в свою оче
редь, в своих портах Пер
сидского залива те же объ
емы, но своей нефти отгру
жал импортерам третьих 
стран в пользу Казахстана. 
Недостаток проекта в огра
ниченной возможности 

нефтеналивных танкеров, 
которые осуществляли пе
ревозки. Но до тех пор по
ка не будет проложен тру
бопровод Казахстан-Тур- 
кмения-Иран (Персидский 
залив), только они способ
ны удовлетворить амбиции 
Астаны в иранском направ
лении. Поэтому Астана и 
Тегеран начали перегово
ры по строительству неф
теочистительного завода 
на севере Ирана вблизи 
берегов Каспия - казахская 
нефть относится к катего
рии тяжелых и нуждается в 
переработке. По словам 
руководителя департамен
та МИД Ирана по связям со 
странами СНГ Мортеза Са
фари Натанзи, Астана и Те
геран ведут также консуль
тации по прокладке трубо
провода, который через 
Туркмению свяжет две 
страны. Если стороны при
дут к согласию, то трубо

провод можно будет под
ключить к системе иран
ских нефтепроводов, кото
рые в настоящее время 
транспортируют нефть с 
юга страны на север, и вы
свободить определенную 
мощность этой, системы 
для переброски казахской 
нефти в Персидский залив 
на остров Харк и далее к 
потребителям в Юго-Вос
точной Азии.

Эксперты высоко оцени
вают казахстано-иранские 
планы. Единственная, но 
очень серьезная проблема 
в их реализации - непро
стые отношения Ирана с 
Западом. «Безусловно, это 
будет тормозить проект. Но 
в экономическом плане он 
для Казахстана один из 
приоритетных», - сказал 
«НГ» директор Группы 
оценки рисков Досым Сат
паев. В ближайшей же пер
спективе, если ситуация на 

Южном Кавказе продолжит 
осложняться, Казахстан, 
развивая по мере возмож
ностей иранский проект, 
вынужден будет переори
ентировать нефтяные пото
ки в сторону Китая. «Это 
наименее рискованный для 
Казахстана маршрут и вы
годный - между Астаной и 
Пекином нет посредни
ков», - подчеркнул Сатпа
ев. При этом эксперт отме
тил, что интенсификация 
связей с Китаем и Ираном 
не отразится на энергети
ческом сотрудничестве Ка
захстана и России.

Эксперт по Центральной 
Азии Юрий Солозобов счи
тает, что Казахстан в стра
тегии энергетических по
ставок использует реаль
ную многовекторную поли
тику. «Россия вполне могла 
бы стать участником пер
сидско-казахстанского 
консорциума. И поскольку 

переговоры Казахстана с 
Ираном уже ведутся, важ
но не упустить момент и 
вовремя присоединиться. 
Южное направление для 
России также выгодно, как 
и западное», - сказал «НГ» 
Солозобов. Он напомнил, 
что в проекте Атасу-Ала- 
шанькоу (трубопровод из 
Казахстана в Китай) Россия 
является лишь поставщи
ком нефти, а могла бы 
иметь долю в консорциу
ме, если бы вовремя при
соединилась. «Россия не 
возражает против того, 
чтобы Казахстан поставлял 
свое сырье по альтерна
тивным маршрутам. Но вы
ступает за то, чтобы все 
маршруты, которые осуще
ствляются нашими страте
гическими партнерами, со
гласовывались с ней», - за
ключил эксперт.

Виктория ПАНФИЛОВА.
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В конкурсной программе 
фестиваля «Амурская осень», 
который прошел в Благове
щенске, была представлена 
новая картина российского 
режиссера с мировым именем 
Владимира Аленикова «Улыб
ка Бога, или Чисто одесская 
история», в которой заняты 
Армен Джигарханян, Роман 
Карцев, Александр Панкра
тов-Черный, Нина Усатова, 
Сергеи Мигицко, Станислав 
Садальский. В интервью спе
циально для «НС» Владимир 
Алеников рассказал, почему 
он решил экранизировать 
сборник рассказов малоизве
стного одесского писателя Ге- 
оргия Голубенко «Рыжий го
род».

- Судя по вашим остроум
ным и хулиганистым картинам 
«Комната смеха», «Биндюж
ники Король», «Пистолет», вы 
принадлежите к славной гвар
дии одесситов, а следова
тельно, ваш новый фильм - 
ностальгия по малой родине, 
не так ли?

- Я не одессит, хотя Одессу 
люблю давно и, надеюсь, вза
имно. В этом необыкновен
ном городе я снял аж шесть 
своих картин, включая «Прик
лючения Петрова и Васечки
на», «Каникулы Петрова и Ва
сечкина», «Бендюжник и Ко
роль». Признаюсь, не мне 
принадлежит идея экранизи
ровать сборник рассказов за
мечательного одесского авто
ра Георгия Голубенко, а одно
му из продюсеров фильма Ва
лерию Горелову. Правда, в 
этой картине мне удалось ох
ватить всего три рассказа пи
сателя. Я зарекся, что больше 
не буду сам продюсировать 
свои картины, потому что это 
очень тяжело - доставать 
деньги и быть художником. 
Каждый должен заниматься 
своим делом, а моя профес
сия -режиссер.

- Вы решили пригласить в 
свою картину мэтров коме
дийного жанра, которые в те
чение десятка лет внушают
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ЯЗЫК НЕ СТАЛ БАРЬЕРОМ
В МОСКВЕ ЗАВЕРШИЛСЯ ОТКРЫТЫЙ ФЕСТИВАЛЬ ЮМОРА И ЭСТРАДНОГО ИСКУССТВА

За годы существования фе
стиваля (а этот уже пятый по 
счету) главными его целями 
было не только открытие но
вых имен во всех жанрах эст
радного искусства, но и укре
пление культурных связей ме
жду Россией и странами 
ближнего и дальнего зарубе
жья.

В этих смотрах-конкурсах 
самое активное участие при
нимали, как правило, пред
ставители Азербайджана, Ар
мении, Белоруссии, Латвии, 
Молдовы, Украины, Эстонии. 
И тому есть простое объясне
ние: жителям бывших респуб
лик Союза ССР было легче 
преодолеть языковый барьер. 
Дело в том, что, по условиям 
фестиваля, все текстовые но
мера должны быть произне
сены на русском языке. Впро
чем, это ограничение не ме
шало участвовать в конкурсах 
и представителям «дальнего 
зарубежья» - артистам Герма
нии, Израиля, США.

Как и в прошлые годы, ны
нешний поиск новых талантов 
проходил по всем регионам 
России. Отборочные туры со
стоялись в Екатеринбурге, Ро
стове-на-Дону, Новосибир
ске, Челябинске, Омске, Каза

зрителю оптимизм. Не боя
лись обвинения в том, что на 
этот раз вы решили прийти к 
успеху хорошо проверенным 
путем?

- Напротив, прокатчики по
ставили мне в вину, что в кар
тине нет так называемых ме
дийных лиц, например, Кон
стантина Хабенского или Але
ксея Чадова. Да мне и в голо
ву не приходило их снимать. 
Напротив, почти все роли пи
сались под конкретных акте
ров (Алеников еще и соавтор 
сценария. - Ред.). Например, 
история с котом навеяна па
мятью к Фиме - обожаемому 
коту Армена Джигарханяна. 
Когда Фима умер, я поклялся 
Армену Борисовичу в какой- 
нибудь своей картине увеко
вечить Фимку и слово свое 
сдержал.

- Владимир, но почему на 
главную роль американца, 
прибывшего из Чикаго в 
Одессу как раз в поисках того 
самого кота, оставленного его 
дедушкой-эмигрантом, вы 
пригласили российского акте
ра Ивана Жидкова? Поскольку 
в последние годы вы живете в 
Америке, то могли бы зама
нить и голливудскую звезду?

- Мог, даже пробовал на 
роль американца довольно 
популярных голливудских ак
теров, но остановил свой вы
бор на Иване Жидкове. Ради 
этой роли Иван совершил 
очень мужественный поступок 
-ушел из МХТ имени Чехова и 
«Табакерки», где был занят во 
многих спектаклях. Олег Пав
лович Табаков не мог отпус
тить Ивана на длительный пе
риод, на целый год, и поэтому 
заставил его выбирать между 
театром и кино. У меня как ре
жиссера фильма тоже было 
жесткое условие: ежедневно 
актер должен находиться ря
дом со мной весь съемочный 
период. К тому же мы отпра
вили Ивана в Америку на не
сколько месяцев, чтобы он 
имел представление - какие 
они, американцы, на самом 

ни, Самаре, Санкт-Петербур
ге, Калининграде, Хабаров
ске, Краснодаре, Владивосто
ке. Зарубежные конкурсанты 
приезжали на туры в один из 
объявленных городов по до
говоренности с оргкомитетом, 
который заранее опубликовал 
условия фестиваля на своем 
сайте в Интернете.

В конце сентября победи
тели региональных туров при
были в Москву на финал, что
бы, как говорится, на «фи
нишной прямой» выявить 
лучших из лучших.

Несколько дней шла на
пряженная работа: выклады
вались молодые артисты, в 
поте лица трудилось жюри, 
которое возглавил бессмен
ный в данной роли признан
ный мэтр юмора писатель-са
тирик Аркадий Арканов. Сво
ими впечатлениями он поде
лился с нашим корреспонден
том.

- Работа было нелегкой, от
ветственной, но приятной, - 
рассказал Арканов. - Конеч
но, уставал (мэтру только- 
только исполнилось 75 лет. - 
В.К.), особенно когда показы
вались номера не слишком 
высокого уровня. Увы, было и 
такое.

Владимир Алеников, по собственному признанию, устал от комедий.

деле. На главную роль я пред
почел русского актера еще и 
потому, что в картине ему 
предстояло выступить в очень 
сложной роли наблюдателя. 
Так, будучи в Америке, Иван 
был наблюдателем, и, ока
завшись в Одессе пятидесятых 
годов, он остался в роли на
блюдателя, а не участника со
бытий. Он сумел заразиться 
этой несвойственной актер
ской природе психологией 
наблюдателя за происходя
щим вокруг.

- В своей картине «Война 
принцессы», снятой в 1999 го
ду, вы открыли таких звезд, 
как Наташа Ионова (Глюкоза) 
и Артур Смольянинов, после 
чего за вами закрепилась сла

Но нередко получал и удо
вольствие. Вообще, если рас
сматривать динамику фести
валя за все годы его существо
вания, рост есть. Небольшой, 
не свечкообразный, правда, 
но есть. Особенно нас, членов 
жюри, порадовали вокали
сты, достижения конкурсантов 
в хореографических и музы
кальных номерах. Ну, а если 
брать вторую задачу нашего 
фестиваля, то юмор и эстрад
ное искусство сближают наро
ды безусловно.

Эту точку зрения разделяли 
все без исключения члены 
жюри, а ими были такие звез
ды нашей эстрады и юмори
стики, как Анатолий Трушкин, 
Николай Бандурин, Юрий 
Григорьев, Рафаэль Цитала- 
швили, Валентина Легкосту- 
пова, Левон Оганезов и др.

А что думают по этому по
воду участники фестиваля, 
прибывшие на конкурс из 
стран СНГ?

Ибрагим Ахмедов прибыл 
из Азербайджана (г.Сумгаит). 
Он начал показывать фокусы 
на эстраде с 14 лет. Сейчас он 
состоявшийся артист, объе
хавший с гастролями около 30 
российских городов.

- Я служил в рядах Совет

ва искателя юных талантов. 
Намерены ли вы продолжать 
выявлять одаренную моло
дежь?

- Я обучаю талантливую 
молодежь мастерству киноре
жиссуры в университете Лос- 
Анджелеса, профессором ко
торого являюсь. И у меня есть 
огромное желание - снять 
продолжение фильма «Война 
принцессы» с теми же героя
ми, но спустя 10 лет. Правда, я 
не знаю, как скоро это про
изойдет, потому что в моих 
планах очень много разных 
проектов, причем не только в 
области кино, но и театра, и я 
не берусь сказать, какой из 
них выскочит первым. Это как 
с пельменями - все вместе ва

ской Армии в Красноярске, - 
говорит Ибрагим, занявший 
третье место в номинации 
«Цирковое искусство», - но 
даже после распада СССР свя
зей с Россией не прерывал. И 
не случайно мой первый соль
ный концерт состоялся в горо
де Красноярске.

Первого места (в номина
ции вокальный жанр) удосто
илась представительница Рес
публики Молдова Елена Ти
монина (сценический псевдо
ним - Леона).

- После школы, - призна
лась Елена, - я хотела учиться 
на философском факультете, 
но друзья буквально за руку 
отвели на вступительные экза
мены в Кишиневскую консер
ваторию. С тех пор моя жизнь 
повернулась на 180 градусов. 
Что касается дружбы между 
народами, то мой папа украи
нец, мама - молдаванка. И я с 
детства знаю - все люди бра
тья! И я счастлива, что моя 
профессия связана с музыкой, 
которая понятна всем!

Украинские артисты (дуэт 
«Худой и Толстый») поведали, 
что только при встрече с тамо
женниками и когда меняют 
гривны на рубли, чтобы войти 
в московское метро, они ощу

рились в одной кастрюле, а 
один из них оказался готовым 
раньше других. Я убежден, 
что в наше время профессио
нальный режиссер не может 
заниматься одним фильмом 
или спектаклем, у него посто
янно должен быть выбор. 
Ведь мы и так настолько зави
симые люди, что без возмож
ности выбирать нам придется 
тяжко. Актеры зависят от нас, 
режиссеров, а мы, режиссе
ры, зависим от продюсеров и 
денег.

Беседовала 
Анна БЕЛОГОРОВА.

щают себя «иностранцами». А 
как иначе, если в Запорожье 
(откуда они родом) почти все 
говорят по-русски. «Все недо
разумения только из-за поли
тиков!» - считают они.

Двое артистов из театра 
эстрадной миниатюры «Кан 
Три» (Республика Беларусь, г. 
Гродно) представили на суд 
жюри очень смешную миниа
тюру «Фотограф». После вы
ступления им был задан воп
рос о межнациональных отно
шениях после развала СССР. 
Студенты признались, что 
сравнить ситуацию им слож
но, так как в 1991 году им было 
всего по три года. Однако в их 
родном городе они не при
помнят ни одного конфликта 
на национальной почве, хотя 
живут в нем люди самых раз
ных (и не только славянских) 
национальностей.

В общем, проведенный 
блиц-опрос позволяет сделать 
вывод: подобные фестивали 
незаменимы при решении за
дач укрепления культурных 
связей между Россией и стра
нами СНГ.

Владимир КРАСОВСКИЙ.

ОБО ВСЕМ - 
ПОНЕМНОГУ

РЕКОРД 
ВИНОГРАДА
РЕЙ

Рекордный в этом сезо
не урожай получают вино
градари Каушанского рай
она. С каждого гектара 
здесь собирают в среднем 
по 60,5 центнера янтарных 
гроздьев. В среднем по 
республике собирают по 
31,7 центнера винограда. 
Чуть больше урожайность 
плантаций в Кантемир- 
ском, Каларашском, Стра- 
шенском и Унгенском рай
онах, где собирают по 40 
центнеров с гектара. Всего 
в этом сезоне предстоит со
брать виноград с более чем 
102 тысяч гектаров.

Дмитрий ДИМЧОГЛУ.

КИШИНЕВ.

В ОЖИДАНИИ 
НЕДЕЛИ

Одно из самых ожидае
мых светских событий Уз
бекистана - Неделя дизай
на и моды Style.uz-2008 - 
пройдет с 12 по 17 октября. 
Этот масштабный проект 
уже в третий раз организу
ется Фондом «Форум куль
туры и искусства Узбеки
стана» совместно с Домом 
стиля. В узбекскую столицу 
съедутся модельеры из Ав
стрии, Великобритании, 
Египта, Италии, Франции, 
России, Индии, Китая, Япо
нии и других стран. Неделя 
моды Style.uz содействует 
выявлению новых имен, 
открытию широких перспе
ктив для молодых дизайне
ров.

Рустам ИБРАГИМОВ.

ТАШКЕНТ.

«РОСАТОМ» 
ПОМОЖЕТ 
УКРАИНЕ
И АРМЕНИИ

Россия окажет финансо
вую помощь Украине и Ар
мении в повышении безо
пасности АЭС. Об этом зая
вил на конференции МА
ГАТЭ в Вене гендиректор 
госкорпорации «Росатом» 
Сергей Кириенко. По его 
словам, Россия предоста
вит 17 миллионов долларов 
Украине для завершения 
работ по консервации Чер
нобыльской АЭС. В 1986 
году на ней произошла 
крупнейшая в истории 
атомной энергетики ава
рия. Для повышения безо
пасности Армянской АЭС 
Россия предоставит 10 мил
лионов долларов.

Нина ВЕТРОВА.

ВЕНА.

© «Наше Содружество». Полные версии материалов, опубликованных на страницах приложения, можно прочитать на сайте www.dvtornik.ru. 
Руководители проекта: Леонид АРИХ («Деловой вторник») и Виктор ВОЛГИН («Независимый обозреватель»).

http://www.dvtornik.ru


...  ............РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ

АЛСУ ВЗЯЛА ГОЛОСОМ
О ДЕБЮТЕ ИЗВЕСТНОЙ ПЕВИЦЫ В ИСТОРИЧЕСКОЙ КИНОЭПОПЕЕ
И О ДРУГИХ СЕКРЕТАХ ЭТОЙ МАСШТАБНОЙ РАБОТЫ КОРРЕСПОНДЕНТУ «ДВ» РАССКАЗАЛА СВЕТЛАНА ДРУЖИНИНА

Свою новую работу «Ви
ват, Анна Иоанновна!» из 
большого проекта «Тайны 
дворцовых переворотов. Рос
сия, век XVIII» культовый ре
жиссер впервые представила 
на кинофестивале «Окно в Ев
ропу». Заглавную роль в кар
тине исполнила Инна Чурико
ва, ее коварного фаворита, 
Бирона, взявшего всю власть 
в свои руки, сыграл Алек
сандр Лазарев. Образ царско
го сановника Голицына во
плотил на экране Алексей Пе
тренко, Остермана - Влади
мир Ильин. Фаворита Петра 
Третьего Ивана Долгорукова 
сыграл незаменимый Дмит
рии Харатьян. А еще в филь
ме дебютировала эстрадная 
певица Алсу Сафина. В экс
клюзивном интервью «ДВ» 
режиссер фильма рассказала 
о том, насколько ее картина 
близка к истории, какой зри
тельской аудитории она адре
сована и что осталось в «Анне 
Иоанновне» от прославлен
ных «Гардемаринов».

- Светлана Сергеевна, из
вестно, что Анна Иоанновна 
правила Россией всего 10 лет, 
а картину вы снимали чуть ли 
не половину этого срока... Сто
ила ли ваших усилий импера
трица?

- На самом деле, съемоч
ный процесс длился недолго, 
а вот запуск картины в прокат 
отнял немало сил - в наше 
время это самое трудное де
ло. Как ни странно, но еще не
сколько лет назад историче
ские картины пользовались 
большим зрительским спро
сом, но сейчас нас уверяют, 
что вкусы изменились.

- Почему свой выбор акт
рисы на роль грубой Анны 
Иоанновны вы остановили на 
тонкой и глубокой Инне Чури
ковой? Тем более, что между 
ними нет ни малейшего внеш - 
него сходства?

- Никто не знает, как на са
мом деле выглядела императ
рица. Существует единствен
ное описание ее внешности, 
принадлежащее перу Ната
лии Шереметьевой, но оно не 
может быть объективным. 
Как известно, Наталия Шере
метьева обожала своего мужа 
Ивана Долгорукого, которого 
Анна Иоанновна сослала в 
Сибирь, лишив всех званий и 
богатств. После того, как Ива
на Долгорукого четвертовали, 
Наталия Шереметьева приня
ла постриг. Но даже монаше
ская жизнь не смогла заглу
шить в ней ту ненависть, кото
рую она испытывала к винов
нице всех ее бед и душевных 
страданий - Анне Иоанновне. 
Тогда как по дошедшим до 
нас воспоминаниям ино
странных послов и их жен, на
против, Анна Иоанновна бы
ла дамой, приятной во всех 
отношениях. Причем послед
няя императрица из рода Ро
мановых, по свидетельствам 
дипломатов, была по-запад- 
ному образованной и хорошо 
воспитанной, что, впрочем, 
немудрено: Анна Иоанновна 
19 лет прожила в Курляндии, 
вращаясь при дворе. К тому 
же я не претендую в своих 
фильмах на историческую до
стоверность. Мне важно, что
бы в нем были личности, ха
рактеры, события, разумеет
ся, интриги - а как же без них 
в те времена? На мой взгляд, 
Инна Чурикова, которую я 
считаю актрисой космическо
го масштаба, блестяще спра
вилась со своей ролью.

- В одном из интервью Чу
рикова в оправдание своей 
героине сказала^ что совер
шенной дурочкой Анна Иоан
новна не являлась, да и для 
того, чтобы любить и быть 
любимой, вовсе не обяза
тельно быть умной. Якобы ни 
один мужчина не может ска
зать своей избраннице: «Я 
люблю тебя за ум». Светлана

Светлана Дружинина и сама-то похожа на императрицу.

Сергеевна, вы тоже так счита
ете, что ум мешает женщине 
быть счастливой?

- В любви все очень инди
видуально. Что касается Анны 
Иоанновны в исполнении Ин
ны Чуриковой, то она (с по
мощью некоторых ухищрений 
в одежде) предстает мощной, 
властной и страстной нату
рой.

- А чем вас, Светлана Сер
геевна, подкупила госпожа 
Сафина?

- Когда Алсу впервые поя
вилась на экране с песней 
«Зимний сон» в клипе с Серге
ем Маковецким, она была 
нежной блондинкой с голу
быми глазами и очень теп
лым, своеобразным, я бы ска
зала, удивительно эротичным 
(не путайте с сексуальным) 
голосом. Мы с Анатолием 
Михайловичем еще тогда об
ратили на нее внимание, да
же не догадываясь о том, что 
Алсу - татарка, что по своей 
природе она брюнетка, а не 
блондинка. С тех пор я стала 
подыскивать для Алсу роль в 
одной из своих картин, что 
сделать было не очень про
сто. Как известно, многих ар
тистов я приглашаю из одной 
картины в другую, и поэтому 
вакантных мест бывает очень 
мало. К тому же, надо было 
подобрать такую роль, чтобы 
Алсу вписалась в актерский 
звездный состав.

- Алсу быстро приняла ва
ше предложение - попробо
вать себя в кино?

- Далеко не быстро. Она 
была еще не замужем, когда 
мы пригласили ее на роль 
Мадлен. Причина ее разду
мии, на мой взгляд, вызвана 
«комплексом богатой невес
ты»; который в то время у Ал
су, по моим наблюдениям, 
был очень сильно развит. Для 
нее было важно понять - за 
что ее приглашают играть в 
кино: за красоту или за день
ги. Мне пришлось очень дол

го и терпеливо ее убеждать, 
что она выбрана исключи
тельно за свои достоинства и 
таланты. Кстати, у Алсу были 
конкурентки на роль Мадлен 
- проводился большой кас
тинг, и она выдержала этот 
экзамен. Алсу поняла, что нам 
для фильма нужна была 
именно она - нежная и тонкая 
девушка с белой кожей, чис
тым голосом и лучистыми гла
зами, а не «богатый факт». 
Например, на роль Мадлен 
мы пробовали певицу Юлию 
Началову, но она слишком 
русская девушка для роли 
иностранки.

- Алсу - прилежная учени
ца? Не капризничала?

- На съемки она всегда 
приходило минута в минуту, 
хоть часы сверяй. Получала 
гонорар за съемочный день 
по тарифу дебютантов и сту
дентов. Она стала нашей все
общей любимицей. Такого 
сочетания уникальной красо
ты, тонкости и теплоты я дав
но не встречала ни у одной 
молодой женщины. Алсу мне 
напоминает актрису Изабель 
Аджани, у которой ма
рокканское происхождение. У 
обоих, помимо красоты, глу
бокого и отчасти закрытого 
внутреннего мира, есть тайна 
и магия.

- Вы не боялись насмешек 
по поводу того, что богатую 
татарскую девушку Алсу вы 
превратили в бедную немку, 
живущую при постоялом дво
ре? Или это был такой хитрый 
ход?

- Героине Алсу приходится 
помогать своему отцу, кото
рый прислуживает и русскому 
двору, и Курляндии, потому 
что со своей семьей живет на 
границе. Эта девочка мастер
ски скачет на лошади, и этому 
научилась сама Алсу. На тре
нировки на стадион «Дина
мо» она приходила в шесть 
утра, чтобы к моменту появ
ления всей съемочной груп

пы, уметь держаться в седле. 
Однажды Алсу упала с лоша
ди, и когда мы все к ней под
бежали на помощь, она ска
зала: «Спасибо, но я сама». 
Увы, я не могу сказать, что в 
фильме «Виват, Анна Иоан
новна!» удалось использо
вать весь актерский дар Алсу, 
но все, что требовалось для ее 
деликатной роли, она делала 
идеально.

- Следует заметить, что для 
героини Алсу вы подыскали 
на редкость красивого кава
лера - гвардейца, который не 
хуже гардемаринов в испол
нении Харатьяна, Жигунова, 
Шевелькова.

- Дмитрий Дунаев - двух
метровый красавец из разря
да романтиков. Он сам скачет 
на коне, дерется на шпа- 
гах...Но он отличается от гар
демаринов, как и сама карти
на «Виват, Анна Иоанновна!» 
отличается от фильмов про 
гвардейцев - последние сняты 
в историческом жанре, а в 
«Анне Иоанновне» смешаны 
много жанров - мелодрама, 
трагикомедия, фарс, и очень 
много экшена.

- Светлана Сергеевна, ки
нокритики, с интересом по
смотревшие вашу новую ра
боту, нашли ее неоправданно 
длинной, переполненной сю
жетными линиями, героями, 
диалогами. Вы целенаправ
ленно снимали картину, пре
небрегая чувством меры?

- Я не обольщаюсь, что 
картина «Виват, Анна Иоан
новна!» вызовет восторг у ки
нокритиков и интеллектуалов. 
Она рассчитана на зрителя, 
который за обе щеки уплета
ет поп-корн в кинотеатре. И 
потом, разве в нашей истории 
когда-нибудь соблюдалось 
чувство меры? Россия - она 
вообще страна безмерная и 
беспредельная.

- В «Гардемаринах» вы от
крыли редкую красавицу 
Татьяну Лютаеву, заменить 

которую пока ни одной из 
российских актрис не уда
лось. Неужели сейчас пробле
ма с красивыми женщинами?

- С красивыми женщинами 
всегда проблема. Одной 
внешней красоты мало, долж
на быть внутренняя красота, 
грация, в конце концов, поро
да. Лютаева - удивительно 
породистая женщина - высо
кая, статная, с длинными тон
кими руками, длинной шеей. 
Сейчас для съемок продолже
ния фильма об Анне Иоан
новне мне требуются две не
обыкновенно красивые, мо
лодые актрисы. Я веду пере
говоры с несколькими актри
сами, но очень боюсь, что 
они успеют засветиться в ка
ком-то сериале.

- Светлана Сергеевна, те
перь перейдем к мужчинам. 
Вам не досадно, что двое из 
ваших гардемаринов, кото
рые благодаря вашему филь
му приобрели всенародную 
любовь, - Сергей Жигунов и 
Дмитрий Харатьян, - рассо
рились едва ли не до откро
венной вражды?

- Тема взаимоотношений 
Жигунова и Харатьяна меня 
категорически не интересует. 
С Димой я продолжаю дру
жить до сих пор, он стал для 
меня счастливым талисманом 
в кино, и в фильме «Виват, 
Анна Иоанновна!» он тоже иг
рает. Кстати, это я придумала 
для сынишки Димы имя Ваня, 
хотя сначала они с Мариной 
противились: ну, вот еще - Ва
ня Харатьян. Если Жигунов с 
Харатьяном не сумели остать
ся добрыми друзьями, зна
чит, так угодно Всевышнему. 
Я вообще считаю, что дважды 
в одну воду войти невозмож
но - ни в кино, ни в дружбе, 
ни в любви.

Беседовала
Анжелика ЗАОЗЕРСКАЯ.

СЮЖЕТЫ

ПОДЛОЖИЛ 
свинью

Молодой цыган, житель 
села Махновка Суджанского 
района, украл с ближней 
фермы 120-килограммовую 
хрюшу. Привел домой, спря
тал в сарае. А поутру про
снулся и узнал: милиция об
ходит дворы, ищет пропажу. 
Не долго думая, молодец вы
вел горемычную из укрытия и 
отправился огородами к сви
нарнику, желая вернуть ее 
хозяевам. Тут его и взяли.

Состоявшийся недавно 
суд приговорил вора к лише
нию свободы сроком на 1,3 
года. «Сам себе свинью под
ложил!» - здраво рассудили 
люди.

Юрий МАХРИН.
Курская область.

ЛОСЬ РЕШИЛ 
ИСКУПАТЬСЯ

В течение четырех часов 
сотрудники службы спасения 
Энгельса вытаскивали лося 
из канала оросительной сис
темы. Животное захотело там 
искупаться, но самостоятель
но выбраться из воды не су
мело, Очевидцы происшест
вия вызвали спасателей. Бри
гаде из пяти человек, при
бывшей с веревочными арка
нами, пришлось немало по
трудиться, чтобы спасти со
хатого. После того, как не
удавшийся пловец обсох и 
отогрелся, его выпустили в 
лес на свободу.

Елена КОМАРОВА.
Саратовская область.

ПАСПОРТНЫЙ 
стол
НА ДОМУ

Пограничники управления 
«Батуми» задержали в селе 
Сарпи гражданина Грузии 
Манучара Микеладзе, подоз
реваемого в изготовлении и 
реализации фальшивых пас
портов. Во время обыска, 
проведенного по месту жи
тельства задержанного, из 
его квартиры изъята компью
терная техника, посредством 
которой он штамповал пас
порта. Выйти на след «пас- 
портиста»-самоучки помогла 
депортированная из Турции 
гражданка, которая пыталась 
пересечь границу по изготов
ленному Микеладзе (за 600 
долларов) поддельному до
кументу. Кстати, в момент за
держания Микеладзе нахо
дился под воздействием нар
котического вещества. Мо
жет, поэтому его так легко и 
взяли?

Против Манучара возбуж
дено уголовное дело по ста
тье 362 УК Грузии: «Изготов
ление, реализация или ис
пользование фальшивых до
кументов», что предусматри
вает лишение свободы сро
ком до трех лет. А гражда
ночке, воспользовавшейся 
услугой задержанного, при
дется заплатить штраф в 2000 
лари.

Михаил АЙДИНОВ.
ТБИЛИСИ.

СТРАСТИ
ВОКРУГ
БУКВЫ

Беспрецедентный судеб
ный процесс стартовал на ро
дине Левши. Читательница 
одной из местных газет доби
вается наказания редакции за 
нанесенные душевные не
приятности. А все дело в том, 
что на глаза ей попалась ста
тья о борьбе с тучностью. И 
все бы ничего, если бы в под
разумевавшемся слове «по
худение», стоявшем в заго
ловке, не отсутствовала одна, 
но важная буковка - «д». Что 
и подвигло читательницу.об
ратиться в суд. Как ни стран
но, ее иск был принят и те
перь журналистская общест
венность города с любопыт
ством следит за развитием 
этой уникальной ситуации.

Василий ВЛАДИН.
ТУЛА.
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СОГЛАСНО ИНСТРУКЦИИ...
ЧТО ВЫСВЕТИЛ ОЧЕРЕДНОЙ ПОЖАР В САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ?

Это случилось в неболь
шом заволжском городе От
радном. Здесь субботним ве
чером в магазине и сервисном 
центре «Диалект» произошел 
пожар, в результате которого 
погибли двое молодых лю
дей, а за жизнь еще одного 
человека, сотрудницы «Диа
лекта», борются врачи.

Будь случившийся пожар 
из разряда «рядовых», он не 
получил бы столь большого 
резонанса. Но в том-то и дело, 
что очередное ЧП стало след
ствием не «обычного» корот
кого замыкания, а самого от
кровенного поджога. Как ус
тановило следствие, неиз
вестные пока злоумышленни
ки действовали дерзко и ци
нично, бросив банку с зажига
тельной смесью таким обра
зом, чтобы -отрезать находя
щимся в здании людям путь к 
основному и запасному выхо
дам - путь к спасению был пе
рекрыт моментально вспых
нувшим пламенем. Положе
ние усугублялось тем обстоя
тельством, что со второго эта
жа, на котором находится 
«Диалект», нельзя было вы
браться и через окна, так как 
они там наглухо зарешечены.

Недостатка в в'ерсиях о 
причинах случившегося нет. 
Одну из них - «пожар устрои
ли конкуренты» - правоохра
нительные органы рассматри
вают в качестве основной, хо
тя не отбрасывают они и дру
гие, кроме теракта. Дело же, 
по словам очевидцев, было 
так.

«В субботу, - рассказал 
один из них, - в промежутке 

между 19.40 и 19.45 двое не
известных выродков швырну
ли в помещение компьютер
ного магазина «Диалект» две 
банки с зажигательной сме
сью. В результате огнем были 
блокированы и центральный 
выход, и запасной. Сотрудни
ки фирмы Борис Парфенов и 
Александр Шевцов, находив
шиеся в противоположном 
крыле здания, успели вос
пользоваться огнетушителями 
и немного сбили огонь. Дру
гие организовали эвакуацию 
людей через пожарный вы
ход, ребята из-за дыма выби
рались на ощупь, по стенкам. 
Не всем это удалось. Двое мо
лодых ребят - продавец Игорь 
Никифоров и зашедший за 
ним друг, Олег Колотушкин - 
сгорели заживо: банка с горю
чей смесью была целенаправ
ленно брошена прямо в 
них...».

Вот такой зверский случай 
произошел в рабочем городе 
нефтяников и строителей. Но 
больше всего жителей Отрад
ного поражает другое: как не
профессионально действова
ли пожарные. «Приехали они, 
конечно, быстро, - рассказы
вает директор ООО «Диалект» 
Дмитрий Шикин, - да толку- 
то. С самого начала мы гово
рили, что в помещении оста
лись люди, но они даже не 
предприняли попытку выне
сти человека и провести хоть 
какие-то реанимационные 
мероприятия. Они же профес
сиональные спасатели! Но 
именно как спасатели они бы
ли никакие... Да и «скорая» 
ехала очень долго. Мы при

мерно полчаса ждали врачей, 
хотя сделали не менее пяти 
вызовов!»

Почему же пожарные без
действовали, когда им сооб
щили, что в помещении нахо
дятся люди?

Очень своеобразный ответ 
на этот вопрос дал «главный 
пожарный» Отрадного Юрий 
Яшин. Он настолько пора
жает, что я решил привести 
его почти полностью с незна
чительными сокращениями:

- Наши сотрудники дейст
вовали согласно инструкции. 
Было достоверно известно, 
что в помещении находится 
молодой человек. Пожарные 
видели, что он не подает при
знаков жизни, а так как под
жог был умышленным, инст
рукции запрещают нам выно
сить тело с места преступле
ния.

Внимательно вчитайтесь в 
эти слова, и вы сами схвати
тесь за голову.

Что значит «не подает при
знаков жизни»? И можно ли 
это констатировать «на гла
зок»? Как пожарные могут с 
ходу (без суда и следствия) 
установить, что пожар был 
умышленным и по этой при
чине даже не выносить тело 
из ада? А если человек, пусть 
и не подающий признаков 
жизни, еще живой?

Вопросы, вопросы, вопро
сы... Один другого тревожнее. 
Тот же Яшин, к примеру, сла
бый контроль за состоянием 
систем пожарной безопасно
сти на предприятиях и в орга
низациях объяснил требова
нием законодательства, сог-

Пожар съедает все следы?

ласно которому объекты ма
лого бизнеса, к каковым, без
условно, относится и постра
давшее ООО «Диалект», нель
зя проверять на предмет по
жароопасности чаще, чем 
один раз в три года.

В общем, очередной пожар 
высветил и без того очевид
ные проблемы, главной из ко
торых остается одна: пока 
гром не грянет, мужик не пе
рекрестится.

Виктор РУБЦОВ.
Самарская область.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Как сообщил корреспонденту «ДВ» старший следователь От
радненского межрайонного следственного отдела Д.Митусов, 
преступление в Отрадном практически раскрыто. Следствие ус
тановило, что поджог был совершен по заказу директора конку
рирующей фирмы за 150 тысяч рублей. По подозрению в совер
шении преступления задержан и заключен под стражу исполни
тель - 25-летний житель Самары, ранее судимый по ст. 228 УК 
РФ. Арестован также 30-летний директор фирмы-конкурента, 
житель Отрадного, который, по версии следствия, является за
казчиком преступления. Устанавливаются обстоятельства про
изошедшего и местонахождение еще одного исполнителя пре
ступления.

ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ

ВАМ - МАТ!
В РОССИЙСКИХ КОРПОРАЦИЯХ НАБИРАЕТ СИЛУ НОВАЯ МОДА - РУКОВОДИТЬ, НЕ СТЕСНЯЯСЬ В ВЫРАЖЕНИЯХ

Первой вестью о новом ве
янии в корпоративных комму
никациях можно считать за
пись совещания руководства 
одного из предприятий ком
пании «Северсталь», выло
женную во всемирной «паути
не» неизвестным доброжела
телем.

Неназываемый начальник 
цеха в течение 11 минут замы
словато крыл своих сотрудни
ков по матушке, критикуя за 
некомпетентность. Самыми 
пристойными выражениями 
были «проектанты хреновы» и 
«прос...ли все полимеры». Ос
тальное дословной перепе
чатке не подлежит, так как 
цензурными там были только 
предлоги и союзы. Через не
делю после этого Сеть облете
ла ошеломляющая новость: 
мастер слова был произведен 
за энергичность и конкрет
ность в вице-президенты хол
динга. С этого момента ин
формация о переходе бизнеса 
на великий и могучий русский 
язык стала поступать беспере
бойно, со всех концов страны.

Флагманом тренда в пос
леднее время считается ком
пания «Евросеть». Ее гене
ральный директор Евгений 

Чичваркин (теперь с пристав
кой «экс», ибо он продал свой 
бизнес) стал в некотором роде 
личностью легендарной: с его 
легкой руки начали материть
ся не только начальники на 
внутренних совещаниях, но и 
рядовые сотрудники салонов 
связи. А сам Чичваркин ведет 
сетевой блог, в котором ут
верждает, что если провинив
шегося менеджера покрыть 
матом, а потом еще и метко 
бросить в него телефон, то 
суть претензии доходит до 
подчиненного гораздо быст
рее.

Феномен достиг такого 
размаха, что агентство комму
никативного менеджмента 
«СтоЛица» провело опрос, 
среди участников которого 
преобладали сотрудники мос

ковских и региональных офи
сов. Результат удивил даже 
самых отпетых социологов: 89 
процентов респондентов со
общили, что периодически 
используют матерные выра
жения в профессиональном 
общении. Из них 45 процен
тов делают это «крайне ред
ко», 36 - «регулярно» и во
семь - «довольно часто». Для 
сравнения, в 2004 году лю
дей, считавших незазорным 
вставить крепкое словцо, по 
исследованиям того же агент
ства, оказалось не более 31 
процента. Так стало оконча
тельно ясно, что мы имеем де
ло со стойкой тенденцией, а 
не с явлением-однодневкой.

Владельцы предприятий 
относятся к использованию 
мата скорее положительно, 

КСТАТИ
Оргконсультанты более осторожны в этом вопросе. Бизнес-тренер Станислав Кочетков счита

ет, что мат вредит взаимопониманию: «Мне как-то пришлось проводить тренинг пятнадцати экс
педиторов одной торговой компании. Основным содержанием обучения стал перевод непечат
ных слов на «русский литературный». Дело в том, что как только у кого-нибудь из экспедиторов 
возникала проблема, например, с приемом товара торговыми точками, он тут же звонил своему 
руководителю и... начинал материться. А тот - в ответ. Результат - взаимные обиды и полное от
сутствие взаимопонимания. Пришлось в течение двух дней обучать людей хоть сколько-нибудь 
пристойно выражать свои мысли и внятно излагать суть проблемы. И вы знаете, тренинг дал не
плохие результаты, негатив был во многом снят. Уже через пару месяцев двое из его участников 
пошли на повышение».

чем отрицательно. Генераль
ный директор компании 
«Дымшиц и партнеры» Миха
ил Дымшиц заявил: «На мой 
взгляд, резкое повышение ча
стоты использования мата 
связано со снижением уровня 
речевого развития офисной 
прослойки. С другой стороны, 
мат, как верно было замечено, 
- метаязык русского народа, с 
его помощью можно выразить 
все что угодно. Я не считаю 
мат как таковой негативным 
явлением. Знаете, у нарколо
гов обычно вызывают подоз
рения люди, которые пьют 
слишком много или не пьют 
совсем. Так же и с матом».

Константин БЛАГОДАРОВ.
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ВАЛЕРИЯ - ПРОТОТИП 
ГЕРОИНИ РОМАНА

Певица Валерия станет прототипом одной из героинь нового романа американ
ской писательницы Джеки Коллинз «Женатые любовники».

РОЗОВЫЙ ВАЗЕЛИН
ОТ СЕРГЕЯ ЗВЕРЕВА

На днях эпатажный Сергей Зверев открыл свой второй салон красоты. По 
такому случаю Сергей Зверев и ведущая реалити-шоу «Дом-2» Ксения Боро
дина торжественно перерезали красную ленточку, и тут началось столпотво
рение, после которого Зверев кое-чего недосчитался.

«Джеки узнала о Валерии от 
своего литературного агента Эн
дрю Нюрнберга. Он как раз за
нимается изданием автобиогра
фической книги Валерии на За
паде. Джеки прочитала книгу Ва
лерии «И жизнь, и слезы, и лю
бовь», откуда и узнала о 
непростой судьбе певицы. После 
этого Коллинз захотела познако
миться с Валерией, и они ветре- 

тились, а спустя четыре месяца 
писательница по приглашению 
звезды приехала в Россию», — 
рассказала представительница 
певицы.

Валерия и Джеки весь день 
29 сентября провели вместе: гу
ляли по Красной площади, посе
тили Кремль. Валерия убедила 
американскую знаменитость, 
что приехать в Москву и не по
бывать в самом центре россий
ской столицы было бы непра
вильно. Помимо столичных дос
топримечательностей, без вни
мания писательницы не остался 
еще и ЦУМ.

«Удивительно, как хорошо 
здесь одеваются женщины и ка
кие они красивые. В Голливуде, 
где я живу, можно встретить кра
савиц, но чтобы в таком количе
стве они запросто ходили по ули
цам, такого нет даже в Беверли- 
Хиллз», — сказала романистка.

В новом романе «Женатые лю
бовники» героиня - русская де
вушка Анна — будет «списана» с 
Валерии. «Валерия — идеальная 
героиня моих книг. Она умна, кра
сива, сильна и сексапильна. Анна 
будет послом доброй воли, со
всем как Валерия», — сказала 
писательница.

Поздравить Сергея и Ксюшу с 
совместным проектом приехали 
Владимир Тишко, Илья Зудин 
(группа «Динамит»), Максим По
стельный (группа «Плазма»), 
Александр Панайотов,телеведу
щая Ксения Мерц...

А вот дизайнер Лена Ленская, 
певица Ирина Дубцова, «фабри- 
кантка» Лерика Голубева и певи
ца Юлия Беретта не побоялись в 
первый же день сесть в кресло и 
доверить свои волосы в руки 
отобранных лично Зверевым ма
стерам. Увидев в зеркале себя 
преображенными, девушки ре
зультатом остались безумно до
вольны!

В качестве гламурного пре
зента для гостей Сергей Зверев

приготовил розовые баночки с вазелином, а на следующий же 
день, первый рабочий после официального открытия, выяснилось, 
что те, кому вазелина было мало, прихватили еще ножницы и рас
чески мастеров, каждые из которых стоят по нескольку тысяч дол
ларов! В общем, мероприятие, что называется, оставило неизгла
димые впечатления в душе Сергея Зверева.

Анастасия Стоцкая после пары лет ка
рьерного затишья решила серьезно 
взяться за себя. Певица наконец запи
сала сольный диск, сняла новый клип 
на песню «Этими руками» и даже нала
дила отношения с Филиппом Киркоро
вым.

Настя 
Стоцкая, 
похудев
и поумнев, возвращается

Все эти перемены коснулись и внешности Насти. Девушка ощу
тимо уменьшилась в размерах и прекрасно выглядит.

«Я сильно похудела, — поделилась певица. — Голодала по спе
циальной системе, очищала организм. Очень мощная эмоциональ
ная и физическая процедура. Первый раз полтора года назад не
делю сидела на воде под наблюдением врача. Были баньки, обер
тывания, массажи, душ Шарко. Потом был трудный выход из голо
дания. Нельзя после недели строгой диеты радостно вздохнуть: 
«Уф, все закончилось!» и наесться картошки фри. Надо есть пома
леньку и только хорошие продукты. Зато когда начинаешь серьезно 
заниматься своим организмом, он говорит тебе огромное спаси
бо. Сейчас иногда могу позволить себе съесть что-нибудь сла
денькое или соленое. Но стараюсь пить много воды — это полезно 
— и больше двигаться. Плюс раз в неделю целый день сижу либо 
на кефирчике, либо на рисе».

Впрочем, для артистки сейчас намного важнее не ее новая фи
гура, а новый взгляд на собственную жизнь.

«Я повзрослела, — призналась Стоцкая «Тайнам звезд». — Рань
ше ленилась, гуляла, тусовалась, может быть, несколько больше, 
чем надо. Сейчас стала мудрее, сдержаннее. Хотя не всегда пони
маю себя. Могу из-за пустяка расчувствоваться, расплакаться».

Теперь и о бывшем продюсере Филиппе Киркорове Анастасия 
отзывается совсем по-иному и признает свои ошибки.

«Я сделала много глупостей, когда мы с ним работали вместе, — 
говорит певица. — Не понимала и не принимала правил, по кото
рым надо играть в шоу-бизнесе. Была очарована Филиппом, 
влюблена в него. Он — как большой ребенок: чистый, откровенный, 
во многом капризный. Я такая же. И вот мы — два ребенка — два 
года бодались друг с другом, что-то друг другу доказывали. Но 
теперь все обиды в прошлом. Мы недавно созванивались, пре
красно поговорили. Вспомнили нашу Юрмалу, мюзикл «Чикаго», с 
которого все начиналось... 7 октября буду ждать Филиппа на свой 
день рождения. Он обещал прийти, если не будет занят».

АНАСТАСИЯ 
ЗАВОРОТНЮК 

ВЫШЛА ЗАМУЖ
Анастасия Заворотнюк последние несколько лет была, пожалуй, одной иэ 
самых завидных невест. Сначала по сюжету сериала «Моя прекрасная няня», 
когда героиня Заворотнюк все пыталась затащить в загс своего работодателя 
в исполнении Сергея Жигунова. Потом интрига перекочевала в реальную 
жизнь: Сергей ради Анастасии развелся со своей женой, и пару долго считали 
женихом и невестой. До загса дело так и не дошло.

Потом Анастасия вдруг влюбилась в фигуриста Петра Черны
шева и ее снова объявили невестой, а спортсмена, соответствен
но, женихом. Сначала парочка категорически отрицала всяческие 
намеки на то, что через некоторое время они станут мужем и же
ной.

Анастасия ясно давала понять, что она Петру не невеста, а он ей 
не жених. К тому же в союзе Чернышев—Заворотнюк не все было 
так гладко, они то ссорились, то мирились, то брали тайм-аут.

Но, видимо, именно эти встречи-прощания и дали влюблен
ным понять, что все-таки они не могут жить друг без друга. По
этому и решили узаконить свои отношения. И теперь Анастасия 
Заворотнюк и Петр Чернышев стали мужем и женой. Они тихо и 
скромно расписались в одном из московских загсов. Для актри
сы этот брак стал третьим, а для фигуриста — вторым. Регист
рация прошла без шумихи, именитых гостей и шумного засто
лья.

Анастасия в последнее время старалась не рассказывать о сво
ей личной жизни, предпочитая отшучиваться фразочками типа: 
«Жизнь непредсказуема. Ничего не отрицаю. Не исключаю, что 
выйду замуж, не исключаю, что не выйду». К тому же Заворотнюк 
всегда была уверена, что жизнь складывается по-разному. Но, не
смотря ни на что, важно найти свою настоящую половинку, и когда 
это случится — в 16, 30, 60 лет, — не важно.

Заворотнюк и Чернышев познакомились год назад в августе на 
съемках телевизионного проекта «Ледниковый период». Но вот 
встречаться влюбленная пара стала только в марте. К тому момен
ту Анастасия как раз рассталась с Сергеем Жигуновым.

Как Анфиса 
Чехова 

спасается 
от стресса

Сексапильная телеведущая Анфи
са Чехова вместе со своим другом 
доктором Эддом полетела в Лон
дон. Но при посадке авиадиспетчер 
сообщил, что на полосу будет со
вершать незапланированную по
садку другой самолет, и пилоту 
пришлось сделать круг над аэро
портом, чтобы не произошло ава
рии. Анфиса Чехова испытала на
стоящий шок, с ней случилась ис
терика, как, впрочем, и с другими 
пассажирами самолета.

А все происходило после ава
рии в Перми. Люди были жутко 
напуганы. Но пилот выполнил 
все от него зависящее и удачно 
приземлил самолет.

После этого Чехова сразу 
же из аэропорта направилась 
в популярные лондонские бу
тики за покупками. Накупив 
себе кучу ненужных вещей, би
жутерии и драгоценностей, 
телеведущая успокоилась и 
пришла в себя. А ее спутник, 
не пожалев денег, за все рас
платился.

«Золотая утка» Стиллавина
Телеканал НТВ запустил новое ток-шоу «Золотая утка». Его героями станут 
звезды из числа жертв газетных уток, которые вместе с ведущим Сергеем 
Стиллавиным постараются разоблачить недостоверную информацию.

Телевизионщики уже отсняли первый выпуск, в котором Ирина За
бияка представит доказательства, что она женщина, а не мужик. Катя 
Лель опровергнет слух о том, что, дабы улучшить свои вокальные дан
ные, сделала себе операцию по вшиванию в горло электронного чипа. 
А рыжий «Иванушка» Андрей Григорьев-Апполонов покончит с уткой о 
внебрачном ребенке — недавно одна из его поклонниц заявила, что 
родила от него сынишку.
ШИИЮЯЯВ ИЯВЯ
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КАК НАКАЗАНИЕ

«Вставай! Подумаешь, удари
лась немного. Вставай, говорю!» 
Я пытаюсь встать, но от испуга 
ничего не получается. Тело слов
но без костей. Мужчина, без ко
торого не мыслила своей жизни, 
рывком поднимает меня с плиты 
и силой тащит к морю. Крепко 
держа одной рукой, другой на
бирает в прибившуюся к берегу 
бутылку морской воды и прикла
дывает к моему заплывшему гла
зу. Господи! Ну чем я провини
лась? Еще несколько дней назад, 
радостная и гордая, шла с Ле
шей по голубой дорожке «Кино- 
тавра», а сейчас стою униженная, 
словно дворовая собака.

Леша должен был ехать в Ту
нис сниматься в продолжении 
нашумевшего сериала «Офице
ры», и, чтобы побыть вместе с 
любимым, я согласилась на роль 
заложницы, у которой во всем 
фильме одна-единственная 
фраза: «Мне чуни жмут!» (Леша 
позвонил продюсеру и предло
жил взять меня хоть на какую-ни
будь роль.) Только спросила: 
«Леша! А что тут играть?» — 
«Тебе не все равно? — он очень 
удивился. — Ты что, не хочешь 
побыть со мной?» Позже, успоко
ившись, сказал: «Решай сама. Но 
учти, ты можешь подвести про
дюсера!» Ладно, думаю, главное, 
что вместе.

— Вы такая красивая пара! 
Где бы ни появлялись, всегда 
притягивали к себе внимание. 
А уж фотографии с последне
го «Кинотавра» обошли все 
глянцевые издания.

— Это все глянец. Но ведь у 
отношений есть и обратная сто
рона. И я никогда не думала, что 
мне придется рассказывать об 
этом.

Начнем с того, что сейчас мы 
могли бы с тобой и не разгова
ривать. По одной простой при
чине: при падении я могла уда
риться виском или затылком. 
Слава богу, что все обошлось.

...В тот день ничто не предве
щало беды. Несколько месяцев 
назад получила от одного стран
ного господина эсэмэс, скажем 
так, непристойного содержания. 
Кстати, аналогичную эсэмэс от 
этого же человека получила и моя 
коллега — молодая актриса.

Я, естественно, сделала вид, 
что ничего не получала: зачем 
выяснять отношения и уж тем бо
лее устраивать скандал. Но... не 
стерла ее из телефона. Закрути
лась...

И вот уже в Тунисе, в тот день, 
когда все и произошло, сижу в 
гримвагене, гримируюсь. От
крывается дверь, заходит Мака
ров: «Пойдем поговорим». Мы 
идем к берегу моря, рядом —

____ _.________________________
арабское кладбище. Он достает 
телефон и показывает мне эту 
злополучную эсэмэс. Это после
днее, что я помню. Когда очну
лась, он, разломав на части мой 
мобильный телефон, пытался 
меня поднять.

Я вернулась на площадку (съе
мочный процесс в самом разга
ре!), стыдливо прикрывая рукой 
лицо. Все девчонки притихли, 
мужчины просто отводили глаза 
в сторону. Атмосфера царила та 
еще, мол, семейные разборки: 
«Милые бранятся —- только те
шатся». Я, конечно, понимала: 
Макаров — главный герой, на 
нем весь сериал построен, а кто 
такая Макеева?..

Вечером, добравшись до гос
тиницы, сложила вещи и пере
ехала в другой отель. Пришел 
режиссер Зиновий Ройзман, 
сказал, что внизу стоит Леша, хо
чет извиниться. Ройзман — за
мечательный человек. Как мог 
успокоил меня, убедил, что все 
наладится и на площадке меня 
больше никто не обидит. Я спус
тилась, но оказалось, что Леша и 
не собирался извиняться, только 
сказал: вдвоем приехали — 
вдвоем и уедем! «И вообще, — 
потребовал он, — возвращайся 
домой (в смысле — в наш общий 
номер), там и поговорим». При 
звуках его голоса от страха я вся 
сжалась в комок. Я умоляла ад
министратора отправить меня в 
Москву, но в ответ слышала, что 
билетов нет. Трое суток не могла 
спать — боялась. Страшно, 
стыдно... Забудусь на какое-то 
время, очнусь — слава богу, ду
маю, ничего не было, мне всего 
лишь приснился жуткий сон. 
Подхожу к зеркалу и вижу затек
ший глаз и расплывшуюся по 
всей щеке синеву. Ужас! Девочки 
тайком таскали мне в номер еду, 
давали успокоительные, только 
бы Леша не увидел.

По закону жанра именно в тот 
день мне на мобильный стали 
приходить сообщения с по
здравлениями — нас с Лешей, с 
легкой руки журналистов, по
здравляли с помолвкой, которой, 
как ты догадалась, не было.

От отчаяния набрала номер 
приятеля родителей, и он купил 
мне электронный билет. Прямого 
рейса не оказалось, и я добира
лась до Москвы через Европу 
двенадцать часов. Все время, 
пока летела, постоянно кружи
лась голова и тошнило. В довер
шение всего в аэропорту потеря
ли мой багаж, хорошо хоть ключи 
от квартиры были в сумке. При
ехала домой, рухнула на кровать 
и заплакала.

...Почему-то вспомнилась 
наша первая встреча с Лешей.

_ ______________________________________________________

МУЖЧИНЫ
АНАСТАСИЯ МАКЕЕВА: «ЗНАТЬ БЫ, ЧЕМ ВСЕ ЗАКОНЧИТСЯ, БЕЖАЛА БЫ ОТ МАКАРОВА БЕЗ ОГЛЯДКИ»

Мы познакомились 1 ноября 
2006 года на премьере фильма 
«Обратный отсчет». Помню, свой 
телефон я дала ему без особого 
энтузиазма, но с определенной, 
ни к чему не обязывающей долей 
кокетства — просто порадова
лась новому знакомству. И вдруг 
через неделю Леша позвонил и 
пригласил в кино. Приехал с ог
ромным букетом роз, взял меня 
за руку, посмотрел своими пол
ными тоски глазами и просто 
сказал: «Побудь со мной». Я 
вдруг почувствовала себя НУЖ
НОЙ. И осталась. Мне стало так 
жалко этого большого парня, ко
торый на экране раскидывает 
всех и вся, а в жизни похож на 
ребенка, которого хочется при
ласкать, защитить. Мы полюби
ли друг друга, когда оба нужда
лись в поддержке. И вот в таком 
состоянии два несчастных чело
века вцепились друг в друга.

— У Алексея в тот момент 
тяжело болела мама, актриса 
Любовь Полищук, она практи
чески находилась при смерти. 
А что тебя так надломило?

— Я, что называется, «сходила 
замуж». За артиста Петра Кисло
ва (он тогда работал во МХАТе). 
Захотелось чего-то надежного, 
постоянного и, вопреки всем 
московским стандартам, не бога
того и старого мужа, а молодого, 
импульсивного, горячего, пусть и 
без денег, но чтобы выйти замуж 
один раз и навсегда, как мои ро
дители.

Петю, с которым мы тогда сни
мались в одной картине, я пона
чалу не замечала. А для него, на
оборот, вдруг стала центром 
внимания. Он подкатывал, но мне 
было неинтересно. А потом вдруг 
что-то произошло... Может, вре
мя года подействовало — все- 
таки весна была на дворе. В об
щем, я тоже обратила на него 
внимание. Повстречались, пооб
щались и расстались. Увиделись 
вновь только в конце лета. И 
вдруг он говорит: «А давай поже
нимся?» — «А давай!» — отвечаю. 
И 22 октября мы поженились. 
Было это три года назад. Первое 
время пребывала в эйфории: у 
меня молодой муж, мы оба акте
ры, к тому же снимаемся в одном 
фильме... А через несколько ме
сяцев началась проза. Я спусти
лась с небес на землю. И поняла, 
что общего у нас только возраст и 
профессия. Мне хотелось семьи, 
уюта, а мужу — побегать по под
воротням, с ребятами водки по
пить в общежитии, погулять по 
городу пьяным. Мне было невы
носимо тяжело с ним жить. На
строение у Пети менялось бук
вально за три секунды. Он мог 
встать и сказать: «Я пошел. Мне 
необходимо одиночество. Я по
сижу несколько часов в машине».

Через какое-то время я пред
ложила пожить порознь. Прошел 
месяц, вроде обида улеглась, 
звоню и говорю: «Давай схо
диться». — «Нет, — отвечает. — 
Не хочу. Ты никогда меня не пони
мала». После развода мама не 
знала, что со мной делать. Я пе
рестала спать, есть. На нервной 
почве вся покрылась какими-то 
прыщами, язвами...

Мне почему-то вспомнилась 
история, как первый раз приеха
ла домой к Леше и тут же затеяла 
генеральную уборку. Он на меня 
смотрел круглыми глазами: 
«Обычно девки переступают че
рез грязь и идут, как будто так и 
надо. Ты такая странная». А что 
тут странного?..

Мне его было очень жалко. По
нимала, что отца у Леши нет, мать 

при смерти, он очень одинок, в 
детстве не получил той заботы и 
ласки, которой всегда была окру
жена я. Когда его мамы не стало, 
я была рядом. Ночью услышала 
автоответчик. Леша проснулся, 
взял свой мобильный, открыл и 
увидел эсэмэс. Там было только 
одно слово: «Все».

Рэмбо — это кино, а в жизни 
все происходит по-другому: си
дит большой человек, поджав 
под себя ноги, и плачет навзрыд. 
Он остался без единственного 
родного человека. Я .просто не 
имела права отойти.

Леша очень боялся, что если 
во время похорон журналисты 
увидят нас вместе, обязательно 
найдут повод написать нечто 
эдакое. Поэтому я привезла 
Лешу, но вместе с ним к гробу не 
пошла — отстояла два часа в оче
реди со всеми, положила розы и 
про себя сказала: «Спасибо вам 
за сына. Покойтесь с миром». 
Потом уехала на съемки, я тогда 
работала в проекте «И все-таки я 
люблю». Отснялась, вернулась 
за Лешей и забрала его с поми
нок.

А буквально через несколько 
дней Леша разорвал отношения 
с отчимом и со своей сводной 
сестрой Машей. Так что на де
вять и на сорок дней мы с Лешей 
были вдвоем. Съездили на клад
бище, вернулись домой. У него 
на стене висел портрет матери, 
под портретом — иконы. Он по
ставил рюмочку водки, сверху 
положил черный хлебушек. И мы 
ее помянули.

До Лешиной ссоры с семьей у 
меня с Машей были очень хоро
шие отношения. Мы вместе учи
лись в ГИТИСе, только не знали, 
что нас судьба сведет. И я, когда 
впервые столкнулась с Лешиной 
раздражительностью, звонила 
Маше, спрашивала: «Боже мой, 
что делать?» Она мне прямо го
ворила: «Настя, хочешь не хо
чешь — он у нас такой. Раскры
ваю тебе все карты сразу». Но я 
тогда ее не услышала.

— Еще нашими прапраба
бушками сказано: «Жалеет — 
значит любит».

— Как сейчас понимаю, я лю
била не Лешу, а некий придуман
ный мною же образ. И вся беда в 
том, что этот образ хотела ви
деть в реальной жизни. А ведь 
так не бывает... У меня всегда на 
первом месте были учеба, рабо
та, карьера, наконец. А что в этом 
плохого? Ходила на все лекции, 
не пропускала ни одной пары в 
институте. А с Лешей забросила 
учебу, стала забывать о своей 
жизни, о родителях. Раствори
лась в нем целиком и полностью. 
Он тогда очень во мне нуждался и 
требовал, чтобы я всегда была 
рядом. Я все прекрасно понима
ла: на человека такое горе свали
лось. И его поведение оправды
вала: мол, скоро это пройдет. Со 
всеми своими друзьями отноше
ния прервала, у нас были только 
Лешины друзья. Входя в кварти
ру, я тут же выключала звук в те
лефоне, чтобы избежать конф
ликтных ситуаций. Не отвечала 
на телефонные звонки, потому 
что Лешка ревновал меня ко 
всем.

Но проходило время — и ни
чего не менялось. Наоборот, 
дошло до того, что я перестала 
быть доступной даже для мамы. 
С моими родителями Леша так и 
не познакомился, наверное, про
сто не готов был к этому. Первый 
раз моего отца он увидел на пре
мьере «Обратного отсчета», вто
рой — через полтора года. Отец 

не мог понять, почему парень, ко
торый живет с его дочерью, до 
сих пор с ним не знаком. Мне 
было стыдно. Приходила к роди
телям с повинной головой и гово
рила, что он на работе.

Я сознательно изменила свою 
жизнь: забросила английский, 
французский, спорт, которым за
нималась шесть раз в неделю. У 
меня появились другие друзья 
— его друзья. Но... увы, меня с 
ним ничего не связывало. Я си
дела рядом с Лешей, словно ме
бель, и стоило только открыть 
рот, дома получала, что называ
ется, по полной программе: и 
чувства юмора у меня нет, и вкуса 
нет, да и с людьми общаться не 
умею... Было жутко обидно: я 
ведь не украшение какое-нибудь, 
мне тоже хочется общения!

Помню, у меня была премьера 
фильма «Георг». В тот день Леша 
снимался и смог вырваться 
только на пятнадцать минут, что
бы поздравить меня с премье
рой, но самой картины не видел. 
Вышедший позже диск полтора 
месяца так и пролежал у него за
печатанным. Это конечно же ме
лочи, но именно из таких мело
чей и складывается жизнь.

— О своем детстве Алексей 
достаточно подробно расска
зывал в интервью. Мать с от
цом развелись, когда он был 
совсем маленьким. Вместе с 
Любовью Полищук он приехал 
в Москву, какое-то время 
учился в школе-интернате, 
потом у него появился отчим, 
родилась сводная сестра...

— У меня все было иначе. Я 
родилась и выросла в Краснода
ре под крылом у родителей. Та
кая тепличная девочка. С детства 
меня называли «принцессой», 
носили на руках, завязывали 
бантики и наряжали в красивые 
платьица. Для папы я вообще 
«богиня». Я занималась во Двор
це пионеров, участвовала во все
возможных праздниках, конкур
сах... С семи лет подрабатывала 
в ресторане. Это такое приклю
чение! Мой папа музыкант, у него 
был свой ансамбль, который вы
ступал в ресторане. Ну и я с па
пой. У меня даже имелись по
клонники. После каждого выступ
ления мне дарили конфеты, мяг
кие игрушки, однажды подарили 
целый доллар!

Родители загрузили меня по 
самую макушку: танцы, шахмат
ный кружок, курсы шитья мягких 
игрушек. В доме у нас с братом 
обязанности распределялись 
четко. На мне была кухня: я мою 
посуду, полы, вытираю пыль. У 
брата — дела потяжелее: он пы
лесосил, мыл туалет и ванну. И 
вот однажды он просит: «Настя, 
дело на миллион долларов. Отпу
сти меня до прихода мамы с ра
боты». А мама очень строго отно
силась к нашим домашним обя
занностям. «Пожалуйста, убери 
за меня, а я в какой-нибудь дру
гой день тебя выручу». Я поси
дела, затылок почесала и гово
рю: «Не надо мне «следующего 
раза». Значит, так: три комнаты с 
паласами — пять рублей, туалет 
— полтора рубля, ванна — три 
рубля». Так он месяц на моей шее 
и катался. Я убираюсь, прикиды
ваю, сколько он мне должен, да 
еще и проценты добавляю... Од
нажды мне все это надоело, я — к 
брату: мол, деньги-то пора отда
вать. И что вы думаете? Он за
платил только за первые дни! С 
криками прибегаем к маме. 
«Молчать, — строго говорит 
мама. — Что произошло?» Рас
сказываем. Мама качает голо

вой: «Сейчас мы суд созовем, я 
буду протокол писать». Позвали 
папу, устроили суд, наказали 
брата. А мне сказали: так тебе и 
надо за твою «алчность».

— Предприимчивая ты, од
нако!

— Я бы сказала — целеуст
ремленная. Возможно, поэтому 
все, что задумывала, получалось. 
Если участвовала в конкурсе, то 
всегда мне доставался какой-ни
будь титул — «Мисс Очарование» 
или «Мисс зрительских симпа
тий»... В 1998 году даже стала 
«Мисс Краснодар». Решила 
уехать в Москву — уехала. После 
окончания школы поступила в 
Краснодарское музыкальное 
училище имени Римского-Кор
сакова, а через год сказала ро
дителям: «Вы как хотите, а я со
бираюсь уезжать. Пока здесь 
отучусь четыре года, мне уже бу
дет за двадцать. И кому я буду 
нужна?» Родители меня поддер
жали. И мы все вместе поехали в 
Москву поступать.

Так я стала студенткой Госу
дарственного музыкального учи
лища эстрадно-джазового ис
кусства.

— Значит, столица сразу 
приняла тебя в свои объятия?

— Москва поначалу показала 
мне свои зубки. В Краснодаре 
жизнь бурлила, все вокруг меня 
крутилось и вертелось. Конкур
сы, работа на телевидении, моя 
большая семья, огромный дом, в 
котором мы все вместе жили. А 
тут — съемная однокомнатная 
квартирка, ни друзей, ни знако
мых... Очень хорошо помню свои 
ощущения, когда уезжали роди
тели. Машина тронулась, мама 
обернулась, а я стою и плачу. И 
началась у меня московская 
жизнь. На нервной почве за две 
недели похудела на семь кило
граммов. Родители присылали 
тысячу рублей в месяц. Но в 
Краснодаре-то все по-другому: 
вышел во двор, сорвал яблоко и 
ешь. А здесь каждое яблочко в 
магазине ого-го сколько стоит! И 
я решила: первое, что надо сде
лать, — это слезть с шеи родите
лей, очень хотелось быть само
стоятельной. Я пошла работать: в 
метро листовки раздавала, в 
«Макдональдсе» полы мыла, под
рабатывала моделью. И училась 
к тому же. Раз приехала учиться, 
значит, надо учиться. Не пропус
кала ни одной лекции. Однажды 
увидела объявление в институте, 
что приглашаются студенты на 
кастинг в мюзикл «Дракула». По
шла, и мне повезло. Взяли на 
главную роль. В «Иствикских 
ведьмах» репетировали одну из 
героинь, но в итоге на сцену в 
этой роли так и не вышла. Мне 
заявили: «Ты не потянешь глав
ную роль, у тебя нет драматичес
кого образования». На что я про 
себя подумала: «Зато у ваших 
драматических артистов музы
кального образования нет!» Мне 
было жутко обидно, что я могу 
сыграть роль, а не позволяют. И 
решила поступить в театраль
ный. В то время я уже училась на 
третьем курсе училища. Тур за 
туром, сердце в груди выскаки
вает: есть твоя фамилия в списке 
или нет? В итоге стала студент
кой мастерской Марка Анатолье
вича Захарова.

В конце августа, когда пришло 
время получать студенческий 
билет, у меня был последний 
съемочный день в фильме Каре
на Шахназарова «Всадник по 
имени Смерть». Там история 
следующая. Для одной из ролей 
в своей картине он никак не мог 

найти эффектную барышню (ее в 
итоге сыграла Аня Горшкова) и 
кинул клич по модельным агент
ствам. Я пришла в числе семиде
сяти девушек, и Карен Георгие
вич меня заметил в этой толпе. Я 
ему рассказала, что на сцене с 
детства, сейчас учусь в училище 
на третьем курсе (о театральном 
институте я тогда не думала). И 
он предложил мне попробовать- 
ся. Прошло месяцев пять. За это 
время он вызывал на пробы ог
ромное количество девушек из 
Москвы, из провинции, но в ито
ге утвердил меня. Так состоялся 
мой дебют в кино. А потом я од
новременно училась в училище и 
в институте. И окончила с крас
ным дипломом.

— Учеба — это,конечно,за
мечательно, а как же личная 
жизнь? Клубы, дискотеки, ро
маны, наконец...

— Клубы не для меня. Один 
раз с подружкой сходила и поня
ла, что это не мое. Тем более что 
тот поход чуть боком мне не вы
шел. После клуба я осталась но
чевать у подруги и домой при
шла только на следующий вечер. 
Подхожу к дому, а ко мне броса
ются бабушки, которые обычно 
сидят у подъезда: «Ой, Настя, что 
тут было! Приехали твои родите
ли». Мои родители, зная, что я 
домашний ребенок и вечерами 
обычно никуда не хожу, не пре
дупредив, спокойно отправились 
из Краснодара ко мне в Москву. 
Они как раз собирались купить 
мне квартиру и взяли с собой 
очень большую сумму денег. 
Ключей у них не было, мобиль
ных телефонов тем более. При
езжают, а меня дома нет. Когда я 
и ночью не пришла, родители за
паниковали. Мама у меня вообще 
очень мнительная. А я жила на 
первом этаже, и мама, заглянув в 
окно, увидела на постели ском
канное одеяло. «Боже, это ее 
труп, он уже холодный. Ее кто-то 
убил. Она задохнулась...» В об
щем, когда я появилась около 
дома, маме уже «скорую» успели 
вызвать, а папа весь поседел. Так 
что поход в ночной клуб я запом
нила надолго.

А романы... Первую мою лю
бовь звали Николай Науменко. 
Наверное, если бы мы жили не 
среди людей, а на необитаемом 
острове, я по сей день была бы 
самой счастливой девушкой, бе
гала бы по лесу и лазала по дере
вьям. Коля — чудный человек, 
добрый, нежный, ласковый, не
вероятно заботливый, творчески 
очень одаренный. Познакоми
лись мы на вступительных экза
менах в Краснодарское музы
кальное училище. Сидели за од
ной партой. Он мне очень помо
гал во время учебы. Так началась 
наша дружба, которая очень бы
стро переросла в любовь. У меня 
было такое ощущение, что Нико
лай — повторение меня, настоль
ко мы с ним были похожи. С ним я 
из девушки превратилась в жен
щину: от первого поцелуя до пер
вых настоящих отношений. В об
щем, пока я жила в Краснодаре, 
мы с Николаем практически не 
расставались. А потом я уехала в 
Москву. Первое время мы пере
писывались и перезванивались. 
Однажды я ему говорю:«Приез
жай ко мне!» Николай приехал. В 
то время чехи привезли в Москву 
мюзикл «Дракула», я там играла 
роль жены Дракулы. Привела в 
этот мюзикл и Николая. Он пел в 
хоре, танцевал. Для него это 
было первым опытом работы на 
сцене. А потом получилось так, 
что деньги зарабатывала я, а 

Коля сидел дома. Ну не пробив
ной он человек! Я крутилась как 
могла. И моделью работала, и в 
ночных клубах, что называется, 
на разогреве. Нас было шесть 
девчонок, и мы работали с один
надцати вечера до трех ночи. 
Нанимали нас для того, чтобы 
входящие люди видели, что клуб 
полон. И мы на протяжении четы
рех часов танцевали. За вечер я 
получала пятнадцать долларов. 
Уставала страшно, тем более что 
привыкла рано ложиться спать. А 
тут в три часа выходишь из клу
ба, и как до дома добираться? На 
такси — значит, отдать ровно по
ловину заработка. Хорошо, что у 
одной девочки была машина. Мы 
вшестером загружались и ехали 
к ней домой. Сидели, ждали, 
пока метро откроется. Приезжа
ла домой, засыпала на два-три 
часа — и бегом в училище. До
шло до того, что меня из него 
чуть не выгнали. Педагог по во
калу мне постоянно говорила: 
«Ты не готова!» — и была абсо
лютно права. Организм должен 
быть отдохнувшим, а о каком от
дыхе может идти речь в проку
ренном помещении, да еще если 
на сон остается только два-три 
часа? Естественно, голос у меня 
не звучал.

И тогда я сказала Коле: «Все. 
Больше не могу. Теперь деньги 
зарабатываешь ты». Он взял ги
тару и пошел петь в подземный 
переход. Простоял там семь ча
сов, принес семьдесят рублей, 
положил на стол. Я на них посмот
рела и сказала: «Это все, чего я 
достойна?» Коля еще какое-то 
время помыкался в Москве, не 
выдержал и уехал обратно. Сей
час он женат, у него ребенок, ра
ботает на радио «Шансон» в 
Краснодаре.

Через какое-то время у меня 
случился просто сумасшедший 
роман с главным героем мюзик
ла «Дракула». Чешский оперный 
певец Франтишек Дюряч — ге
ниальный граф Дракула. Когда 
он пел арию «За что же, Боже?», 
все, кто не был в данный момент 
на сцене, сбегались послушать 
его за кулисами. И я влюбилась. 
Он мне тогда казался небожите
лем. Франтишек был старше 
меня на двадцать с лишним лет, 
жил в Братиславе, ездил туда- 
сюда, имел троих детей, правда, 
был разведен. У нас настолько 
молниеносно закрутились отно
шения, что мои родители впали в 
ступор. Когда он приезжал в 
Москву, мы ходили с ним по рес
торанам, в гости, он меня знако
мил с людьми, имена которых я с 
трудом запоминала. Мы высту
пали на вечерах в посольстве. 
Все было замечательно, я жила 
словно в сказке. Но... Как челове- 
ка-то я его узнать так и не успела. 
Я знала талантливого актера, 
певца, партнера по сцене... И 
когда Франтишек уехал на не
сколько месяцев, я поняла: он 
мне чужой.

— Другая молоденькая де
вушка ни за что не отпустила 
бы от себя влюбленную звез
ду, сделала бы благодаря ему 
карьеру.

— Делать что-то за чужой счет 
— это не про меня. Через какое- 
то время судьба подарила мне 
встречу с удивительным челове
ком. Его зовут Виталий Федоров. 
На сегодняшний день, расклады
вая в уме мои истории и романы, 
могу сказать точно: это были са
мые крепкие, самые надежные, 
самые чистые, самые высокие 
отношения.

Мы познакомились на отбо

рочных турах программы «Пос
ледний герой» (это было еще до 
того, как туда начали набирать 
знаменитостей). Мы оба факти
чески были в шаге от острова. 
Но... не попали. Затоу насзакру- 
тились-завертелись отношения. 
Виталий — потрясающий чело
век, из интеллигентной семьи, с 
двумя высшими образованиями 
— у него за плечами МГУ и Бау
манский. Он старше меня на 
шесть лет. Никогда не забуду 
нашу поездку в Египет. Ничего 
лучшего по сей день в моей жиз
ни не было. Там он открыл для 
меня удивительный мир дайвин
га. У Виталия невероятное терпе
ние. Он уже погружался много 
раз, ему, должно быть, скучно 
было сидеть со мной на глубине 
двенадцати метров и рассказы
вать, как дышать под водой. Но 
он сидел и объяснял до тех пор, 
пока я не усвоила.

Мы прожили три года, он мне 
помогал всегда и во всем. Своим 
красным дипломом я наполовину 
обязана Виталику. У нас были об
щие друзья, общие компании, 
роскошные семейные праздни
ки. Его родители меня очень лю
били. В то время (это было до по
ступления в ГИТИС) я постоянно 
находилась на грани нервного 
срыва. Работала в театре и 
страдала от того, что меня не вос
принимают как драматическую 
артистку, не дают ролей, не ценят 
моих способностей... Когда в ин
ституте меня буквально разма
зывали по стенке, я садилась к 
Виталию в машину, и он терпели
во выслушивал все мои вопли и 
нытье. Утирал слезы и утешал: 
«Все будет хорошо».

Через три года Виталий сде
лал мне предложение, а я от него 
сбежала...

— Ты же сама только что го
ворила, какой он прекрасный 
человек.

— Мне вдруг показалось, что я 
достойна большего. Затмило ра
зум. Я снималась в картине Ка
рена Шахназарова, роль пусть и 
небольшая по объему, но одна из 
главных! А сколько у меня всего 
впереди! Видимо, крышу, что на
зывается, снесло. Мир кино и 
шоу-бизнеса просто должен был 
рухнуть от того, что в него пришла 
Настя Макеева. Захотелось како
го-то всплеска.

— Получила?
— По полной программе. За 

все в этой жизни надо платить, в 
том числе и за то, что жестоко 
обидела очень хорошего челове
ка. Расплата наступила практи
чески сразу.

Меня утвердили на главную 
роль в двенадцатисерийном 
фильме «Персона нон грата». 
Съемки проходили в Вильнюсе. 
Моя первая большая экспеди
ция, больше пятидесяти съемоч
ных дней, актеры — закачаешь
ся. И к концу съемок я влюбилась 
в режиссера Владимира Нахаб
цева, сына известного оператора 
Владимира Нахабцева. Он стар
ше меня на семнадцать лет, вдо
вец, живет с дочерью. Володя 
поначалу всерьез меня не вос
принимал. Но я сумела добиться 
того, чтобы он обратил на меня 
внимание, и у нас начался роман.

Экспедиция окончилась, мы 
вернулись в Москву, но отноше
ния у нас не сложились.

Сейчас, анализируя все, что 
происходило со мной, кажется, 
что некоторые мужчины были по
сланы мне в наказание.

— Леша Макаров из их чис
ла?

— Не знаю... Наверное. Про

сто мы оказались очень разными 
людьми.

У нас и ссоры-то начинались 
на абсолютно пустом месте. Од
нажды сразу после Нового года 
поехала с ним в Питер на съемки. 
Там мы впервые сильно поруга
лись. Причину ссоры сейчас 
даже не вспомню. Утром собра
лась и помчалась на вокзал. Ры
дала, потому что билетов до Мос
квы не было ни на один поезд. Чу
дом досталась верхняя полка. 
Пока ехала, мы с Лешкой по теле
фону помирились. В Москве тут 
же села на другой поезд и верну
лась в Питер.

Каждый из нас существовал 
порознь. Если я жила у Леши, то 
все, начиная от зубной щетки и 
тапочек, приносила с собой, ухо
дя — уносила. Не было такого, 
чтобы Леша сказал: «Воттвои та
почки!» Или: «Вот твоя зубная 
щетка!» Странная закономер
ность. .. Как только я перевозила к 
нему свои вещи, как мне каза
лось, насовсем, отношения раз
лаживались. И я все чаще заду
мывалась о том, что будет, если 
выйду за него замуж, забереме
нею, рожу ребенка...

Но иногда я все-таки видела 
другого Лешу — тот, другой, пи
сал стихи, показал абсолютно не 
известный мне, загадочный, 
«свой» Коктебель, где жил в дет
стве. Он провел меня, держа за 
руку, по дорожке «Кинотавра»... 
Это был Леша, так похожий на тот 
придуманный мною образ, что 
мне иногда казалось, вот еще 
чуть-чуть — и он станет совер
шенно другим, моим Лешей...

Интуиция мне подсказывала, 
что не стоит ехать в Тунис. Но я не 
прислушалась. Знаешь, как у Че
хова в пьесе «Три сестры»: «Если 
бы знать!» Если бы знать, чем 
для меня обернется эта поездка, 
нашла бы тысячу предлогов, 
лишь бы остаться в Москве. А 
еще раньше, если бы знать, а 
вернее — уметь слушать людей 
и, главное, еще и прислушаться к 
ним, бежала бы от Леши без ог
лядки. Но, увы, когда мы любим, 
обычно слепы и глухи даже к соб
ственному сердцу. Вот и я пона
чалу многого не замечала, а если 
и замечала, то прощала.

Наверное, мы просто не подхо
дим друг другу. Очевидно, ему 
нужна другая женщина, которая 
полностью примет его образ 
жизни, будет заниматься только 
Лешиными проблемами... А мо
жет быть, он вообще по жизни 
одиночка. Не знаю. Скажу одно: я 
пыталась и переделать Лешу, и 
приспособиться к нему, но поняла 
— сама при этом гибну. И как че
ловек, и как актриса. В последнем 
нашем с Лешей разговоре я ска
зала, что ужасно устала, ничего 
не хочу и не желаю ему — ни доб
ра, ни зла. Живи как знаешь...

— Когда вернулась из Туниса, 
тебе родители помогли спра
виться с твоим состоянием?

— Они были в Краснодаре: 
мама болела, а папа не мог ее ос
тавить. Ты не поверишь, но... 
Меня приютили родители Вита
лия. Когда я к ним приползла, как 
побитая собака, с распухшим ли
цом и заплывшим глазом, мама 
Виталия спросила: «Что случи
лось?» — «Упала!» Стыдно было 
сказать правду. Она сделала вид, 
что поверила. Меня увезли за го
род, мама Виталика ухаживала 
за мной, как за родной дочерью, 
ни разу не упрекнув за то, какую 
боль я причинила ее сыну, когда 
бросила его практически накану
не свадьбы. По идее его родите
ли должны меня ненавидеть, а 
получилось так, что они сейчас — 
самые родные мне люди в Моск
ве. И пускай все остальные не 
обижаются.

«Караван историй»
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ВЕЛ И Коленная жизнь в

Т
рехколесный «Леопольд» 
въехал в наш дом, когда 
мне было года два. Вело
сипед казался «диковин
ным самокатом». Как сейчас по

мню, он был ярко-красного цвета 
и блестел от новизны, а на раме 
красовались нарисованные кот 
Леопольд и две неугомонные 
мыши из мультика и крупными 
буквами было написано: «Ребята, 
давайте жить дружно!» «Лео
польд» служил мне долго, очень 
долго. Я разъезжала на нем из 
комнаты в комнату по квартире 
вплоть до того времени, когда 
кожа на седушке совсем протер
лась, кот и мыши облупились, 
предложение дружить стерлось, 
а коленки мои при движении ста
ли нещадно упираться в руль и 
предательски напоминать: для 
этого «железного пони» я уже пе
реросток.

Потом велосипед после неко
торого косметического ремонта 
отдали знакомым — у них малыш. 
Я плакала, пока мама не втолко
вала, что жадничать плохо, что им 
он нужнее. Дальнейшую судьбу 
«Леопольда» я не знаю. Но в душе 
таится надежда, что он стал пер
вым велосипедом еще для како
го-нибудь крохи.

Почти уж двести лет человече
ство разъезжает на велосипедах. 
За это время он, несомненно, 
эволюционировал. Но как бы ни 
менялся вид его внешне и сколь
кими колесами бы он ни обладал 
(а история знает и одно-, и двух-, 
и трех-, и четырехколесные вело
сипеды), сама его сущность ос

тается неизменной. Велосипед 
— это чувство скорости, это ве
тер в волосах, это приятное на
пряжение мышц, это легкость, 
это свобода. Свобода от всяких 
условностей, которыми так тяго
тятся другие виды транспорта, — 
от дороговизны и массивности, 
от потребностей в топливе. К 
слову, о свободе. Есть мнение, 
что именно велосипед поспособ
ствовал в конце девятнадцатого 
века эмансипации женщин. Он 
сделал дам более мобильными и 
независимыми. И благодаря ве
лострасти в моду начали входить 

женские брюки — шаровары.
Когда вижу гоняющую на вели

ках по двору детвору, пугающую 
дворовых кошек и злящую собак, 
то сразу вспоминаю, как место 
«Леопольда» в моей жизни заняла 
«Кама». Может, кто-то и укротил 
двухколесный в два счета, но у 
меня этот процесс проходил в 
тяжких муках и сопровождался 
разбитыми в кровь локтями, ко
ленками и содранными ладошка
ми. Держать равновесие никак 
не удавалось. Метра два — и уже 
заваливаешься набок. В животе 
неприятно щекотало от досады, а 
в горле комок стоял от жалости к 
себе. Но потом удалось несмело, 
виляя из стороны в сторону, еле 
удерживая руль, впервые по
ехать, затем погнать, полететь... 
В ушах свистит ветер, бешено 
работают ноги, и ощущение, буд
то скоро оторвешься от асфаль
та. Ворваться на полной скорос
ти в пригревшуюся на земле го
лубиную стайку — и птицы взмы
вают в небо. Проехаться по 
луже, забрызгаться по уши и ра
зогнаться еще сильнее, уносясь 
от причитаний проходившей 

мимо бабули. А потом замедлить
ся и просто наслаждаться све
жим воздухом, окружающей при
родой, легкой усталостью в но
гах. Такие вот велосипедные ра
дости. Есть, конечно, и горести. 
Собаки, транспорт, машины... 
Псы, даже самые дружелюбные, 
на генетическом уровне не пере
носят велосипедистов, а велоси
педисты особенно не переносят

общественныйроссийский
транспорт, плохо приспособлен
ный для перевозки чего-либо 
размером больше дамской су
мочки. Затащить велосипед в ав

тобус или в электрич
ку еще полбеды, но 
вот найти ему там ме
сто, протолкнуться 
сквозь тесную массу 
пассажиров, из кото
рой сверкают нена
вистные взгляды, и 
умудриться не испач
кать грязью с колес 
белоснежное пальто 
какой-нибудь тетуш
ки — это уже целое 
искусство. У сотруд
ников ГИБДД к вело
сипедистам особое 
отношение, как к лю
бителям, так и к про
фессионалам, обла
ченным в защитные 
каски и в яркие обтя
гивающие костюмы, 
подчеркивающие все 
физические выгоды 
от занятий велоспор-
том. 
ты, к 
ков,

Велосипедис- 
ужасу гаишни- 
пренебрегают

всеми нормами безопасности — 
отчаянно разъезжа
ют по дорогам, ма
неврируя между ма
шинами. В Екате
ринбурге крайне 
мало велосипедных 
дорожек. Вот и при
ходится колесить по 
автотрассам. Прав
да, этим летом в го
роде разметили пару 
маршрутов, а еще 
под мостом, веду
щим из центра в мик
рорайон ЖБИ, по
явился парк для ве
лосипедистов. Эту 
площадку для трени
ровок спортсмены 
построили на свои 
деньги. И хотя лет
ний велосипедный 
сезон уже официаль
но закрыт, крыша- 
мост позволит отра
батывать трюки в 
любую погоду. Стро
ительство района
Академический также обещает велосипедисты могли долгое 
велосипедный рай — несколько время оставаться незамечен-

десятков километров специаль
ных дорожек, и никаких автомо
билей на них. Самый экономич
ный и экологичный транспорт 
сейчас развивают по всему миру 
— дорожная сеть, стоянки, про
каты.

Велосипеды служат не только 
здоровью и радости. В Первую 
мировую существовали велоси
педные войска. Их использова
ли для разведки, для доставки 
сообщений. Главное — военные

ными и подобраться к противнику 
внезапно, и для их передвижения 
не требовалось топливо. Поли
ция многих стран до сих пор ис
пользует велосипеды для патру
лирования улиц. Что уж говорить 
про доставку газет — здесь им 
нет равных. Связь журналистики 
с велосипедами поддерживает и 
наш редакционный фотокоррес
пондент Анатолий Лаптев. Мно
гие его газетные снимки — зас
тывшие моменты чьей-то жизни, 
которые он подсмотрел именно 
во время своих велосипедных 
разъездов. В бесснежные пери
оды он передвигается по делам 
службы исключительно так, ми
нуя автомобильные пробки, не 
пропуская красивое и удиви
тельное.

Людская любовь к велосипе
дам не тончает. На прошедшем 
недавно международном конкур
се велодизайна японец Йирон Янг 
представил модель велосипеда 
будущего — «Вращение». Он лег
ко превращается в одно- и двух
колесный и имеет до семи различ
ных форм, самая компактная из 
которых легко сможет уместиться 
в шкафу. Так что будущее у вело
сипедов большое. И тем, кто не 
владеет, стоит научиться. Раз и 
навсегда. Ведь кататься на вело
сипеде, как и плавать, научив
шись однажды, уже не разучишь
ся. И если сядешь на него, то сна
чала несмело поедешь, потом по
гонишь и полетишь...

Татьяна ЕРМОЛАЕВА 
Фото Максима ГУСЕВА, 
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